

COMENTANDO

Con cuarenta millones de pesetas se puede resolver de una vez y para siempre el problema del trigo

Todo cuanto ha sido hecho hasta ahora para redimir a España de la insuficiencia de trigo nacional no ha pasado de la categoría de costosísimos paliativos. Han sido gastados muchos millones de pesetas, y ese gasto sólo ha servido para enriquecer a los fabricantes de harinas del litoral, a los cuales se les vendió muy barato el trigo adquirido por el Estado para que luego vendiesen ellos la harina al precio que les dio la gana.

Soy poco aficionado a divagar, y me gusta escribir con muchas razones y con muy poca retórica. Con la menor cantidad posible de palabras demostraré que con sólo un gasto de cuarenta millones de pesetas, realizado de una vez, se puede resolver en definitiva el problema del trigo. Y además demostraré que el Estado, no sólo no perdería esos cuarenta millones, sino que realizaría una buena operación financiera.

Si España cultivase doscientas mil hectáreas más de tierras dedicadas a trigo, aumentaría su cosecha en más de su déficit triguero. Por lo tanto, es una verdad evangélica que en cuanto sean sembradas doscientas mil hectáreas más, desaparecerá el déficit, salvo el caso de mala cosecha. El problema consiste en encontrar una fórmula para poner en cultivo esas doscientas mil hectáreas, con garantías de éxito y sin quebranto para el Estado.

Si yo tuviese autoridad para ello, tardaría no más que cuarenta y cinco días en haber solucionado el problema de modo tal, que en la próxima sementera estuviesen sembradas esas doscientas mil hectáreas.

Daríais un plazo de quince días para que los ingenieros jefes de Montes de cada provincia me enviase relación del número de hectáreas roturables en los montes públicos. En un plazo de diez días haría el prorrateo provincial. Durante diez días admitiría solicitudes para lotes de cuatro hectáreas. En cinco días haría los sorteos entre los peticionarios. Y en otros cinco días quedarían formalizadas las adjudicaciones. Ya están distribuidos los cuarenta y cinco días.

A cada hectárea le daría una subvención de 200 pesetas, y pagaría un canon o censo de 11 pesetas anuales a partir del segundo año de cultivo. Al quinto año, el cultivador adquiriría la propiedad en pleno dominio, y a partir de ese año pagaría la contribución correspondiente. El canon de 11 pesetas anuales dejaría de pagarlo en cuanto los 40 millones de pesetas hubiesen sido amortizados.

En estas condiciones habría tiros por roturar. Conozco muy bien los pueblos agrícolas, y al hacer esta afirmación no me equivoco.

Las ventajas de esta solución al problema del déficit triguero son muchas, y las voy a sintetizar.

- Primera. Poner en cultivo 200.000 hectáreas.
Segunda. Aumentar la producción nacional de trigo en unos millones de quintales.
Tercera. Aumentar en 50.000 el número de propietarios, lo que equivale a disminuir en 250.000—a 5 por familia—el número de proletarios rebeldes.
Cuarta. Evitar que vayan al Extranjero unos cientos de millones por compras de trigo.
Quinta. Asegurar el consumo nacional con trigo producido en España.
Sexta. Economizar al Estado los millones que cada año gasta en comprar trigo caro para venderlo barato.
Séptima. Redimir al tonelaje español del transporte de los miles de toneladas importadas.
Octava. Resolver el problema para ahora y para siempre.
Novena. No costarle un céntimo al Estado, pues los 40 millones le serían devueltos con sus intereses, ya que cada año percibiría 2.200.000 pesetas para interés y amortización al 5 por 100, no costándole nada la operación.
Décima. Aumentar, a partir del quinto año, sus ingresos por la contribución de las 200.000 hectáreas.
Undécima. Lanzar al mercado los trigos recolectados en esas 200.000 hectáreas, con notorio aumento de la oferta.

Quienes esto lean acaso digan que cuanto he escrito es de una claridad meridiana, sea que sea posible argumentar en contra de hectáreas; pero es muy fácil encontrar quien roture cuatro dándole 800 pesetas. El primer año, tal vez no gane; pero la certeza de ser propietario de las

otra cosa que el ser cultivadas con esmero. Yo no me explico cómo los ministros de Fomento no han abordado de frente este problema. En vez de gastar los millones que se han gastado en comprar trigo argentino, sin resolver el problema del déficit, debieron procurar por todos los medios humanos llegar a una solución que fuese permanente, sobre todo en una época en que han sido tirados tantos y tantos millones, sin beneficio para nadie. La idea ahí está. ¿Hay quien la apadrine y la haga suya llevándola a la «Gaceta»? Se la regalo.

JUAN DE ARAGON

DESPUES DE SPA

EL EMPUJON DE MILLERAND

(De nuestro redactor en París)

El orden del día de confianza que monsieur Millerand acaba de obtener en la Cámara no equivale a la aprobación de la obra realizada en Spa. Significa el reconocimiento por la Cámara de la indiscutible maestría política y de la pura orientación patriótica con que M. Millerand defiende los intereses de Francia y procura dar virtualidad y eficacia al Tratado de Versalles. Ese Tratado—dijo alguna vez Clemenceau—«no es sino una puerta abierta sobre el porvenir». El mayor mérito de Millerand consiste en interpretar sabiamente esta frase, considerando el Tratado como la única salida franca hacia cualquier género de negociaciones. Dicho se está que, procediendo de esta manera, el Tratado es punto de partida y punto de apoyo, y que en él se encuentran, más o menos latentes, más o menos difusos, los propios elementos de su ejecución.

«La letra mata y el espíritu vivifica.» M. Millerand sabe remontarse por encima de la letra del Tratado, sin prescindir en ningún instante de su espíritu, que no es otro, por lo que se refiere a Francia, que el de liquidar equitativamente la guerra y evitar una nueva agresión alemana. Millerand ha conseguido afianzar el Tratado en lo fundamental, cediendo un poco en lo accesorio. Ha cedido, por ejemplo, en el precio del carbón; pero ha obtenido, en cambio, la ocupación de la Ruhr, «de plano», si los alemanes no cumplen lo pactado en Spa.

La Cámara aprobaba ayer, en una palabra, el arte político de M. Millerand, que ha impuesto su fisonomía a la Conferencia de Spa. Porque el rasgo característico de esta Conferencia reside en la «sanción» reclamada y obtenida por Millerand. Lo que ha triunfado en Spa no ha sido la astucia de Lloyd George, ni la arrogancia de Hugo Stinnes, sino la «manera» de Millerand.

Esta manera no es sólo la de un polí-

tico realista y hábil, sino también la de un psicólogo. Los corresponsales que vuelven de Spa aseguran que, desde el primer momento, la incomprensión de ciertas cosas, la petulancia y la falta de tacto de los alemanes favorecieron a monsieur Millerand y le permitieron obtener de los ingleses el mayor número posible de ventajas y garantías. Uno de estos corresponsales, que almorzó algunas veces en la histórica casa del «Neupois», invitado por M. Millerand, y que pudo interrogar a éste cuanto quiso en los jardines de la «Fraineuse», me ha dicho textualmente:

«Creo que sin la torpeza de los delegados alemanes, M. Millerand, a pesar de su voluntad enérgica, habría obtenido muy difícilmente la decisión de ocupar la Ruhr si los alemanes no desarmaron o si no ejecutaban las cláusulas del protocolo del carbón.

A lo cual repuse:

«M. Millerand ha seguido en Spa la táctica de Foch con Ludendorff: la de esperar a que los alemanes descubrieran su juego. El único modo de disipar ciertas ilusiones de Lloyd George consistía en dejarlo solo con los delegados alemanes. Es lo que hizo Millerand, que en las primeras sesiones de la Conferencia se quedaba en segundo término, voluntariamente, sagazmente, esperando los resultados del choque angioalemán.

El presidente del Consejo francés entró en primera línea no bien «chocaron» alemanes e ingleses. Y si no consiguió todo lo que quería, obtuvo la realización de una gran parte de su programa ejecutivo. A partir de Spa, el Tratado comienza a ejecutarse. Es el empujón de Millerand. Y este «coup d'épaule» bien merece la aprobación de la gran mayoría de la Cámara, que M. Millerand acaba de conseguir.

ALBERTO INSUA

EN LA SIERRA



—Está esto tan aislado... La verdad, nos gustaría, sobre todo por la noche, tener un perro. —¡Me quedaré yo!

UNA REAL ORDEN

REGULANDO PRECIOS Y TAMAÑO PARA LA PRENSA DIARIA

La Gaceta de hoy publica la siguiente real orden de la Presidencia del Consejo de Ministros:

«La real orden de 13 de junio próximo pasado regulando precio y tamaño para la Prensa diaria se redactó, como en su exposición se decía, creyendo contar con la unanimidad sincera de las Empresas respecto de aquellas medidas de racionamiento en el consumo del papel, impuestas por los altos precios alcanzados por esta primera materia de la industria editorial. Al logro de tal unanimidad se había sacrificado, en parte, el principio, consintiendo en determinadas condiciones mayor consumo del papel que con arreglo al precio de venta se asignaba a los periódicos. Desmentida, por desgracia, en la práctica aquella conformidad, y subsistiendo la crisis profunda de industria que, aparte su significación cultural y política, es base de sustento para muchos millares de familias españolas, no puede el Poder público eludir la obligación de imponer los preceptos arbitrados con el intento de remediar tal crisis, al amparo de la ley llamada de Subsistencias, que explícitamente abarca, no sólo el régimen de los productos alimenticios, sino también el de las primeras materias de la industria.

Al reiterar al presente aquellos preceptos, con el firme designio de hacerlos efectivos para todos, se concretan en el sentido, primero, de mantener íntegramente el principio de la tasa del consumo, suprimiendo la facultad de aumentarlo sin elevar el precio, siempre que se respetaran aquellas determinadas condiciones, y segundo, de acoger las reclamaciones razonables de la Prensa de provincias, cuyo tamaño diario apenas llega a la mitad del admitido para los periódicos de diez céntimos.

No afectan estas providencias a atributo alguno espiritual de la Prensa; ni merman ninguna de las libertades que las ideas necesitan para su propaganda.

Representan ellas, por el contrario, algo que la inmensa mayoría de los periódicos diarios considera indispensable para vencer la crisis actual.

Por esto debe abrigarse la confianza en que el acatamiento general a estas medidas haga felizmente innecesaria la aplicación de las sanciones que se contenían en la real orden de 13 de junio y que en ésta se reiteran. En su virtud,

Su Majestad el Rey (q. D. g.) se ha servido ordenar:

Artículo 1.º Ningún periódico podrá venderse al público a un precio inferior al de diez céntimos, ni emplear en cada ejemplar una superficie de papel superior a la de 13.000 centímetros cuadrados.

Art. 2.º Los periódicos que pasen de la citada superficie se venderán a 15 céntimos; los que excedan de 25.000 centímetros a 20, y a 25 céntimos los que empleen en sus ejemplares más de 37.000 centímetros cuadrados.

Art. 3.º Si el precio legal del papel pasa-

se de 160 pesetas los 100 kilos, los periódicos de 10 céntimos se venderán a 15; los de 15 a 20 y los de 20 a 25. Y de igual modo irán elevando su precio, de cinco en cinco céntimos en ejemplar, a medida que aumente el precio del papel con arreglo a la siguiente escala:

Table with 4 columns: PRECIO de 100 kilos de papel, Periódicos de 13.000 centímetros cuadrados, Periódicos con más de 13.000 cm. cuadrados, Periódicos con más de 25.000 cm. cuadrados. Rows show price increases from 15 to 25 and 20 to 30 céntimos.

Y así sucesivamente.

Se entenderá por «precio legal del papel» el de 35 pesetas los 100 kilos en fábrica, más el recargo que fije la Comisión arbitral creada por la ley del Anticipo reintegrable o la Junta reguladora a que se refiere el artículo 7.º de esta real orden. Los periódicos cuya superficie de papel no exceda de 6.500 centímetros cuadrados podrán venderse al público cinco céntimos más baratos que los que midan 13.000 centímetros cuadrados, cuando éstos, por elevación del «precio legal del papel», se vean obligados a venderse a 15 o más céntimos.

Art. 4.º Las suscripciones dentro de la región en que se publique el periódico no podrán valer menos de dos pesetas al mes para los que vendan sus ejemplares al público a 10 y 15 céntimos; de tres pesetas para los que vendan a 20, y de cuatro para los que vendan a 25, y así sucesivamente. Las suscripciones servidas fuera de la región en que se publique el periódico elevarán su precio, por lo menos, en 50 céntimos sobre los que quedan fijados, excepción hecha de los periódicos cuya superficie de papel no pase de 6.500 centímetros cuadrados, que podrán cobrarlas fuera de la región al mismo precio que en ella.

La comisión para los vendedores en la localidad en que se publique el periódico será de tres céntimos para los números que se vendan a diez, de cuatro para los que se vendan a 15 y de cinco pasando de este precio.

En el resto de España los corresponsales y demás intermediarios entre las Administraciones de los periódicos y los vendedores callejeros, tendrán la comisión de tres céntimos en los números que se vendan al público a 10, de cuatro céntimos en los que se vendan a 15, y de cinco pasando de este precio.

Los representantes de las Empresas periodísticas y los citados intermediarios no podrán dar una comisión a los vendedores «superior ni inferior» a la de dos céntimos en los números de 10, de tres céntimos en los de 15 y de cuatro céntimos pasando de este precio.

Art. 5.º Para la suscripción y venta de los periódicos no diarios regirán las siguientes normas:

La comisión en las suscripciones para los agentes no será inferior al 10 por 100. Los vendedores disfrutarán la de tres céntimos en los números que se vendan al público a 10; cinco en los que se vendan desde 15 hasta 50 céntimos, y no menos de 10 céntimos en los que se vendan a más de 50.

Art. 6.º A fin de que no puedan desvirtuarse por modo indirecto los precios de suscripción y venta establecidos por la presente real orden, queda prohibido a los periódicos diarios hacer regalos de la clase que sean y toda suerte de combinaciones con otros periódicos, revistas o libros.

Art. 7.º El ministro del Trabajo nombrará, una vez terminada la vigencia de la ley del Anticipo reintegrable a la Prensa, una Junta reguladora del precio del papel para periódicos, en la cual tendrán representación el ministro, la Prensa periódica y los fabricantes de papel.

Art. 8.º Las denuncias por incumplimiento de lo preceptuado en esta real orden se dirigirán al ministerio de la Gobernación, al cual enviarán los periódicos un ejemplar de cada uno de los números que publiquen.

En un plazo improrrogable de cinco días se aplicarán a los contraventores las sanciones que se indican a continuación:

La primera vez, multa de 500 pesetas; la segunda, multa de 5.000 pesetas, y la tercera y sucesivas, suspensión del periódico por un plazo que puede variar entre dos y ocho días.

Art. 9.º La presente real orden estará en vigor mientras el «precio legal del papel» en el mercado nacional no sea inferior a 50 pesetas los 100 kilos.

Artículo adicional. Para facilitar la observancia de esta real orden los periódicos podrán venderse a 10 céntimos hasta el día 1.º del próximo mes de octubre, sea cual fuere el «precio legal del papel».

LA GUERRA DE ORIENTE

Djafar Taya, prisionero

Londres, 29.—A la Legación de Grecia anunciaron oficialmente anoche que Djafar Taya, jefe de los rebeldes turcos de Tracia, ha sido hecho prisionero por los griegos en un pueblecito situado al Este de Andrinópolis. (Agencia Radio.)



# INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

## UNA POLITICA BAVARA

Recientemente ha sido hecho público el acuerdo del Gobierno francés de mantener la Legación diplomática en Munich, capital de Baviera. Contra este acuerdo ha protestado la Prensa conservadora de Alemania, y con mucha menos vehemencia, se ha hecho eco de ella el propio ministro de Negocios Extranjeros. Se acusa a Francia de querer fomentar el separatismo en Baviera y se invoca el Tratado de Versalles, donde ha recibido una nueva consagración el principio de la unidad alemana.

M. Millerand ha declarado ya, al referirse en su último discurso en la Cámara a las relaciones entre Baviera y Francia, que no tenía esta última intención alguna de coadyuvar a las maniobras separatistas de ciertos elementos bávaros. Pero Francia tiene desde luego interés en que los Estados alemanes con una antigua tradición de libertad puedan seguir su desarrollo sin continuar sometidos a la hegemonía prusiana. Y si en los tiempos en que esta hegemonía tuvo más fuerza, entre las guerras de 1870 y 1914, Francia pudo mantener un agente diplomático en Munich, sería ciertamente paradójico que después de la victoria renunciara a este derecho para no herir susceptibilidades pangermanistas.

Importa además saber si los acontecimientos de la política bávara justifican el hecho de que Francia trate de diversificar en cierto modo su acción diplomática en la República imperial alemana, manteniendo al propio tiempo la Embajada de Berlín y la Legación de Munich. Importa averiguar si dentro de la política general alemana existe una política particular de Baviera.

De que esta política existe no puede caber duda. Al empezar el periodo revolucionario después del armisticio pareció que Baviera iba a dar dentro de Alemania la nota más extremada. De haber sido así, ello hubiese significado, al fin y al cabo, una forma de diferenciación. Pero después las cosas han cambiado. En la revolución, Baviera fué distinta del resto del Imperio, y en la reacción los bávaros han llevado también una marcha distinta y más rápida que el resto de los alemanes. La demostración de ello la encontramos en las últimas elecciones para el Parlamento bávaro, elecciones en que el desplazamiento del cuerpo electoral hacia la

derecha ha sido mucho más acentuado que en las del Reichstag alemán.

En el nuevo Parlamento bávaro, los partidarios del doctor Hein cuentan con 64 miembros. Constituyen el grupo más numeroso, y junto con los 25 diputados de la extrema derecha y los 19 demócratas, constituyen un bloque de 108 diputados, al cual los socialistas mayoritarios y minoritarios sólo pueden, en conjunto, oponer 47 votos. El doctor Hein, que hasta ahora se ha negado a formar parte de todos los Ministerios, ejerce hoy en la política bávara una influencia preponderante y se dice que las naciones aliadas encuentran en él una disposición de espíritu muy distinta de la que prevalece en los centros oficiales de Berlín.

A consecuencia de las últimas elecciones, el Gabinete de von Kahr ha sufrido modificaciones que han acentuado su carácter derechista; en el ministerio de Justicia ha entrado el antiguo prefecto de Policía, Herr Roth, y el doctor Hein, aunque visiblemente ausente, pesa de un modo decisivo con su consejo en los actos del Gobierno, sobre el cual ejerce también, al parecer, una gran influencia, cada día más fuerte, el llamado Koenigsparthei, o partido del Rey.

Este partido—su nombre lo indica—persigue una restauración monárquica, y hay motivos para creer que la mayoría de la Cámara está inclinada también en este sentido. Partidario de la separación total entre Baviera y Prusia, aspira el Koenigsparthei a la constitución de una Gran Baviera, que podría englobar el Austria alemana y las provincias del Rin y constituiría así el gran Estado católico alemán de la Alemania del Sur, a favor del cual está llevando con éxito considerable una activa campaña de propaganda el conde Bothmer.

A estas ideas extremadamente radicales, una parte de la mayoría de la Cámara, y especialmente los demócratas, oponen una política de moderación, limitada a la reconquista de todas las antiguas libertades y dejando que Baviera continúe formando parte de una Alemania federal. Esta es también—de un modo público y oficial cuando menos—la posición que ocupa el Gobierno de von Kahr. Pero todo ello, ¿no es en extremo interesante? ¿No explica y justifica que Francia considere que vale la pena de conservar la Legación en Munich?

## Hace cincuenta años

Día 29 de julio de 1870  
Londres, 28.—La Correspondencia de Berlín, que copia el texto del Tratado publicado por el Times el lunes pasado, dice que el original de este documento, escrito por el señor Beudetti, fué depositado en Berlín antes de la guerra de 1866.  
Francia ofrecía su alianza a Prusia, prometiendo atacar a Austria con ochocientos mil hombres, si Prusia consentía que Francia se anexase los países de la orilla izquierda del Rin.  
(De LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.)

## El militarismo en Alemania

El diputado Kunert pregunta...  
Berlín, 29.—El diputado Kunert ha expuesto ante el Reichstag las siguientes cuestiones:  
«¿Sabe el Gobierno del Imperio que la mi-

licia de habitantes de Berlín, bien equipada y bien armada, se ha transformado en una Liga de autodefensa para esquivar su disolución acordada en Spa? ¿Está dispuesto el Gobierno imperial a tolerar esta organización puramente militar, que continúa subsistiendo bajo otro nombre, pero con los mismos fines que antes, es decir, la constitución de una fuerza reaccionaria destinada a la defensa de los intereses capitalistas y a la lucha contra las reivindicaciones obreras? ¿Qué medidas tomará el Gobierno para poner fin a este estado de cosas?» (Agencia Radio.)

## RUSIA Y POLONIA

La opinión del mariscal Foch...  
París, 29.—Con el título «Polonia puede resistir» escribe Le Matin que el mariscal Foch ha declarado que Polonia tiene medios para detener el avance bolchevique.  
El mariscal afirma que nunca le ha aconsejado que sea agresiva, y buenas pruebas tiene dadas de ello; pero la ha aconsejado que

sea digna y que no se deje imponer la voluntad del vencedor.  
Los aliados no ven ningún inconveniente en que Polonia pacte un armisticio; ahora bien, que concluya una paz con arreglo a la cual, según la expresión de Trotzky, tenga que sovietaizarse, es lo que debe evitarse. Esto es lo que piensa el Gobierno francés. Esto es también lo que piensan Lloyd George y Curzon. (Agencia Radio.)

## La Delegación bolchevique en Londres

Es esperada a fines de semana...  
Londres, 29.—Se espera que la Delegación comercial bolchevique llegue a Londres a principios de la próxima semana.  
Kamenoff y Nikitin, que deben llegar esta noche a Reval, se unirán en Estocolmo con Krassin, y los tres representantes bolcheviques, acompañados de numeroso personal, se dirigirán entonces a Inglaterra. (Agencia Radio.)

## La Cámara francesa vota la amnistía

París, 29.—La Cámara ha discutido ayer el proyecto de amnistía, que ha sido adoptado por unanimidad. (Agencia Radio.)

## LA CRISIS SERBIA

Consultas de los políticos...  
Belgrado, 29.—Se ha celebrado una reunión entre Vesitch y Nimitchich por una parte y Davidawitch y Pribitchewitch por otra para tratar del punto referente a la formación de un nuevo Gabinete.  
Después de que hayan consultado a los diferentes grupos políticos, los delegados de las agrupaciones parlamentarias se volverán a reunir nuevamente. (Agencia Radio.)

## La cuestión de Siria

Debate en el Senado francés...  
París, 29.—La sesión del Senado se ha abierto a las cuatro y treinta y cinco.  
Se discute el presupuesto extraordinario de Negocios Extranjeros referente a la acción francesa en Oriente.  
M. D'Estournelles pide una reducción de 30 millones, pues cree que la acción en Siria está fuera de los recursos fiscales de que se podía disponer.  
M. Victor Berard expresa la misma opinión y declara que deberán, por lo menos, transcurrir veinte años antes de que Siria produzca.  
M. Millerand sube a la tribuna.  
«M. Berard—declara—ha dicho que no tenemos nada que esperar de Siria. ¿Cree que no es nada la influencia moral que representa para los 40.000 niños que salen todos los años de nuestras escuelas? El deber del Gobierno francés es proteger a estos nacionales. Al practicar esta política de influencia bajo todas sus formas, obro de la misma manera que los ingleses. En el puerto de Beyruth, la ingeniería francesa ha hecho maravillas.»  
El Presidente del Consejo hace a continuación la historia de la política francesa en Siria. «En diciembre de 1912 era cuando el Gobierno británico notificaba al francés su desinterés en la cuestión siria. Este acuerdo de principio no debía sufrir con la práctica ninguna modificación, y hago justicia ahora a la lealtad inglesa.»  
En enero de 1920 comienza la política de acuerdo con el emir Faycal. Nuestra acción en Siria debía, pues, ejercerse con la leal colaboración de Faycal; pero los desfallecimientos eventuales de la autoridad del emir debíamos suplirlos con medidas indispensables para nuestra seguridad.  
Más tarde, el Tratado de paz con Turquía confirmaba nuestro mandato en Siria. En cuanto al emir Faycal, intrigaba de una manera resistente contra nosotros, y a pesar de

nuestro deseo de no recurrir a la fuerza, fué necesario rendirse a la apremiante petición del general Gouraud, quien declaraba que le era imposible realizar su misión sin ser dueño de la línea de Alepo.»  
El Presidente del Consejo recuerda el envío del ultimátum a Faycal, y dice:  
«Al regresar de Boulogne me he encontrado un despacho que nos da la noticia oficial de la entrada en Damasco de las tropas francesas y de la constitución de un nuevo Gobierno. El emir Faycal ha dejado de reinar. El desarme general ha comenzado, y se va a castigar a los culpables. El emir debe salir del país dentro de cuarenta y ocho horas.»  
Hemos dirigido al general Gouraud nuestras felicitaciones, a las cuales se asocia, sin duda, el Senado. No querrá éste que la primera noticia que reciba el general Gouraud sea la de la reducción de los créditos.» (Agencia Radio.)

## Dantzig discute su Constitución

Dantzig, 29.—La Asamblea Constituyente del Estado libre de Dantzig ha comenzado ayer, en segunda lectura, el examen del proyecto de Constitución. Durante la discusión general, los oradores de los partidos burgueses declararon que aprobaban el proyecto. Los socialistas mayoritarios e independientes declararon que lo rechazaban, a consecuencia de las modificaciones sufridas en el seno de la Comisión. Según los socialistas, el proyecto no concede a las clases trabajadoras los derechos que poseían desde la revolución. En el curso de la discusión por artículos, el título de «Estado libre hanseático de Dantzig» fué adoptado por los votos de los partidos burgueses contra los de los socialistas y polacos. La misma mayoría votó después la conservación de la corona en las armas de la ciudad. (Agencia Radio.)

## El cincuentenario de la República francesa

Se celebrará el 11 de noviembre...  
París, 29.—El cincuentenario de la República francesa se celebrará el 11 de noviembre próximo, aniversario del armisticio.  
Se celebrarán en París y los departamentos ceremonias públicas.  
El Gobierno ha dispuesto la inscripción en el Arco de Triunfo de las fechas 4 de septiembre de 1870, proclamación de la República, y 11 de noviembre de 1918, restitución de Alsacia-Lorena. (Agencia Radio.)

## La respuesta a los Soviets

Señalamos a Italia y a los Estados Unidos...  
Londres, 29.—El «Daily Mail» dice que la respuesta de los aliados al Gobierno de los Soviets será sometida no solamente a la aprobación de Italia, sino también a la de los Estados Unidos. (Agencia Radio.)  
Ha sido enviada la nota  
Londres, 29.—Según el correspondiente del «Times» en Boulogne, la nota respuesta a los Soviets, y que tan sólo firmara la Gran Bretaña, debió ser enviada anoche o en el día de hoy o más tarde. (Agencia Radio.)

## LOS ESTADOS LIMITROFOS DE RUSIA

Desean la Conferencia de Londres...  
Londres, 29.—Un colaborador de «The Telegraph» ha celebrado una entrevista con los representantes de diversos Estados limítrofes de Rusia que se encuentran actualmente en Londres, y de esta entrevista ha sacado la impresión de que tales Estados no solamente aceptan con entusiasmo la idea de una Conferencia en Londres, sino que miran con terror la perspectiva de negociaciones separadas con Moscú. (Agencia Radio.)

## ITALIA Y GRECIA

La opinión italiana...  
Roma, 29.—La opinión pública italiana muestra resueltamente contraria a la aplicación del Convenio firmado el pasado año en París entre Venizelos y Tittori. Dicho Convenio preveía la cesión a Grecia de la parte italiana de las islas del Dodocanoso, de la parte Rodas, que debería correr la suerte de Chipre. Además, Italia se comprometía a no oponerse a que Grecia interviniera en la parte meridional de Albania. La cesión de las islas del Dodocanoso debía estar compensada para Italia por ventajas en el Asia Menor y obtención ninguna de las compensaciones por la cesión de las doce islas del Dodocanoso. En lo que respecta a Rodas, que debía seguir la suerte de Chipre, no parece que Inglaterra esté dispuesta a ceder por ahora esta última a Grecia. La cuestión no se plantea por el momento. Por último, con la proclamación del sistema de la autonomía y de la independencia albanesas, el abandono a Grecia de la Albania meridional se hace imposible de hecho y la opinión pública italiana no lo consentiría.  
He aquí fielmente resumidos los argumentos de los círculos políticos italianos, donde se piensa, frente a los acontecimientos recientes, que es preciso revisar por completo todas las cuestiones del Adriático oriental. (Agencia Radio.)

## LO DE IRLANDA

Huelga de ferroviarios...  
Londres, 29.—Telegrafían de Dublín que 1.200 miembros de la Unión Nacional irlandesa de ferroviarios acaban de declararse en huelga con el fin de no conducir los trenes que transportan tropas inglesas o municiones enviadas por Inglaterra. (Agencia Radio.)

## Los bolcheviques concentran tropas en Baku

Constantinopla, 29.—Los bolcheviques entregan en la región de Baku a una intensa actividad.  
Según un súbdito británico que acaba de llegar a la capital otomana, los bolcheviques han concentrado en esta región unos 70.000 soldados rusos, a los que se han unido unos 40.000 hombres de procedencia asiática.  
Los bolcheviques hacen extraordinarios preparativos para la conquista de Asia.  
Los oficiales que disfrutaban de permisos han sido llamados urgentemente. (Agencia Radio.)

## Entrada de los franceses en Damasco

Detalles de la operación...  
Beyruth, 29.—Por la tarde del 25 de julio fué cuando las tropas francesas hicieron su entrada en Damasco. Desfilaron por las calles de la ciudad en medio de una multitud respetuosa. Las tropas francesas no encontraron ninguna resistencia. Las tropas sirianas hubieron después del último combate abandonando una enorme cantidad de material, y las francesas ocuparon sin incidentes los edificios públicos. La ciudad ha proporcionado los víveres necesarios.  
La columna Gouraud entró en Alepo el 24, después de un ligero encuentro al Norte de Muslimie. Las autoridades de la ciudad han afirmado su deseo de colaborar con los franceses. La caballería ha efectuado un reconocimiento hasta Hama. Fué acogida por dos oficiales siríes, que hicieron saber que las tropas siríes habían salido de la ciudad y que la llegada de las francesas era esperada y deseada por la población. (Agencia Radio.)

## Folleton de «La Correspondencia de España».

XAVIER DE MONTEPIN

## MAMA LISON

PROHIBIDA LA REPRODUCCION  
reflexionar; lo hizo, y sin duda le habréis aconsejado. ¿No será el objeto de vuestra visita pedirme la mano de mi hija?  
—Sí, señor—balbuceó Luciano, obedeciendo a un gesto imperativo del pintor.  
—Y eso agrada a la señorita María?  
—preguntó Harmant.  
—Oh, sí, mucho!—contestó la joven abrazando a su padre.  
—Propongo a estos caballeros—dijo éste—que vengan a comer a casa.  
—Aceptado, gracias!—dijo Castel sin consultar con los demás.  
—Entonces voy delante—interrumpió María, llena de alegría.  
—Vete, hija mía—contestó el ex Santiago Garaud.

ta el coche—, lo que habéis hecho; pues salváis a mi hija, a la que vuestra frialdad mataba lentamente.  
Y al decir esto, aquel hombre enjugó sus ojos, llenos de lágrimas.  
Jorge Darier le tuvo lástima, y Castel presenció impasible la escena, diciéndose:  
—Debo equivocarme; ¿no es posible que un hombre tan estimado y padre tan cariñoso sea un miserable!  
Jorge Darier trató de animar la conversación, que amenazaba ser triste, y preguntó:  
—¿Habéis acabado mi cuadro, querido tutor?  
Harmant levantó la cabeza.  
—¿Es alguno nuevo?—preguntó.  
—No—respondió Castel—; pues hace veintidós años lo empecé. Es una dramática escena tomada del natural, en un día no lejano a la muerte de vuestro padre, amigo Luciano.  
Harmant se estremeció, pero tan imperceptiblemente, que el artista no pudo repararlo, a pesar de la fiexa con que le miraba.  
—¿Cómo?—preguntó Luciano.  
—Pinté esa escena a los pocos días del asesinato del señor Labroue, y la mujer condenada como homicida es el personaje principal.  
Castel, a la vez que hablaba, no perdía de vista al industrial, que parecía impasible, por más que le agitaba cierto temblor.  
—¿El principal personaje de ese cuadro es Juana Fortier?—repitió Luciano acordándose.  
—Vedlo. ¡Y creo poder aseguraros que

la semejanza es perfecta!—contestó el pintor, descubriendo el cuadro, cuya composición ya conocemos.  
Castel no perdió de vista a Harmant, viendo que el entrecejo de éste se arrugaba; pero esto sólo tuvo la duración de un relámpago, robando en seguida su calma.  
—Representa esta escena el instante en que, refugiada Juana en el presbiterio de Chevry, en casa del tío de Jorge, es detenida por los gendarmes, a los que acompañaba el alcalde.  
—¿Y ese niño?—preguntó con naturalidad Harmant.  
—Este niño es el hijo de la señora Darier, que está aquí... Este es Jorge Darier, hoy vuestro abogado, y ese caballito de cartón no es un accesorio de capricho, sino un regalo que la señora Darier hizo a su hijo.  
—¿Esa mujer—exclamó con un aplomo horrible el ex Santiago Garaud—es la que dejó huérfano a Luciano! ¿Qué extraña casualidad la que condujo a esa miserable adonde estabais y os permitió reproducir su imagen!  
Luciano no hacía más que contemplar la figura de Juana, mientras que Jorge hacia lo mismo con la de la señora Darier, a la que creía su madre.  
—¿Qué cosa más extraña! ¿Qué semejanza!—dijo Luciano.  
—¿Cuál?—preguntó el artista.  
—Esa semejanza es asombrosa.  
—¿La de Juana con una joven que conocéis! Pues no tiene nada de particular,

porque Juana es la madre de Lucía—dijo Harmant.  
—No! Se trata de una mujer de más edad, de una pobre trabajadora, una panadera llamada Lise Perrin; pero a la cuenta esa semejanza no existe más que en mi imaginación—añadió Luciano.  
Mientras tanto, Harmant pensó que aquel cuadro provocaba demasiados recuerdos y que le convenía adquirirlo.  
—¿Qué cuadro más hermoso!—dijo en voz alta—. ¿Le vendéis? Le compro a cualquier precio.  
—Hay una dificultad, y es que ese cuadro no es mío, y dudo mucho que aquel a quien pertenece consienta en cederlo.  
—El señor Harmant comprenderá mejor que nadie el sentimiento que me anima—dijo Jorge—al no quererme desprender a ningún precio de él.  
—No hablemos más de ese asunto. ¿No os parece que antes de comer podríamos ir a dar una vuelta al Bosque?—contestó Harmant.  
En este instante entró el ayuda de cámara diciendo que el coche del señor Harmant estaba de vuelta después de dejar a la señorita María en su casa.  
Castel dejó a sus visitas para irse a vestir, y en tanto lo hacía pensó que Harmant tenía un gran dominio sobre sí mismo.  
—He visto cambiar su rostro dos o tres veces. Es un miserable, lo creo firmemente; pero me faltan pruebas. ¿En dónde hallarías?  
Harmant, por su parte, aunque sumamente preocupado, afectó una alegría que

engañó a Jorge y a Luciano, haciendo posibles proyectos para reconstituir la cendiada fábrica de Alfortville.  
La llegada de Castel puso término a esta conversación, que era un verdadero martirio para Luciano, dirigiéndose al cuatro al Bosque en el coche del industrial.  
XXII  
En una casa como la de Harmant no se necesitaba más que dar una orden al jefe de cocina para que éste presentase una succulenta comida e hiciese maravillas.  
A las seis y media se calmó la impaciencia de María, viendo entrar a su padre y a sus tres convidados de regreso del Bosque, siendo la primera vez que Castel entraba en el hotel de Harmant, por lo que quiso María enseñárselo, oyendo de labios del pintor muchas alabanzas.  
La comida fué alegre, aunque la alegría algo forzada por parte de Harmant, Castel y Luciano.  
A eso de las diez, y una vez en un salóncillo en el que sirvieron cigarrillos, café y licores, Harmant indicó a Jorge Darier extendiéndose la minuta del contrato de matrimonio para enviarla al día siguiente a un notario.  
—Sólo extenderé unas bases, pues estoy poco acostumbrado a la jerga notarial—contestó el abogado—, y el notario las arreglará a su gusto.  
—Lo primero es poner los nombres de los contrayentes—observó Esteban Castel, que fumaba tranquilamente su cigarrillo



# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

EL ASUNTO DEL DIA

## LA MOTOCICLETA...

Cruza la carretera la motocicleta con velocidad casi incommensurable. Quien la guía no conoce la vida campesina... Pasa por aquel paraje sin saber las costumbres de la comarca... Por eso ignora que aquella misma mañana y aquella misma carretera, que él cruza con la rapidez del rayo, va a verse frecuentada por centenares de cabezas de ganado, que van a la feria de primer domingo de mes, que se celebra en la villa, distante unos cuantos kilómetros...

Y al espantoso ruido que produce la máquina, tan parecido al de las detonaciones de los disparos de una ametralladora haciendo fuego, el motociclista, con su hábito demoníaco, va sembrando el pánico por la carretera...

Y espanta al macho cargado de telas y quincalla, que toma veloz carrera por el cercano bardal arriba, sin que le hagan las llamadas de su dueño... Y, asustadas, se desmandan, metiéndose por los sembrados, unas cuantas rojas novillas, pertenecientes a una «punta de ganado» que vacuno que va al ferrial... Y las mulas que tiran del coche lleno de romeros, se dirigen enloquecidas hacia la cuneta... Y los genos enloquecidos hacia la cuneta... Y los mozos maldicen, y las viejas gruñen, y las mozas, asustadizas de todo lo que no les es familiar, se desvían de la calzada y esperan el paso vertiginoso del «demonio» recatando el rostro entre los pliegues del pañuelo que cubre su cabeza.

El motociclista, cansado ya de dar a la bocina para que todos, hombres y bestias, se separen a su paso, marcha triunfalmente, después de haber producido una perturbación hondísima entre los infelices

campesinos que se dirigen a la feria... Y todavía demos gracias al Altísimo porque el acelerado deportista no ha cogido bajo los neumáticos de su máquina a alguna criatura que crió el Señor con otro fin bien diferente al que pudo hallar por obra de la rapidez con que están obligados (?) a viajar en honra de su deporte estos señores.

Y continúa su viaje... Ha «apostado» a que llegará a la capital donde se propone pasar unos días de veraneo, a tal hora, y no es cosa de perder la «apuesta» por un quítame allá ese obstáculo en su desenfrenada carrera...

Y ya está en las puertas de la ciudad, y en vez de contener, de acortar la marcha, la intensifica para que su entrada tenga algo de gloriosa apoteosis de un viaje lleno de obstáculos y de peligros... para los peatones de toda la provincia.

Pero un niño, una pobre criatura de siete años no ha tenido tiempo de cruzar la calle... El motociclista le coge por delante de su máquina y le magulla y le destroza bárbaramente, cruelmente...

Un hecho, si no igual, semejante ha ocurrido antecayer en Santander... Las autoridades han encarcelado al autor del atropello que ha causado la muerte de un niño de siete años...

Y una pobre mujer que leía la noticia la ha comentado con esta frase llena de ingenuidad, que se le ha escapado del corazón:

—¿Y por qué no le cogieron y encarcelaron cuando corría, antes de matar al niño?

## Hace cincuenta años Veraneo de la Corte

Habana, 27 julio.—Los que viven cerca de la Capitanía general se alarmaron el viernes y el sábado anteriores con motivo de sordas detonaciones que se sucedían. Circularon los más extraños rumores acerca de la causa, y por fin se descubrió que el aire corrompido de las cloacas se había incendiado y hecho explosión.

Llegada del Sr. Dato  
Santander, 29.—En el tren correo llegó el Presidente del Consejo de ministros, señor Dato.

Fuó recibido en la estación por las autoridades y numerosos amigos.

El Rey envió en su representación a su ayudante Sr. Jáudenes.

Desde la estación marchó directamente al Palacio de la Magdalena, en donde se le ha dispuesto alojamiento.

## UN DESCARRILAMIENTO

Un muerto y dos heridos graves  
Linares, 29.—En las últimas horas de la tarde de ayer, en la línea de Madrid a Andalucía—kilómetro 282—, a la salida del túnel número 9 de Despeñaperros, entre las estaciones de Santa Elena y Calancha, descarrilaron, destrozándose, 24 vagones del tren de mercancías de Madrid a Córdoba.

Despacho con el Rey.  
Lo que dice el Presidente  
Santander, 29.—El Rey despachó con el señor Dato, desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Después de la firma el Sr. Dato recibió a los periodistas, a quienes declaró que ni en Santander ni en San Sebastián se celebrará Consejo de ministros presidido por el Rey, por no ser necesario.

Añadió que permanecerá unos días en Santander, y que acompañará a Don Alfonso a San Sebastián, con motivo de la Conferencia del Comité de la Liga de Naciones.

Se despidió de los periodistas ofreciéndoles entregarles la extensa firma regia a las seis de la tarde.

Los duques de Santoña  
Santander, 29.—Han llegado los duques de Santoña.

Se hospedan en el Palacio Real.

Firma regia  
Santander, 29.—El Rey firmó ayer los siguientes decretos:

Gracia y Justicia.—Nombrando presidente de la Audiencia provincial de Valladolid a D. Félix Jarabo; magistrado de la Audiencia de Madrid, a D. Alfonso Trebeda; ídem de la de Albacete, a D. Cecilio Rafael Villabona; ídem de la de Burgos, a D. Francisco Catalá y Catalá; ídem de la de Castellón, a D. José Méndez; ídem de la de Segovia, a D. Domingo Correlles Ponzano; ídem de la de Jaén, a D. Fernando Valverde; fiscal de la de Sevilla, a D. Froilán Rodríguez.

Concediendo a D. José del Prado y Palacios el título de marqués del Rincón de San Ildefonso; ídem a D. Pedro Díez, presidente de la Cámara de Comercio de España en París, título de conde de Mirandas de Santa Cruz.

Hacienda.—Aprobando el refundido de las disposiciones referentes a la fabricación de alcoholes; ídem de las disposiciones relativas que imiten el café o el té; ídem de las que se refieren al impuesto del consumo interior del servicio; ídem sobre el impuesto de transportes por mar y a la entrada y salida por la frontera; ídem al comercio económico en las provincias vascoas.

Marina.—Concediendo el mando del acorazado España al capitán de navío D. Eugenio Montero y Reguera.

Presidencia del Consejo de Ministros.—Varios decretos resolviendo cuestiones de competencia.

Fomento.—Real decreto modificando los artículos 1, 4 y 6 del de 27 de Marzo de 1914 referente a obras de construcción para abastecimiento de agua de poblaciones.

Guerra.—Nombrando para el cargo de jefe de Estado Mayor de la comandancia general de Ceuta al coronel de dicho Cuerpo D. Antonio de Cea; ídem a los coroneles de Infantería D. Juan Perelló y Sacristán y D. León Fernández y Fernández para el mando del regimiento de Tenerife, número 64, y de la zona de Ciudad Real, número 3, respectivamente; ídem a los coroneles de Caballería D. Mariano García y D. Ricardo Coello para

## EN UN BARRANCO

### UN ALPINISTA MUERTO

Huesca, 29.—El día 23 llegaron a Salient tres socios del Club Peñaflara, que con un guía salieron a explorar los picos más elevados.

Uno de ellos se detuvo en una montaña de 2.000 metros de altura. Sus compañeros siguieron la excursión, no alarmándose de la ausencia del rezagado hasta después de dos días, en que salieron a buscarlo con ocho hombres conocedores del terreno.

Después de bastantes trabajos encontraron su cadáver en una cortadura, a la que es imposible descender.

Las autoridades y algunos técnicos organizaron trabajos para recoger el cadáver.

No se sabe aún el nombre de la víctima.

### Un motociclista se cae al río

Bilbao, 29.—Al pasar por el puente de Zubio, en la jurisdicción de Amorebieta, donde ocurrió la reciente catástrofe del autocamión que llevaba 42 pasajeros, el motociclista Camarero y fue extralido en estado gravísimo.

Con motivo de estas desgracias se recuerdan las promesas de la Diputación, a pesar de las cuantas el puente continúa igual, con la barandilla antigua estropeada.

el cargo de inspector jefe de la sexta zona pecuaria de Santander y el mando del Depósito de cría y cría pecuaria de la primera región.

Sus Majestades y Dato de excursión : : : : :  
Santander, 29.—El Sr. Dato tenía citados a los cinco a los periodistas; pero al llegar éstos al Palacio de la Magdalena se encontraron que el Presidente salía en automóvil de excursión acompañando a los Reyes.

La excursión fué hasta cerca de los límites de la provincia de Burgos, por el camino de Alceda y Ontaneda.

Cena y baile de gala  
En el camino del Sardinero se celebró anoche una cena y baile de gala, asistiendo los Infantes doña Luisa y D. Carlos, y la aristocracia santanderina y forastera.

Los salones estaban brillantísimos.

Las regatas  
Santander, 29.—Se han celebrado las pruebas de regatas (copa de los 6,50 metros), disputándose el premio los propietarios de los yates «Mosquito», «Mariposa», «Mouro» y «Güi».

La primera se celebró a las diez y cuarenta y cinco, dando el siguiente resultado:

Primero, D. Miguel López Dóriga, que obtuvo tres puntos, patrocinado «Mosquito»; segundo, D. Ricardo López Dóriga, con dos puntos, patrocinado «Mariposa»; tercero, D. Carlos Pérez, con un punto, conduciendo el «Mouro». Se retiró el «Güi», patrocinado por D. Luis Aparicio.

Por la tarde, a las tres y cuarenta, se corrió la segunda prueba, con viento Noroeste y el siguiente resultado:

Primero, D. Luis Aparicio, tres puntos, patrocinado el «Mariposa»; segundo, D. Ricardo López Dóriga, dos puntos, patrocinado el «Mosquito»; tercero, D. Miguel López Dóriga, un punto, patrocinado el «Mouro»; y cuarto, D. Carlos Pérez, cero puntos, patrocinado el «Güi».

En ambas pruebas la lucha fué interesantísima y de gran provecho para los balandristas santanderinos, que se entregan a este deporte con entusiasmo para participar en las regatas oficiales del Real Club.

Para tomar parte en éstas llegaron ayer, procedentes de Bilbao, el «Tonino» (10 metros), el «Giralda V» (siete metros), el «Barandil» (seis metros), propiedad de Su Majestad el Rey; el «Puchungui y Clindor» (siete metros), «Pinocho», «Nando», «Aspi II» y «Cisop V» (seis metros y medio). Se espera al «Luchana», de la duquesa de la Victoria, procedente de San Sebastián.

Se da como seguro que al banquete que al final de las regatas celebren los balandristas asistirá S. M. el Rey.

## Desde Barcelona

Huelga en Sabadell  
Barcelona, 29.—Comunican de Sabadell que en la fábrica de Grau fueron despedidos 45 obreros por haberse negado a trabajar por orden de la Empresa para recuperar varias horas perdidas por falta de fluido eléctrico. Han continuado en el trabajo solamente 25 obreros que aceptan el convenio para recuperar las horas perdidas.

El estado social en Barcelona  
Según nota oficiosa que nos han facilitado en el Gobierno civil, el estado social en Barcelona es el siguiente:

Huelgan 103 obreros en seis obras de construcción, 125 obreros en siete fábricas de mosaicos, 144 en fábricas de pastas para sopa y 468 tenderos en 36 talleres de este oficio. Hay además 18 casas de otros oficios e industrias en que no se trabaja.

Total, 1.603 obreros en huelga en 69 fábricas y talleres donde no se trabaja.

En esos datos no está comprendida la huelga de la casa Godó, que acaba de ser resuelta.

El gobernador ha manifestado que esta mañana había recibido un telegrama de Sabadell confirmando la declaración de huelga a que antes nos referimos.

Ha añadido que sigue sin conocer los acuerdos que se dice tomados por la Federación patronal; no obstante, se ha podido averiguar que la actitud de dichos elementos patronales—que difieren de lo publicado por algunos periódicos—obedece a la repetición de atentados de que son víctimas algunos patronos y enajenados de taller.

Este estado de cosas, añadió el gobernador, ha hecho que se celebren reuniones de presidentes y delegados de los gremios, pero los acuerdos no han sido hechos públicos, aunque dichos acuerdos no significan que se vaya a un próximo plantamiento del «lock-out».

Presos que no comen  
En la cárcel se hallan detenidos cinco sujetos de nacionalidad extranjera que han tomado el acuerdo de no tomar alimento alguno, esperando de ese modo que se les ponga en libertad.

La cuestión del juego  
El gobernador ha negado certeza a algunas manifestaciones que un periódico local ha publicado acerca del funcionamiento de algunas casas de juego. El Sr. Bas ha afirmado que no ha hablado con más periodistas que aquellos que oficialmente le saludan dos veces al día.

Conferencia  
El gobernador ha celebrado hoy una conferencia con el presidente de la Federación patronal, Sr. Agustí. Ambos trataron de varios asuntos que no han sido hechos públicos, pero cuya índole es indudablemente de carácter social.

El obispo de Barcelona  
El obispo de Barcelona marchará el sábado para Olot, donde pasará el verano. Antes permanecerá unos días en Montserrat.

Otras noticias  
De Girona nos comunican que los dueños de la fábrica y talleres mecánicos de Grove

han acordado reanudar los trabajos que quedaron suspendidos por diferencias entre los operarios. A consecuencia de esto surgieron varias reyertas, que obligaron a los dueños de las fábricas a suspender los trabajos.

Parce pasado por completo el período de lluvias. El tiempo es espléndido. Los bomberos continúan extrayendo agua de sótanos inundados por el aguacero, que fueron muchísimos.

Cada vez es mayor la afición a los toros, siendo corriente la celebración de corridas en días no festivos. Hoy se lidián seis toros de Tovar en la Plaza Antigua, por Nacional II, Correa y Montes, con intervención del peruano el Arequipeño.

## LAS CORRIDAS DE FERIA EN VALENCIA

Gallo, Belmonte y Saleri  
Valencia, 29.—Se celebró la cuarta corrida de feria, lidiándose cinco toros de Campos Varela y uno de Salas, en sustitución de uno de aquéllos que fué desechado por pequeño.

Saleri actuó por haber marchado Sánchez Mejías a Sevilla, con motivo del fallecimiento de su padre.

Como en días anteriores, se agotó el papel y algunos billetes se venden a precios elevadísimos.

En los palcos y localidades de preferencia se ven muchas mujeres con la clásica mantilla.

El público ocupa hasta los sitios destinados a las bandas de música.

Primero.—De Salas, negro, grande, bien armado. De salida destruyó un caballo. Veroniqueó el Gallo distanciando y con movimiento «excesivo». Se lucieron los matadores en quites.

Tomó el toro cuatro puyazos. Cantimplas y Riafío cumplieron.

El Gallo empezó su faena con un ayudado por alto, y confiándose, toró por afarolados y rodillazos. Hubo tocamientos de pitones. Un pinchazo sin soltar. Otro hondo y un descabello.

Segundo.—De Campos Varela, como los siguientes. Negro, pequeño. Su presencia originó una protesta.

El bicho, con poco poder y menos bravura, se salió suelto de las varas, aumentando las protestas del público. Tomó tres varas. Maera y Magritas pusieron tres pares.

Belmonte dió dos pares y entró a matar. Un pinchazo, y arrojaron las protestas del público. Dos pinchazos más, generalizándose el escándalo, y un descabello.

Tercero.—Negro, pequeño. El público reanudó el escándalo. Saleri veroniqueó vulgarmente en medio de un gran escándalo.

La lidia se llevó en medio del mayor lío. Sin poder tomar el toro cuatro varas. Los banderilleros pararon de cualquier modo.

Saleri hizo una faena breve, tratando de igualar al toro, y acabó con una estocada trasera y tendida.

Cuarto.—Algo mayor que los anteriores, se aceptó sin protestas. Rafael veroniqueó sin convencer. El tercio de quites fué lucido. El desorden en el ruedo fué tan grande que el público protestó. Tomó el toro quince varas. Rodas y Riafío cumplieron.

Gallo hizo una faena torera y adornada, y al entrar a matar tiró la montera. Una estocada. Siguió valiente, con salsa, haciendo gala de un precioso repertorio que levantó al público de sus asientos. Ovación, oreja y vuelta al ruedo. El entusiasmo fué grande.

Quinto.—Cuando salió éste continuaba la ovación al Gallo, que saludó desde los medios. Como equivocadamente se dió suelta al toro que le correspondía a Saleri, acordaron el presidente y los matadores que se retiran los picadores de Belmonte.

Salieron los de Saleri, alterándose el orden de la lidia. Saleri veroniqueó bien. El toro tomó cinco varas. Los matadores se lucieron en quites. Saleri ofreció los palos al Gallo. Este puso un par de frente, superior; Saleri, otro llegando paso a paso. Repitieron los dos matadores.

Saleri hizo una faena adornada y valiente. Un pinchazo bueno; media tendida y atravesada y una entera, contraria. Ovación y vuelta al ruedo.

Sexto.—Negro, buen mozo. Belmonte le dió cuatro verónicas superiores que fueron coreadas por el público.

El toro, muy voluntarioso, tomó cinco puyazos, luciéndose en quites los matadores. Maera y Magritas cumplieron.

Belmonte hizo una faena valentísima y adornada. Al terminar un pase se arrojó de espaldas. Una gran estocada que mató sin puntilla. Ovación.

## Trágica explosión en Valencia

Muerte de dos obreros  
Valencia, 29.—A última hora de la tarde de ayer, una formidable explosión alarmó a los trabajadores y vecinos de las casas y alquerías del camino de Algirós, en donde se halla situada una fábrica de papel propiedad de Ropland Cherk.

La confusión en los primeros momentos fué enorme, y pronto pudo saberse el origen del estruendoso estallido.

En la fábrica había hecho explosión la caldera en el momento en que alrededor de ella se hallaban trabajando varios obreros.

De los departamentos contiguos acudieron otros operarios y se dispusieron a salvar a José Rejo Torres, de treinta y tres años, y otros que se hallaban envueltos en pastas hirviendo.

El salvamento era peligroso, pues la pasta invadida por completo el cuarto de la caldera, y las salpicaduras producían quemaduras horribles.

Tras muchos esfuerzos se logró localizar algo el incendio producido por la pasta y se consiguió sacar a José Rejo Torres, que falleció casi instantáneamente; a Vicente Expósito Lloret, de treinta años, que sufría que-

maduras gravísimas, y a Ernesto Martí y Martí, que presentaba quemaduras graves.

También fueron asistidos de quemaduras leves, producidas al quitar la pasta que envolvía a sus compañeros, los obreros Francisco Diego Buzol, José Belda Colomer, Rafael Fenollar Sellés y Vicente Alarcón Caballero.

Todos ellos fueron conducidos sin pérdida de tiempo a la Casa de Socorro del Puerto, donde fueron asistidos de primera intención, y de allí se les trasladó al Hospital Provincial.

Los heridos Vicente Expósito y Eusebio Martí se agravan por momentos y se desconfía de salvarlos.

El Juzgado se constituyó en el lugar del suceso, practicando las oportunas diligencias. Se ignoran las causas de la explosión.

La desgracia ha impresionado al vecindario de aquella barriada.

## Conflictos sociales

### EN BILBAO

No se trabajó en los muelles  
Bilbao, 29.—No se reanudaron los trabajos del muelle por indicación del gobernador, que teme que si surgiera ahora algún incidente entre los obreros de la Patronal y los de la Casa del Pueblo sufrirían un entorpecimiento las negociaciones que tan buen proceso llevan para la solución del conflicto metalúrgico.

Colecciones  
Bilbao, 29.—Los obreros de la Casa del Pueblo se comprometieron con el alcalde a respetar a los operarios que montasen las casetas de la feria. Y bajo esa promesa, el alcalde llamó a los que habían comenzado esa tarea pocos días antes de la huelga.

Estos individuos pertenecen al Sindicato católico.

Los sindicalistas no podían oponerse francamente, puesto que se habían comprometido al respecto. Y para lograr su fin han apelado a exigir a los católicos que «coticen» para la Casa del Pueblo.

Se han negado, naturalmente, los católicos, y entonces los sindicalistas les han amenazado y coaccionado, hasta el punto de hacerles abandonar el trabajo.

La huelga tranviaria se soluciona : : : : :  
Bilbao, 29.—En la Alcaldía se han firmado por el director de los tranvías y los representantes de empleados y operarios las bases que ponen término a la huelga.

Se elevan todos los sueldos en una peseta diaria. Se conceden tres días completos de descanso al mes, con sueldo; y si por necesidad extraordinaria del servicio trabajan esos tres días, será con doble sueldo. Se cobrarán con el 25 por 100 de aumento las horas extraordinarias si son dos, y el 50 si son más.

En caso de enfermedad se cobrará el jornal íntegro hasta los noventa días.

Las nuevas bases comenzarán a regir el día 1.º de agosto.

### EN ZARAGOZA

La Junta de Subsistencias se incauta del trigo necesario durante tres meses : : :  
Zaragoza, 29.—Se ha reunido la Junta provincial de Subsistencias en sesión extraordinaria para tratar del acuerdo del Municipio de pedir la incautación de trigos.

La Junta ha acordado por unanimidad incautarse del trigo necesario para el abastecimiento del término municipal durante tres meses, atendiendo a las instrucciones de la última real orden.

### EN JEREZ

«Boicot» contra una bodega  
Jerez, 29.—Se ha celebrado un mitin sindicalista, acordándose mantener el «boicot» a la Casa González Blass.

Terminado el acto, el delegado del gobernador recibió a una Comisión.

Durante la entrevista se formaron numerosos grupos ante el Ayuntamiento, creyendo que sería detenido el director del movimiento, pero al aparecer la benemérita, huyeron.

### EN ALICANTE

El atentado sindicalista de Alicante : : : : :  
Alicante, 29.—El obrero cargador Tomás Cisterna, herido alevosamente el lunes por un grupo de sindicalistas, continúa mejorando, dentro de la gravedad.

Cinco de los agresores están ya encarcelados. Niegan que el crimen tenga carácter societario, y pretenden explicarlo por exceso de la bebida a que se entregaron.

### Carta de un sindicalista

Alicante, 29.—Francisco Carrasco, que se distinguió siempre por su actividad sindicalista, ha enviado una carta a los periódicos diciendo que el atentado tiene carácter sindicalista.

Dice que no pertenece a la Casa del Pueblo, pues desde que su padre fué nombrado capataz y emplea gente del Sindicato católico es por lo que ha sido arrojado y maltratado en la Casa del Pueblo.

Dice que cuando su padre entró a servir a los católicos fué él a la Casa del Pueblo a decir que no era responsable de la traición de su padre.

### EN CASTELLÓN

Incidentes y desórdenes  
Castellón, 29.—En Villarreal han ocurrido algunos lamentables sucesos, provocados por los patronos alpagateros, que han acordado el «lock-out» en algunas fábricas.

Los obreros, en manifestación, se dirigieron a la fábrica de D. Pedro García, apedreándole y rompiendo cristales y puertas.

El alcalde ordenó la detención de varios obreros, y esto ha suavizado los ánimos en forma que se temen más graves sucesos.

Se ha adoptado grandes precauciones.



# INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

## Los automóviles continúan atropellando

Dos nuevos atropellos realizados por automóviles se han registrado ayer. A diario se registra alguno. La serie no se interrumpe. Ni hay barruntos, por desgracia, de que tenga término.

En vano se recuerdan reglamentos y ordenanzas. Para la mayor parte de los automovilistas no rigen las leyes en España, ni se observan bandos, ni se cumplen reales órdenes, todavía con la tinta fresca.

Son ya demasiadas las víctimas ocasionadas. Es ya enorme el número de muertos.

Y las gentes se preguntan: ¿Hasta cuándo?

Nada se hace para impedir que continúen en peligro las vidas. Los automóviles puede decirse que son guiados a capricho, y los «chauffeurs» parece que atropellan a conciencia y con la convicción de la más absoluta irresponsabilidad.

No sabemos de ningún atropellador que haya pagado una fuerte indemnización, ni

de que purgue su crimen en un presidio. Ni siquiera sabemos que se haya retirado a nadie la licencia para conducir automóviles.

Y en vista de esa indefensión, va a venir lo inevitable: la implantación en España de la ley de Lynch.

Es una barbarie el ajusticiamiento inmediato de un culpable por las masas en cólera. Ya en Madrid se han hecho algunos ensayos a medias.

Queremos que no se repitan. Pero es necesario para ello que las autoridades hagan cumplir con extrema severidad reglamentos y ordenanzas. Y es indispensable que los automovilistas sientan más respeto a la vida humana.

De lo contrario, a nadie sorprenderá cualquier mañana la trágica noticia de un lynchamiento bárbaro.

La responsabilidad caerá sobre los que no han tomado las debidas precauciones a tiempo.

## Hace cincuenta años

Día 29 de julio de 1870

El Banco de Francia ha suspendido, o poco menos, el cambio de sus billetes, pues sólo admite algunos, dando piezas de cinco francos, de plata, y de ninguna manera cantidades en oro, para evitar la extracción de metálico.

Esto ha dado lugar a que el público se inquiete, a que los billetes pierdan más o menos y que la gente se agolpe formando cola en dicho establecimiento.

(DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)

## SECCION OFICIAL

La Gaceta de hoy contiene las siguientes disposiciones:

**PRESIDENCIA.**—Real orden regulando precios y tamaño para la Prensa diaria.

**INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.**—Real orden (rectificada) disponiendo que los ejemplares enviados por los Institutos de Burgos y Huelva se remitan al señor ministro de Estado, a fin de que se sirva ordenar su entrega, por conducto del representante de España en Hamburgo, al Instituto Ibero-Americano de dicha capital.

—Otra disponiendo se adquieran, con destino a los Museos que se mencionan, las obras que se indican, que han figurado en la Exposición Nacional de Bellas Artes del año actual.

—Otra disponiendo se abone a D. Mateo Inurria Lainosa, premiado con la medalla de honor en la Exposición Nacional de Bellas Artes del año actual, la cantidad de 15.000 pesetas.

—Otra disponiendo se otorguen dos premios de aprecio a doña Victoria Durán y a D. Jaime García Banús, por las obras que se indican y que han figurado en la Exposición Nacional de Bellas Artes del corriente año.

**HACIENDA.**—Reales decretos fijando en las cantidades que se indican los capitales que han de servir de base a la liquidación de cuota que corresponde exigir por contribución mínima sobre utilidades de la riqueza mobiliaria a las Sociedades extranjeras que se mencionan.

—Otra autorizando al ministro de este departamento para realizar por administración las obras de reforma necesarias en el piso tercero de este ministerio para instalar la Dirección general de Aduanas.

—Real orden modificando los derechos de la partida 635 del Arancel de Aduanas vigente, que comprende el cacao producto y procedente de Fernando Poo.

—Otra disponiendo se abra concurso para proveer seis plazas de ingeniero industrial al servicio de este ministerio, con la categoría de oficiales primeros de Administración.

**GUERRA.**—Reales órdenes disponiendo se devuelvan a los individuos que se mencionan las cantidades que se indican, las cuales ingresaron para reducir el tiempo de su servicio en filas.

**MARINA.**—Real decreto promoviendo al empleo de intendente de la Armada al subintendente de la misma D. Luis de Pando y Pedrosa.

—Otra ídem ídem al subintendente de la misma D. Francisco de Paula Jiménez y García.

—Otra disponiendo que el general de división de Infantería de Marina, en situación de primera reserva, D. Pedro Caravaca y Toris, pase a la segunda situación de reserva.

## UN CONCURSO

### Para ingenieros industriales

La «Gaceta» publica la siguiente real orden del ministerio de Hacienda:

«Creadas en la vigente ley de Presupuestos, por apremiantes e inexcusables necesidades del servicio, cinco plazas de ingeniero industrial, con la categoría de oficial de primera clase de Administración y haber anual de 5.000 pesetas, y vacante por ascenso reglamentario del funcionario que la ocupaba otra de igual categoría, clase y dotación.

S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que se abra concurso para la provisión de las seis plazas aludidas, con arreglo a lo preceptuado en los artículos 2.º y 3.º del real decreto de 31 de enero de 1915, modificando por el de 6 de abril de 1920, entre ingenieros

industriales, para lo cual habrán de presentarse en el Registro general de este ministerio, durante el plazo de un mes, a contar desde el día siguiente al de la inserción de esta real orden en la «Gaceta de Madrid», además de la correspondiente solicitud dirigida al subsecretario de Hacienda, acompañada de cédula personal corriente, certificación de nacimiento, título académico de su profesión, expedido por el ministerio de Instrucción pública, o, en su defecto, testimonio notarial, por exhibición del mismo o justificante de haber satisfecho los derechos correspondientes a la expedición del diploma, y los comprobantes de los méritos y servicios del concursante. Las vacantes a proveer quedan situadas en la siguiente forma: dos en la tercera región de la Inspección provincial, una en la cuarta, dos en la quinta y una en la sexta.»

## CHOQUE DE VEHICULOS

### Viajeros gravemente heridos

Esta madrugada se produjo un violento choque entre una motocicleta con *side-car*, ocupada por tres jóvenes, y un automóvil, en que iban a la Ciudad Lineal varias personas de uno y otro sexo.

El accidente ocurrió en la calle de Alcalá, frente a la de Alcántara, al realizar la motocicleta el viraje para entrar en la última calle.

Los tres viajeros fueron lanzados, por efecto del choque, contra la acera, quedando allí abandonados hasta que acudieron el sereno y varios transeúntes en su auxilio.

El automóvil huyó a toda velocidad.

Los médicos de la sucursal de la Casa de Socorro de Buenavista, situada en la calle de Hermosilla, les practicaron la primera cura, certificando que los dos jóvenes que ocupaban el *side-car*, Pablo Recuero Fernández, de veintidós años, comerciante, domiciliado en la calle de Luis Vélez de Guevara, y Soriano Valdenebro García, de veinticuatro, empleado, y habitante en la de Zorrilla, número 29, presentaban contusiones y magullamientos en varias partes del cuerpo y conmoción cerebral.

El mecánico, Pedro López García, de diez y ocho años, domiciliado en la plaza de Santa Bárbara, número 7, portera, tenía una herida en la cabeza, probable fractura de dos costillas y conmoción visceral y cerebral; pronóstico gravísimo.

Desde que se dió cuenta del hecho a la Policía empezó ésta a realizar averiguaciones para descubrir el coche que ocasionó las desgracias.

La motocicleta fué retirada de la vía pública completamente destruida.

## Conflictos sociales

### En el ministerio del Trabajo

La representación de los albañiles se ha vuelto a reunir con el Sr. Cañal, reproduciendo el último acuerdo de que les sea concedido un 25 por 100 de aumento en compensación de no accederse ahora al jornal íntegro en caso de accidente del trabajo.

El ministro se lamentó de esta actitud, y les hizo varios razonamientos para convenirles de que debían limitar sus pretensiones al 15, dándoles palabra de honor de que reproducirían en las Cortes el proyecto del señor Burgos Mazo, reformando la ley de Accidentes del trabajo en el sentido que demandaban los obreros.

Desde luego no podía el Sr. Cañal acceder al repetido aumento del 25 por 100 en lo referente a las obras del Estacio, pues él no podía apartarse de los acuerdos adoptados por la Comisión arbitral. Precisamente hubo de recordarle que la mejora del 15 fué acaso la única base en que se llegó a una perfecta inteligencia por todos los elementos que integran la referida Comisión.

Los representantes obreros insistieron en sus pretensiones y manifestaron que, cualquiera que sus atribuciones estaban limitadas, nada podían resolver sin contar con la aquiescencia de las Directivas del ramo de construcción. Además, tenían que amoldar sus demandas de mejoras a un tipo aproximado a las ya obtenidas por la sección de canteros.

Terminó, por tanto, la entrevista sin haberse llegado a nada concreto, prometiendo los comisionados reunir a la Directiva de albañiles para darle cuenta de aquella conferencia.

### La Directiva

La reunión de la Junta de la Sociedad de albañiles terminó esta madrugada, y en ella se acordó reunir esta noche a los directivos

del ramo de construcción para proponerles acepten el aumento del 15 por 100, y la promesa de que el primer día hábil de sesión se presentará en el Parlamento la reforma de la ley de Accidentes del trabajo.

### Informes oficiales

El Sr. Bergamín manifestó esta madrugada que las representaciones patronal y obrera de los metalúrgicos de Bilbao habían llegado a una fórmula, y que esperaba fuese ratificada su aprobación en las asambleas de obreros que se celebrarán hoy en Bilbao y Baracaldo.

También estaba resuelta la huelga de tranviarios de Zaragoza, y las impresiones que tenía acerca de la de albañiles de Madrid no eran desfavorables. El conflicto de mayor importancia que queda pendiente es el de Riotinto.

De la solución de estos conflictos deducía que la acción sindicalista parecía ir perdiendo intensidad, pues los metalúrgicos de Bilbao, en los que predomina el elemento socialista, no han consentido que prepondere el influjo de otros elementos.

## VERIN SOUSAS

Aguas alcalinas sin rival para las vías urinarias. De venta en farmacias y droguerías.

## El agua de Lozoya va a ser restringida unos días

### El comisario en Gobernación

El conde de San Luis visitó hoy al ministro de la Gobernación para comunicarle que se iba a proceder a la reparación definitiva de las averías sufridas hace días en el Canal de Isabel II, con el fin de restablecer el caudal normal para el abastecimiento de Madrid.

El comisario regio de dicho Canal dijo a los periodistas que estas obras obligarían a privar al vecindario del agua varias horas de la noche durante seis días. De éstos, tres se invertirían en hacer las obras, y los otros tres en dar el agua para volver a llenar los depósitos.

Desde luego, el Canal avisará al vecindario para que éste se prevenga y no carezca del agua para los servicios más indispensables.

El ministro de la Gobernación, hablando después con los periodistas de esta conferencia, les manifestó lo siguiente:

«El Canal va a dar una nota explicando lo que va a ocurrir el día 1.º de agosto, que es lo siguiente:

«Cuando ocurrió el hundimiento del túnel que produjo la interrupción de la venida de aguas se hizo una reparación provisional con maderas, y ahora se va a proceder a sustituirlas por hierros y muros que le den carácter definitivo, pues en la situación actual no se podía dar todo el caudal, sino la mitad, y a esto obedecían las deficiencias en el abastecimiento.»

Las obras y el restablecimiento del caudal total durarán de tres a cinco días, que son también los que se necesitan para reponer el agua en los depósitos.

Conviene que el vecindario se precate bien de que no es nueva avería, y que tendrá agua durante el día.

Ahora bien: yo recomendaré al alcalde, para que éste lo haga a su vez al vecindario, que aconseje no derrochar el agua durante las horas que la tenga, a fin de evitar pueda faltar.

Insisto mucho en que no se trata de nueva avería, sino de mejorar la situación actual, y que solamente durante la noche carecerá el vecindario de agua.»

### NOTA OFICIAL

«Los ingenieros del Canal de Isabel II, en su deseo de evitar al pueblo de Madrid las molestias que ocasionan las restricciones prolongadas del agua, se proponen emplear cuantos medios estén a su alcance para lograr que dichas restricciones lleguen al mínimo en los pocos días que han de durar las obras de reparación más completa a que dió lugar la avería última, y que ya anunció el director técnico, Sr. Nicolau, que empezarán en 1.º de agosto.»

A partir, por lo tanto, del 31 de julio, será necesario anticipar algunas horas los cortes de agua que se vienen haciendo durante la noche; pero podemos afirmar categóricamente para tranquilidad del vecindario, que, salvo en caso imprevisto de fuerza mayor, ni un solo día se quedará Madrid sin agua, como han dicho algunos periódicos, interpretando erróneamente las mencionadas manifestaciones del Sr. Nicolau.

Las restricciones parciales que se hayan de imponer sólo tendrán lugar durante unos seis u ocho días, pasados los cuales se restablecerá la normalidad en el suministro del agua.»

Respecto al incendio ocurrido en la calle de la Batalla del Salado, fábrica de A. E. G., en la madrugada del día 28, interesa al Canal de Isabel II hacer constar:

1.º Que el servicio de Incendios avisó a los depósitos del Canal por medio de un bombero, sin utilizarse el teléfono, lo que, sin duda, hubiera permitido recibir el aviso antes.

2.º Que inmediatamente de recibirse el aviso se abrieron las llaves de la distribución y el personal acudió a los sitios designados, lo mismo que se ha hecho rigurosamente en todos los casos análogos anteriores.

3.º Que al llegar el personal de bomberos, sin medios para poder atacar el incendio en caso de no haber llegado el agua a las cañerías, éstas se hallaban ya llenas y a presión. Por falta de bocas de riego e incendios los bomberos tuvieron que utilizar las bocas que existen instaladas en el cuartel del Sur de la Guardia Civil, alimentadas por las cañerías del Canal.

## Agua de Solares

Reina, 45 duplicado.—Teléfono 29-29  
La preferida como agua de mesa.

UN CUENTO

## Las vueltas de la fortuna

El Sr. Leocicio Galapín fué introducido por una criada en el salón del Sr. Deseado Poulas. Era un salón burgués, amueblado sin gusto.

A poco apareció el Sr. Poulas, seguido de su esposa, cuya belleza había sido imponente, aunque ya sólo le quedaban vestigios, y que mostraba el aire preocupado de las señoras encargadas de una caja.

Durante treinta años la señora de Poulas había sido, en efecto, la escrupulosa cajera de Deseado Poulas, que tenía una perfumería en la calle Demours.

En cuanto estuvieron sentados tomó la palabra Leocicio Galapín.

—Mis queridos vecinos: ya se figurarán ustedes el asunto que aquí me trae. Hace mucho tiempo que mi hijo Enrique experimenta por su encantadora hija Marcela sentimientos que yo, por mi parte, apruebo plenamente. Añado que la señora de Galapín, mi esposa, desearía también mucho ver unidas a estas dos criaturas, que parecen amarse seriamente. Vengo, pues, a pedirles la mano de su hija Marcela para mi hijo Enrique.

Los señores de Poulas lo habían escuchado todo sin hacer un gesto. Cuando el Sr. Galapín hubo terminado, el Sr. Poulas se expresó en estos términos:

—Mi querido vecino: la señora de Poulas y yo nos consideramos muy honrados con su demanda. También nosotros hemos notado que su hijo y nuestra hija se miraban con simpatía. Pero si los padres deben evitar el contrariar inclinaciones inocentes, tienen, sin embargo, el deber de pensar en el porvenir de sus hijos.

El Sr. Galapín hizo ademán de aprobación.

Entonces, el Sr. Poulas dijo rotundamente:

—Nosotros dotamos en 100.000 francos a Marcela: ¿En cuánto dota usted a Enrique?

El Sr. Galapín púsose muy colorado y dijo:

—Ya saben ustedes, mis queridos vecinos, que yo no puedo dotar a mi hijo. Pero Enrique tiene un gran porvenir.

—¿Como artista pintor?—preguntó la señora de Poulas con ironía.

—Como pintor; sí, señor... Y además...

—Diga usted.

—Y además, mis negocios, que hasta aquí no fueron muy bien, están a punto de marchar espléndidamente.

—Pero, en fin—dijo el Sr. Poulas—, ¿qué negocios son los suyos? Nosotros lo ignoramos. Le vemos a usted muy ocupado, es verdad, sale usted mucho de casa y vuelve muy tarde; pero no sabemos a punto fijo...

—Yo me ocupó—respondió el Sr. Galapín, dándose importancia—en la venta y arriendo de inmuebles.

—Eso es muy inseguro—insinuó la señora de Poulas.

—Hasta ahora no he tenido mucha suerte; pero en este mismo momento tengo un gran castillo, con alquería y dependencias, para vender, en el Arriège. ¡Dos millones! Llevo 20 por 100 de comisión. ¡Figúrense ustedes! Somos, pues, ricos... o estamos en visperas de serlo, y Enrique recogerá lo suyo.

—¿Tiene usted comprador?—preguntó friamente el Sr. Poulas.

—No pero lo estoy huscando.

La señora de Poulas no pudo contener una risita. Su marido, levantándose, dijo de un modo terminante:

—Mi querido vecino: mi mujer y yo creemos que debemos esperar a que sus esperanzas se realicen. De aquí a entonces nuestros chicos habrán de verse lo menos posible. Así lo aconseja la prudencia.

\*

Esta entrevista había tenido lugar a principios de julio de 1914.

Enrique y Marcela, al enterarse de su resultado, sintieron pena e indignación, y Enrique Galapín, alargando el brazo, juró que dentro de unos meses sería ya un pintor célebre y ganaría mucho dinero.

Entretanto, convinieron los novios que seguirían viéndose de ocultas.

Pero ¡ay! la suerte los perseguía implacable. Estalló la guerra. Enrique Galapín incorporóse a su regimiento y despidióse de su novia, que lloraba llena de dolor.

Aunque los peligros que su hijo corría en el campo de batalla inquietaban cruelmente a Leocicio Galapín, consolábase un poco en atención a que desde el rompimiento de las hostilidades llevaba camino de hacer un gran capital. No se trataba ya de venta de inmuebles, sino de compra y venta de productos de toda clase, paños, carbón, aceites, víveres, etc., que Galapín, gracias a sus relaciones, podía colocar ventajosamente.

Así que al terminar la guerra poseía Leocicio Galapín sus buenos tres millones.

Habiase mudado a un piso magnífico en el Quai Debilly, y soñaba con fundar un periódico, pues de pronto sentía veleidades políticas.

Enrique acababa de ser desmovilizado. Su padre hablábale habilitado un estudio soberbio.

Y en el suntuoso salón del Quai Debilly fué donde Leocicio Galapín recibió una mañana la visita de su ex vecino, el Sr. Deseado Poulas.

—Mi querido señor—declaró en seguida el Sr. Poulas, intimidado por aquel lujo—: las objeciones que antes de la guerra hicimos a la unión de nuestros hijos parecen haber desaparecido...

Pero Galapín cortóle la palabra con autoritario gesto.

—Caballero—dijo—, las cosas han cambiado mucho desde entonces. Cuando fui a pedirle a usted la mano de su hija para mi hijo Enrique, no quiso usted acceder a mi pretensión, porque su hija tenía 100.000 francos de dote y mi hijo no tenía un céntimo. Hoy Enrique es millonario. Su madre y

yo pensamos para él en un enlace donde los mil francos de dote no serán nada.

Poulas sintió que se venía abajo su bota de hombre que se cree rico. Enteróse de que todo es relativo, y que su capitalito de comerciante retirado no podía ya deslumbrar a un especulador poderoso que había sabido meter en su caja tres millones.

Volviose más humilde, y afrontó la cuestión desde el punto de vista sentimental.

—¡Vamos a ver!... ¡Los chicos se quieren!... ¿Habrá de oponerse a su dicha miserable cuestión de dinero?

—No pensaba usted así antes de la guerra, querido Sr. Poulas. ¡Usted me trató con mucha dureza! ¡Ahora me toca a mí la vez!

—Señor Galapín, mi hija se morirá de pena!

—¡Cál! ¡Ya le encontrará usted marido! ¡No sigue teniendo sus cien mil francos de dote?... Pues ya encontrará un partido... Hay muchos desgraciados que suspiran por una dote así... ¡Pero confiese usted que para mi hijo no es verdaderamente un buen partido!

Enrique Galapín, el sargento Enrique Galapín, medalla militar, cruz de guerra, cuatro palmas y dos heridas, se precipitó en casa de Marcela Poulas.

—Marcela, nosotros nos amamos!

—¡Sí; pero ahora son tus padres los que se oponen.

—¿Tienes confianza en la vida?

—¡Contigo, sí!

—Pues vamos a casarnos, Marcela. Ya somos mayores de edad. No necesito tus cien mil francos ni pienso pedirte nada a mi padre. Nos iremos a vivir a Lyon. Tengo allí un amigo, compañero de armas, que se ofrece a colocarme en su casa para que le haga dibujos para telas.

—Pero y tus cuadros, Enrique? ¿Y tu arte?

—Prefiero tu cariño a una gloria dudosa.

—¿Aceptas?

Leocicio Galapín sigue metido en sus negocios por rabia, y pierde ahora cuanto quiere. Ya trata de congraciarse con su ex vecino Poulas, porque bien pronto se equilibrarán sus fortunas.

PIERRE VALDAGNE

## UN REAL DECRETO

### El concierto económico con las Vascongadas

La parte dispositiva del decreto firmado ayer por el Rey sobre el régimen económico de las Vascongadas dice así:

«Artículo 1.º Las Sociedades y Compañías que después de la ley de 27 de marzo de 1909 se hayan constituido o se constituyan en las provincias Vascongadas no se considerarán incluidas en el concierto económico aprobado por real decreto de 13 de diciembre de 1906, en cuanto a las utilidades, sueldo y negocios que realicen fuera del territorio de dichas provincias, y, por consiguiente, estarán sujetas a todas las contribuciones que por su naturaleza puedan afectarlas.

Art. 2.º Recíprocamente todas las Compañías o Sociedades posteriores a 27 de marzo de 1909, que operen en las provincias Vascongadas, cualquiera que sea el lugar de su constitución o domicilio en España o en el Extranjero, se considerarán incluidas en el concierto por lo que se refiere a sueldos, negocios o utilidades realizadas dentro del territorio vasco por todos los epígrafes que se especifican en el art. 4.º del citado concierto económico.

Art. 3.º Las Sociedades extranjeras, cualquiera que sea la fecha desde que operen en el territorio vascongado, se hallarán sujetas a las contribuciones establecidas por las provincias vasconas, en razón de las operaciones que realicen en ellas.

Art. 4.º Los títulos, acciones y demás valores extranjeros que circulen solamente en dichas tres provincias no estarán sujetos mientras pertenezcan a tenedores vascongados al timbre que se determina en el art. 162 de la vigente ley.

Art. 5.º Las provincias Vascongadas serán oídas por el ministerio de Hacienda antes de decretarse la cuantía en que les afectará la aplicación de las leyes de 29 de abril último, cuantía que se fijará para cada una de aquellas provincias, globalmente, por dicho ministerio en un plazo que no podrá exceder del 31 de agosto inmediato.

Art. 6.º En lo sucesivo, y mientras dura el régimen concertado hasta fin de 1926, serán oídas también antes de resolver sobre cuantas reformas tributarias precisen las aplicaciones de nuevas leyes.

Art. 7.º El Gobierno dará cuenta a las Cortes del presente decreto.

Art. 8.º Quedan derogadas cuantas disposiciones se opongan a lo prevenido en el mismo.»

## MATANDO INSECTOS

### Se le inflaman las ropas y se abrasa

La sirvienta Dionisia Peñañel, de diez y nueve años, domiciliada en la calle de San Pedro, 7, segundo, se hallaba esta mañana entretenida en quemar la cama para combatir la invasión de chinches que a tantos mortales quita el sueño y la sangre en esta maldita estación del año.

De improviso se le comunicaron a las ropas las llamas de la bencina que empleaba en la operación, y por poco no perece carbonizada, horrorosamente la pobre muchacha.

Las personas de la casa que acudieron en su auxilio trasladáronla a la Casa de Socorro del distrito del Congreso, donde se la curó de extensas quemaduras en las piernas y vientre, calificadas de pronóstico grave.



TOROS Y TOREROS

Alternativas en Málaga

El próximo domingo tomará la alternativa Málaga el valiente diestro Bernardo Muñoz (Carnicerito).

Se le concederá Rafael el Gallo, y actuará como testigo en la ceremonia Francisco Madrid, otro matador valiente de aquella tierra.

A últimos de mes, Joseito de Málaga ascenderá a matador de toros, sin que hasta la fecha se sepa definitivamente la organización de la corrida.

Queda únicamente como novillero de cartel hijo de aquella tierra, el diestro Francisco Checa, torero muy valiente y que lleva camichea, torero muy valiente y que lleva camichea, torero muy valiente y que lleva camichea...

La alternativa de Casielles

Bernardo Casielles, el bravo novillero asturiano, tiene decidido propósito de ser en plaza breve matador de toros, ascenso que por sus méritos tiene muy merecido; pero hasta hoy no se ha decidido ni la plaza ni la fecha.

Plaza de Toros de Madrid

Hoy jueves se celebrará una gran novillada, en la que primero lidiarán dos becerreros de D. Manuel Santos los aplaudidos toreros cómicos Charlot's, Llapisera y su Botones, y después se lidiarán cuatro novillos de la ganadería de D. Juan Terrones, por los diestros Majito y Salvador García, de Toledo, nuevo en esta plaza.

Niño arrollado por un autocamión

Almería, 29.—Un autocamión arrolló en la plaza de la Catedral al niño de nueve años Joaquín Vicierno, destrondándole la cabeza. El desgraciado niño fué conducido en estado agónico al hospital, donde falleció al poco tiempo.

ESPAÑA EN TANGER

El Centro Comercial Hispano-Marroquí ha aprobado una moción dirigida al Gobierno, que dice así: "Considerando los Centros Comerciales Hispano-Marroquíes que el «statu quo» en Tánger resulta perjudicial a los intereses de la zona española, y particularmente para la población de Tánger, y más especialmente para nuestros compatriotas, que por sí solos constituyen mayor número que todos los extranjeros residentes en Tánger, estiman indispensable que se establezca lo más rápidamente posible, y de conformidad con los Tratados, el régimen y organización acordado que debe tener la ciudad de Tánger bajo la única y exclusiva iniciativa de España.

BARCELONA - GENOVA

Viaje rápido en el magnífico transatlántico «Princesa Mafalda», que saldrá de Barcelona para Génova el día 4 de agosto próximo (salvo variación), admitiendo pasajeros. Para informes, dirigirse en Barcelona a la Sociedad ITALIA-AMERICA, Rambla de Santa Mónica, 3, y en Madrid, a D. Pedro Ramognino, Alcalá, 47.

EL MILITARISMO EN ALEMANIA

La Prensa reconoce su actividad: París, 29.—Dicen de Berlín al «ECHO de París» que la «Gaceta de Francfort» escribe: «Es escandaloso ver cómo el militarismo del antiguo sistema continúa su acción sin ser inquietado por el Gobierno. Por todas partes subsisten los Cuervos francos, cuyo licenciamiento se decretó hace mucho tiempo. Enormes cantidades de armas están ocultas o han desaparecido. No podemos permanecer callados por más tiempo, puesto que el doctor Giesler, ministro de la Guerra, y su Prensa adicta, nada dicen por convencimiento de su impotencia.»

AVISO IMPORTANTE

A los suscriptores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en Madrid que se trasladan durante el verano a cualquier punto de España continuaremos sirviéndoles el periódico sin aumento de precio; pero para ello es condición indispensable el pago anticipado de tres meses, por lo menos.

ALHAJAS Y PAPELETAS DEL MONTE

Compraventa. No olvidado, 12; teléfono 18-02 J

El «Vorwaerts» anuncia que la Einwohnerwehr de Berlín ha cambiado de nombre, pero existe como en otro tiempo, con la única diferencia de que los socialistas han sido excluidos. «El ministro del Interior—según la «Freiheit»—está al corriente de esta supercheria. Los voluntarios de Berlín (Freimillige) han constituido el Club Olympia, y allí hacen prácticas de tiro varias veces a la semana. Han recibido de la Casa Opel varios tanques completamente nuevos; el Cuerpo franco de Coburgo les proporciona los equipos. En Charlotemburgo, Schoeneberg y Freianau las tropas de asalto germánicas han quedado constituidas. La «Freiheit» habla de la movilización de la Einwohnerwehr. «He aquí—comenta el diario parisino—lo que desde hace tres días vienen diciendo los periódicos alemanes católicos, radicales socialistas y socialistas independientes. Ellos afirman que deploran la pasividad de su Gobierno. ¿Y para esto hemos desvirtuado nosotros el Tratado de Paz?» (Agencia Radio.)

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Día 28, Día 29. Includes sub-sections for 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, and various industrial bonds.

UN SERVICIO POLICIAO

Ladrón de equipajes detenido

Zaragoza, 29.—La Policía ha realizado un buen servicio. Ha detenido a un ladrón de equipajes que «trabajaba» en Zaragoza. Se llama este sujeto Jerónimo Díaz Armentio.

Para realizar sus robos iba a las estaciones en las horas de mayor movimiento y barullo. Aprovechaba los momentos en que los viajeros se apeaban para penetrar en los coches por las puertas contrarias al andén, y así, mientras los recién llegados saludaban a sus parientes y amigos, el ladrón se llevaba los equipajes. Una vez dueño de éstos los depositaba en el departamento destinado a equipajes y los recogía al día siguiente. Por este procedimiento se había apoderado de equipajes de verdadero valor, pertenecientes a viajeros de Barcelona, Madrid y Bilbao.

Ha sido cogido en el momento en que se apoderaba de dos maletas del correo de Bilbao a Barcelona.

En los primeros momentos dió un nombre supuesto; pero después dió su nombre verdadero, y dijo toda la verdad, declarando con todo detalle dónde tenía las maletas robadas, menos algunas que había vendido o empeñado. Han sido recuperados muchos, casi todos los equipajes, entre éstos dos maletas y una cartera grande que contenía documentos importantes, todo ello perteneciente al ingeniero D. Luis Ortíz, de Barcelona. Las maletas recuperadas contienen objetos de verdadero valor.

Este ladrón de equipajes se ha hospedado en los mejores hoteles de Zaragoza. Se hacía pasar por viajante de comercio. Ha sido puesto a disposición del juez decano.

MARRUECOS EN TETUAN

Los guardias marinas

Tetuán, 29.—Los guardias marinas que hacen su viaje de instrucción en el crucero «Reina Regente», que está fondeado en Ceuta, llegaron en tren especial. Aquí se organizó una caravana de automóviles hasta Dar Ben Karrik, donde fueron obsequiados con un almuerzo.

Les acompañan jefes y oficiales. La excursión no ha podido ser más agradable.

Un niño atropellado

Un automóvil que conducía el mecánico Apolonio Ocaña arrolló en el paseo de las Acacias al niño de siete años Luis Hervás Caballero, causándole diferentes lesiones y conmoción visceral.

La pobre criatura ingresó en el Hospital Provincial después de la cura preventiva que se le hizo en la Casa de Socorro del distrito de la Inclusa.

El conductor fué detenido.

PARA LOS RECLUTAS

Un bando del alcalde

El día 1.º de agosto próximo, a las nueve de la mañana, se efectuará, por las Tenencias de Alcaldía la entrega en Caja de los mozos del actual reemplazo y de los anteriores, declarados soldados el presente año.

Corresponde a cada distrito hacer el ingreso de sus respectivos cupos en las unidades militares que se indican a continuación: Centro, Hospicio, Palacio, Chamberí, Latina y Universidad, en las Cajas de Reclutamiento números 1 y 2, en la calle del Rosario, 2.

Buenavista, Congreso e Inclusa en la Caja número 3, en Getafe. Hospital, en la Caja número 4, en Alcalá.

Información militar

Destinos.—Se publicará mañana una propuesta de destinos de jefes y capitanes de Estado Mayor. Cesa como instructor de la mehalla xerifiana el capitán de Infantería D. Fernando Capaz, y le sustituye el de igual clase D. Francisco García Comes.

Pasa a reemplazo el teniente de Infantería D. Elcutorio Díaz Tendero. Matrimonios.—Se concede real licencia para contraer matrimonio al capitán de Infantería D. Pedro Ibisate, a los tenientes don Francisco Voldrich y D. Juan Rico y al alférez D. Alfredo Rico.

Escuelas prácticas.—Se dispone que en el otoño próximo se verifiquen escuelas prácticas por las tropas de Sanidad Militar. Ascensos.—Ascende a músico mayor de primera el de segunda D. Cirilo Tamayo. Ingreso.—Se concede ingreso en el Ejército, con la categoría de músico mayor de tercera, a D. Manuel Gutiérrez Pascual.

Asuntos de Marina. Cuerpo general.—Se confiere comisión para San Sebastián al capitán de navío don Joaquín Montagut, y se nombra comandante del Cadalso al teniente de navío D. Manuel Durán.

Infantería de Marina.—Nómbrese ayudante interino de la Comandancia de Coruña al capitán de la escala de reserva D. José Manuel Rodríguez. Artillería.—Concédese gratificación de efectividad a los tenientes coronel D. Manuel Vela, D. Diego San Juan, D. José María Cervera y D. Joaquín Bustamante.

Se aprueba un plan de estudios y reglamento para ingreso en la Escuela Naval Militar como aspirantes de Artillería.

ESTADO DEL TIEMPO

El buen tiempo se extiende por toda España. Tiempo probable en las distintas regiones de España.—Buen tiempo.

Madrid.—Altura barométrica a las trece del día 29, 709,5 milímetros. Temperatura máxima del aire a la sombra, 29,7. Idem mínima, 15,4. Humedad del aire, 26 por 100. Recorrido total del viento durante las últimas veinticuatro horas, 89 kilómetros. Dirección dominante del viento, noreste.

Datos de temperatura y lluvias recibidas

en el O. C. M. en la mañana del día 29.

Table with columns: POBLACIONES, Temperatura máxima, Temperatura mínima, Lluvia metros. Lists various cities and their weather data.

INFORMACIONES TEATRALES

GACETILLAS

Apolo.—Las dos secciones de mañana viernes en este teatro son a beneficio de los empleados de Contaduría y Despachos del mismo, y toman parte en ellas, en obsequio a los beneficiados, los notables artistas Mery de Sotto y Casilda Vela (canzonetistas), Carmelita Sevilla (bailarina) y el barítono Jesús Delgado.

Programa.—Primera sección, a las seis y tres cuartos (corriente): 1.º El amigo Melquíades, por la compañía de este teatro.—2.º Jesús Delgado (romanzas), La tempestad, Maruxa y El juramento.—3.º Fin de fiesta Mery de Sotto.

Segunda sección, a las diez y media (extraordinaria): 1.º El último chulo.—2.º Carmelita Sevilla.—3.º Reposición del renombrado sainete La buena sombra.—4.º Fin de fiesta Casilda Vela.

Las localidades pueden adquirirse en Contaduría hasta las doce de la noche de hoy jueves.

Fuencarral.—Con tres números que resultan tres grandiosas atracciones cuenta el cartel de este teatro: Los Jualanços, que cada vez son más aplaudidos; Maxim-Flor, preciosa pareja de baile, que en su género no tiene competidora, y Egmont D'Briés, el artista a quien hoy día admira y aplaude Madrid entero.

Luchas grecorromanas.—El sensacional encuentro entre Menil contra Crozier ha despertado enorme interés, y el viernes 30, por la noche, se efectuará en el recreo de moda Metro Cine.

EN PROVINCIAS

INAUGURACION DE UN TEATRO

Ferrol, 29.—Terminada la construcción del teatro Renacimiento, se abrirá al público. Será inaugurado en breve por la compañía de María Palou.

CARTEL PARA EL DIA 30

APOLO.—Beneficio de los empleados de Contaduría y despachos.—6,45, El amigo Melquíades, Jesús Delgado (barítono) y Mery de Sotto (canzonetista).—10,30, El último chulo, Carmelita Sevilla (bailarina), La buena sombra y Casilda Vela (canzonetista).

REINA VICTORIA.—10,30 (extraordinaria), El duquesito o La corte de Versailles (beneficio de las segundas tipes).

ZARZUELA.—A las 6,30 y a las 10,30.—Cinematógrafo. Gran éxito de Carmen Cherroto. Las seis Iris en sus bailes regionales (éxito inmenso). Éxito clamoroso de Pilar García en sus cantos regionales. Butaca, una peseta; general, 25 céntimos.

LATINA.—6,45, ¡El último! y El ratón (estreno).—8, El pobre Valbuena.—10,45, ¡Tó está pagao!—12.—Ramón del alma mía.

EL PARAISO.—10,30, El imán y Por los clavos de Cristo.

FUENCARRAL.—Cinematógrafo y varietés.—A las 6,30 y a las 10,30. Películas. Los Jualanços. Maxim-Flor y Egmont D'Briés (grandioso éxito).

METRO-CINE.—El recreo más fresco de Madrid.—Cuatro Caminos, junto a la estación del Metro.—A las diez y cuarto, festival deportivo.—Luchas grecorromanas. Encuentro sensacional: Menil contra Crozier (hasta vencer).

JARDINES DEL BUEN RETIRO.—A las 10,30. Moda. Banda Municipal. Entrada al parque, 1,50. Gran éxito de la compañía de Circo.—Décimo día del campeonato mundial de lucha libre (véanse carteles).

CIRCO HIPODROMO DE VERANO.—Atocha, 60.—A las 10,30, gala. Gran éxito de la compañía Frediani. Sillas, 1,50.

CINE IDEAL.—A las 5,30 y a las 10.—Estreno: Historia de un guapo (creación del gran actor yanqui J. Wals). ¡Jinete vengador (creación del popular actor yanqui Harry Carey-Cayena), y otros estrenos.

REAL CINEMA Y PRINCIPE ALFONSO.—Empresa Sagarra. Magnífico programa. ¡Pobre Teresa! (drama). Hombre sin armas. La venganza de Narciso (cómic).

TERRAZA DEL REAL CINEMA.—El sitio más fresco de Madrid.—Cinematógrafo al aire libre. Cinematógrafo a veinte metros de altura.—Ascensor gratuito.—Selecto programa.

CINEMA ESPAÑA.—Empresa Sagarra.—Sección continua.—Grandes éxitos: El fantasma de don Aniceto (cómic). Los acaparadores de Nueva York (por Fanni Wart (drama). Fieras en libertad (cómic). Broche de oro (cinemat).

DIRIJASE LA CORRESPONDENCIA: LA DE REDACCION, a Factor, número 7. LA ADMINISTRATIVA, a Arenal, núm. 1.

Noticias generales

Círculo Cultural Abulense.—No habiendo asistido suficiente número de socios a la junta general anunciada para el día 23 del corriente, se convoca para el día 30, a las diez de la noche, en el local de la Sociedad Cultural Deportiva, Poncejos, 3, para discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior. 2.º Lectura y discusión o aprobación de la Memoria del primer ejercicio del Círculo. 3.º Lectura y aprobación de las cuentas correspondientes al primer semestre de 1920. 4.º Gestión de la Junta directiva. 5.º Preguntas y proposiciones de los socios. 6.º Elecciones. Los cargos que hay que elegir con arreglo a reglamento son: presidente, secretario primero, contador y dos vocales.

Tiempo probable en la provincia de Madrid.—Buen tiempo.

LA MAGNESIA BISURADA

alivia la acidez del estómago en cinco minutos

o de lo contrario se le devuelve su importe con sólo pedirlo. Si sufre usted de gastritis, indigestión, dispepsia, o si los alimentos que toma le pesan de un modo enorme en su estómago y no puede dormir por las noches debido al malestar, vaya en seguida a un buen farmacéutico y compre Magnesia Bisurada, que se suministra en polvo o en pastillas. Tome dos o tres pastillas o una cucharadita de polvo en un poco de agua caliente después de las comidas o cuando sienta dolor, y verá como muy pronto contará a sus amigos cómo se curó de su mal de estómago. Cuida siempre de pedir Magnesia Bisurada, pues cada paquete encierra una garantía de que dará satisfacción, o de lo contrario se le devuelve su importe.

Silvestre Paniagua e Isabel Martín han formulado denuncia criminal contra Hidalgo Pérez, porque éste se niega a abonarles el premio de la lotería que les ha correspondido en el núm. 12.087, del que llevan participaciones de 0,25 pesetas.

LAS CASAS QUE MAS PAGAN. Kumilladero, 15; teléfono 47-81 M



# ESTACIONES Y VIAS FERREAS

## Necesidad de ampliar la red de comunicaciones ferroviarias

El problema de los transportes será cada día más difícil.

El tráfico ha aumentado considerablemente en España; aumentará mucho más y su organización ha de luchar cada vez con mayores dificultades si no se amplían nuestras vías terrestres de comunicación.

Apenas si, para muestra, disponemos de vías fluviales de cortas distancias, que no ayudarán a resolver el problema como lo resolvieron en Alemania, como ocurrirá en Francia si, a ejemplo de aquella, acomete la canalización proyectada del Ródano.

Pero es que tampoco disponemos de vías férreas en la medida de las necesidades actuales y menos de las futuras.

Solamente con reseñar el número de las estaciones y el de kilómetros de recorrido con que cuenta cada una de las provincias de España comprenderá nuestra inferioridad en el asunto con respecto a los demás países y se explicará el lector las causas de la dificultad y retardos en los transportes.

El orden de las provincias, conforme al número de sus estaciones de ferrocarril, que es el que se indica a continuación de cada una de ellas, es el siguiente:

1	Barcelona	155	estaciones.
2	Valencia	135	—
3	Vizcaya	129	—
4	Oviedo	116	—
5	Zaragoza	107	—
6	Sevilla	99	—
7	Santander	90	—
8	MADRID	86	—
9	Navarra	78	—
10	Guipúzcoa	71	—
11	Gerona	65	—
12	Tarragona	62	—
13	Málaga	61	—
14	Valladolid	59	—
15	Córdoba	58	—
16	Alicante	58	—
17	Huelva	56	—
18	Ciudad Real	55	—
19	León	53	—
20	Jaén	52	—
21	Toledo	51	—
22	Salamanca	50	—
23	Palencia	50	—
24	Murcia	50	—
25	Badajoz	47	—
26	Burgos	39	—
27	Granada	39	—
28	Cádiz	33	—
29	Albacete	31	—
30	Castellón	31	—
31	Soria	30	—
32	Cáceres	29	—
33	Coruña	29	—
34	Baleares	29	—
35	Huesca	28	—
36	Lérida	25	—
37	Almería	24	—
38	Lugo	23	—
39	Teruel	22	—
40	Pontevedra	22	—
41	Guadalajara	21	—
42	Alava	21	—
43	Logroño	19	—
44	Zamora	16	—
45	Segovia	14	—
46	Orense	13	—
47	Ávila	13	—
48	Cuenca	11	—
Total		2.455	—

Canarias es la única provincia que no tiene ferrocarril.

El orden de las provincias con respecto al número de kilómetros que tienen de vía férrea, que es el indicado a continuación de cada una, es el siguiente:

1	Zaragoza	820	kilómetros.
2	Sevilla	750	—
3	Barcelona	677	—
4	Valencia	570	—
5	Córdoba	565	—
6	Ciudad Real	508	—
7	Oviedo	487	—
8	MADRID	406	—
9	León	460	—
10	Badajoz	460	—
11	Toledo	433	—
12	Huelva	420	—
13	Vizcaya	409	—
14	Salamanca	407	—
15	Navarra	400	—
16	Valladolid	399	—
17	Tarragona	383	—
18	Málaga	380	—
19	Alicante	377	—
20	Santander	376	—
21	Jaén	375	—
22	Palencia	368	—
23	Cáceres	358	—
24	Murcia	348	—

## Asamblea regional de Agricultura

**Una proposición al Estado**  
Córdoba, 29.—Se ha celebrado la Asamblea de agricultores regionales, asistiendo representantes de las de Sevilla, Ciudad Real, Ecija, Montoro y Córdoba.

Los asambleístas adoptaron, entre otros, el acuerdo de elevar una exposición al Gobierno en la que se pida se incaute el Estado de todo el trigo que se produce en España, a excepción hecha del necesario para las siembras y el consumo de los agricultores y sus operarios, quedando el trigo en poder de los tenedores actuales, que irían entregándolo a medida que lo reclamase el Estado.

Este entregará bonos que representen el valor del trigo depositado a razón de 70 pesetas cada 100 kilos, pagaderos por trimestres, quedando el Banco de España obligado mediante un convenio con el Estado a tomar dichos bonos con un descuento que no exceda del 4 y 1/2 por 100 anual.

25	Guipúzcoa	291	kilómetros.
26	Burgos	289	—
27	Albacete	279	—
28	Granada	274	—
29	Soria	265	—
30	Huesca	265	—
31	Gerona	262	—
32	Cádiz	224	—
33	Teruel	206	—
34	Pontevedra	205	—
35	Castellón	194	—
36	Almería	180	—
37	Baleares	178	—
38	Lérida	178	—
39	Zamora	174	—
40	Lugo	171	—
41	Logroño	167	—
42	Alava	158	—
43	Coruña	149	—
44	Guadalajara	143	—
45	Orense	138	—
46	Ávila	108	—
47	Cuenca	108	—
48	Segovia	106	—
Total		15.908	—

En estas relaciones están comprendidas, salvo algún pequeño error, si le hubiere, el número total de estaciones y kilómetros de recorrido correspondientes a todas las Compañías ferroviarias, grandes y pequeñas, que son unas 90.

Estaciones de primer orden hay muy pocas; éstas y todas las demás, por regla general, requieren ampliaciones para el tráfico actual y hasta para el movimiento de viajeros.

Con repasar las listas precedentes basta para que los lectores juzguen con claridad y sin pasión el asunto, en su interés, que no en el de las Compañías.

Porque ¿qué tráfico, qué movimiento pueden tener, por ejemplo, Zamora, Ávila y Cuenca, con 16, 14 y 13 estaciones y 174, 108 y 106 kilómetros de recorrido, respectivamente, en toda la provincia, para unos 300 Municipios y 300.000 a 450.000 habitantes en cada una?

No hay tampoco por qué hablar de las que ocupan los primeros lugares en dichas listas, pues que ni el número de sus estaciones ni el de kilómetros de sus vías corresponde a la importancia de tales provincias.

¿Qué decir de Madrid, la capital, el centro de España, de donde parten o al que afluyen los trenes de las grandes Compañías, al verle figurar con el número 8 en las listas precedentes?

No le compararé con París, Berlín, Londres o Nueva York, para que no se nos tache de apasionamiento y de exageración; compáremosle con Lisboa y veremos que en la capital de Portugal, aparte del Tajo navegable y de su extensa red de tranvías, cuenta con trenes cada media hora, en dos direcciones distintas: la de Cintra y la de Cascaes, además de las de las grandes vías.

El problema es idéntico al de los tranvías y comunicaciones urbanas: mientras éstas no sean fáciles y numerosas, Madrid no será una gran población; afortunadamente, parece que estamos en vías de que se realice. Mientras la red ferroviaria no se modifique y amplíe, España no será, como puede serlo, una gran nación. Cueste lo que cueste, será barato, si no para nosotros, para quienes nos sucedan. Seamos españoles ante todo, procurando el engrandecimiento futuro de nuestra patria a costa de nuestros sacrificios presentes.

Porque conozco el asunto, puedo hablar así. He recorrido varias veces toda España, de Norte a Sur, de Este a Oeste, como también otros países. He gastado en ello muchos kilómetros y he viajado en toda clase de trenes: acaso no pasen de un centenar las estaciones de España que yo no haya visto; las tengo fichadas, con multitud de curiosos e interesantes detalles, y de todas ellas y de las líneas férreas puedo hablar, no por referencia ajena, sino por observación propia. Y así como las estadísticas anteriores, podría dar otras muchas, instructivas para el asunto.

No es preciso. Con lo apuntado creo que basta para que la opinión juzgue que en su interés, más que en el de las Compañías, está el que se resuelva, cuanto antes mejor, el problema de las tarifas ferroviarias.

¿Es o no es urgente y necesaria su resolución?  
¿Está claro?

DOCTOR A. MUÑOZ

briría mediante un recargo en las contribuciones directas e indirectas, pagándose el déficit entre todos los contribuyentes y no cargado, como ahora, solamente sobre el agricultor.

El pan podría después venderse al precio que el Estado fijara, evitando los encarecimientos frecuentes que tanto preocupan al Gobierno.

Acordóse también protestar contra la tasa de 55 pesetas por 100 kilos del trigo que señala la real orden.

Se nombra una Comisión que irá a Madrid a este fin.

## CASA DE LA VILLA

### Al Juzgado de guardia

Ayer tarde intentó hacer una visita de inspección a las diversas dependencias de la Compañía de tranvías el concejal delegado señor Saborit.

El principal objeto de la visita era comprobar el estado de la batería de acumuladores que la Empresa está obligada a tener, según la concesión, para dar fluido en el caso de que falte la corriente eléctrica.

Acompañaban al Sr. Saborit los ingenieros municipales.

Al presentarse el Sr. Saborit en las cocheras con objeto de inspeccionarlas se le negó la entrada, aun reconociendo su personalidad.

Al formular el Sr. Saborit la oportuna protesta, se le dijo que no entraría sino por la violencia.

El Sr. Saborit hizo levantar acta de lo ocurrido, y hoy el alcalde interino, Sr. Asprón, ha enviado el tanto de culpa al Juzgado de guardia.

### Grave denuncia

El jefe del servicio de Incendios, D. José Monasterio, ha visitado al alcalde para poner en su conocimiento que, después de hecha la primera cura al bombero Francisco Urda, herido en el incendio de la calle de la Batalla del Salado, su jefe lo llevó al Hospital Provincial con el propósito de que ingresase en la sala de distinguidos; pero el portero o mozo encargado de recibir al público manifestó que no podía hacerse tal cosa si no se entregaba en el momento 112 pesetas con 50 céntimos.

El Sr. Monasterio, que no llevaba dicha cantidad, después de darse a conocer trató de convencer al celoso empleado de la gravedad del caso. Dijo que en las primeras horas de la mañana le sería entregado el dinero, y aun trató de dejar en depósito el reloj de su uso, que es de oro, y unos seis duros que llevaba.

Ni estas razones ni el llamamiento a los sentimientos de caridad y humanitarismo consiguieron convencer al empleado del Hospital, y entonces el Sr. Monasterio, convencido de lo inútil de su gestión, llevó al herido a su domicilio.

El alcalde interino, Sr. Asprón, ha oficiado al presidente de la Diputación provincial protestando del proceder del referido dependiente.

## ACCIDENTE FERROVIARIO

### Un fogonero muerto

Valencia, 29.—Al entrar el tren de mercancías número 1.615, procedente de Játiba, en el puente existente entre Játiba y Manuel, el fogonero Mariano Sancho abandonó su puesto y salió a la parte exterior de la máquina para recoger un botijo de agua, con tan mala suerte, que recibió un tremendo golpe en la cabeza, cayendo sobre el puente.

El maquinista, al darse cuenta de la desgracia, paró el tren y retrocedió, encontrando al fogonero tendido en la vía y gravemente herido.

En un furgón fué convenientemente depositado y conducido a Caragente, en cuyo hospital ingresó ya muerto.

## SUCESOS DEL DIA

### La peñadora de Dolores

Dolores Servé Hernández, vecina de la ronda de Segovia, 18, ha presentado una denuncia contra la peñadora que la sirve, acusándola de haberla sustraído un pendiente, cuyo par valora en 175 pesetas.

### ¡Ojo con ella!

Una mujer llamada Carmen Fernández Rodríguez, que vive en la ronda de Segovia, 47, penetró en una tienda de la calle de Augusto de Figueroa, 12, y después de examinar una porción de artículos, salió sin hacer adquisición alguna, pero llevándose entre las ropas dos piezas de tela.

### Robo de un gabán

Al señor marqués de Castañar le sustrajeron de su automóvil, que estaba parado frente al ministerio de Estado, en la plaza de Santa Cruz, un gabán, valorado en 300 pesetas.

Ha presentado la correspondiente denuncia.

## La exportación del arroz

### Una gestión de los productores valencianos

Valencia, 29.—Una numerosa Comisión de exportadores y cosecheros de arroz ha visitado al gobernador, rogándole que convoque urgentemente a una asamblea con objeto de pedir al Gobierno que rebaje la cantidad impuesta al arroz destinado a la exportación.

Entre los referidos productores existe una gran alarma por haber llegado a sus oídos la noticia de que hay gran cantidad de arroz, procedente de la India, en los mercados españoles.

## LA GUERRA DE ORIENTE

### Los griegos rechazan un ataque

Constantinopla, 29.—Las fuerzas de Mustafa Kemal han atacado a las tropas griegas cinco kilómetros al Este de Brusa.

El ataque fué rechazado por los griegos, que causaron serias pérdidas a los nacionalistas turcos. (Agencia Radio.)

## El Consejo de la Liga de las Naciones

### Los preparativos

San Sebastián, 29.—Nuestro embajador en Francia, Sr. Quiñones de León, almorzó en el Palacio de Miramar, invitado por la Reina.

Después marchó al hotel Cristina, donde le esperaban el presidente de la Diputación y el vicepresidente de la Comisión provincial para ultimar detalles relativos a las próximas reuniones de los consejeros de la Sociedad de las Naciones.

Durante la conversación le indicaron la conveniencia de que las sesiones públicas se celebrasen en el salón de actos de la Diputación, en vez de verificarse en el paraninfo del Instituto, con objeto de lucir las instalaciones realizadas por la Corporación provincial.

Pasó a verlas entonces el Sr. Quiñones de León, y prodigó los más entusiastas elogios al lujo y buen gusto que ha presidido en los más pequeños detalles.

Luego conferenciaron con el ministro de Estado, y como nuestro embajador reiteró las frases encomiásticas, el marqués de Lema ofreció visitar mañana el palacio de la Diputación.

Se ha preparado un tren especial que desde Irún conducirá mañana a esta capital a los delegados de la Sociedad de las Naciones, y que llegará a las once menos cuarto.

En este tren no vendrá M. Bourgeois, por tener que presidir hoy la sesión del Senado francés, ni tampoco llegará el delegado del Japón, por tener que asistir a la firma del Tratado de paz entre Turquía y Japón.

Ambos se esperan el próximo viernes, día en que se celebrará la primera sesión del Consejo.

### Signo la llegada de delegados

San Sebastián, 29.—Haciendo el viaje en automóvil desde la frontera, llegó el delegado de Inglaterra, Mr. Balfour, acompañado de Mr. Spicer, del Foreign Office, y de mister Murchanan, del ministerio de Sanidad.

En tren especial llegaron, a las once de la mañana, M. Gout, ministro plenipotenciario de Francia, que acompaña a M. Bourgeois, que llegará mañana; Matsui, embajador japonés en París, que representará al Japón; Himans, de Bélgica, con Rolin; Da Cunha, embajador brasileño en París y representante del Brasil; Botella, consejero de nuestra Embajada en París; el secretario general de la Liga de las Naciones, Sr. Eric, y el subsecretario, Sr. Dumon; el comandante Orignotti, italiano, y el japonés Nitabe.

También llegaron otros diplomáticos, mecánografos y demás personal de las oficinas del Consejo de la Liga de las Naciones.

En la estación esperaba a la llegada del tren especial el embajador de España en París, Sr. Quiñones de León; el embajador de Francia y el ministro de Grecia, Sr. Scassi, que forma parte del Consejo de la Sociedad de las Naciones; los ministros de Finlandia y de Bélgica, el introductor de embajadores, el jefe del Gabinete diplomático del ministerio de Estado, varios diplomáticos españoles y extranjeros, el gobernador civil, el alcalde, los diputados a Cortes del distrito, muchos curiosos y gran número de reporters y fotógrafos.

Los viajeros ocuparon los automóviles que tenían preparados y que estaban designados con banderitas de las naciones de los que hablaban de ocuparlos. Estos automóviles eran conducidos por mecánicos militares.

Todos marcharon directamente a los hospedajes que tenían preparados.

### Banquete diplomático

San Sebastián, 29.—El embajador de Italia ofrece esta noche un banquete, que será servido en el Hotel María Cristina, en honor del Sr. Tittoni. Asistirán 24 comensales, entre ellos los señores Quiñones de León, Príncipe Pio de Saboya, duques de Aliaga y de la Victoria, ministro de Estado, señor marqués de Lema; marqueses de Santa Cristina y de Valderrazo y vizcondes de Asturias de los Arcos y de Pajalán.

### El ministro de Estado

Al regreso de Miramar recibió el marqués de Lema a los periodistas. Dijo que había estado a cumplimentar a la Reina, que también había recibido al alcalde, quien acudió a presentarle sus respetos.

Después, y en su despacho del ministerio de jornada, fué visitado el ministro por el alcalde y por el arcipreste.

Anunció el marqués de Lema que esta tarde recibirá varias visitas, entre ellas las de algunas personalidades extranjeras, y que más tarde visitará las instalaciones que se han hecho en la Diputación para la reunión de los consejeros de la Liga de las Naciones.

Habla hablado el ministro de Estado con el Presidente del Consejo, quien le dijo que no ocurría novedad. Cree difícil el marqués de Lema que pueda venir el Sr. Dato a San Sebastián, por tener asuntos que reclaman su presencia en Madrid, adonde es probable que se traslade desde Santander.

Cree el ministro que la recepción de consejeros por el Rey se efectuará el día 2 de agosto, viniendo S. M. el día 1.º por la tarde o en la mañana del día 2.

### Noticias de Varsovia

Participa el ministro de España en Varsovia a nuestro ministro de Estado que no se cree allí probable sea discutido hasta el día 30 el armisticio con Rusia, y que mientras tanto sigue avanzando el ejército ruso.

Un ruego del marqués de Lema  
Terminó el marqués de Lema su entrevista con los periodistas rogándoles que no intenten obtener declaraciones de los consejeros de la Sociedad de las Naciones, pues con ello se ofrecerá una prueba de consideración a los extranjeros, ya que no ha de perjudicarse la información, pues los consejeros nada hablan de decir, y cuanto pueda preguntarse será facilitado por una nota, además de que el ministro se complacerá en dar toda la información posible.

### El programa de la reunión del Consejo

Londres, 28.—La octava reunión del Consejo de la Sociedad de las Naciones, que se celebrará en San Sebastián el 30 del corriente, tendrá una importancia considerable. En la última reunión que se celebró en Londres para examinar los asuntos de Persia y el caso de las islas Aland, y que se convocó con toda urgencia para tratar tan sólo de esos dos cuestiones, el programa fué muy limitado.

Por el contrario, la reunión de San Sebastián, lo mismo que la celebrada en Mayo último en Roma, tendrá un carácter general, pues todas las cuestiones que se discutirán interesan de igual modo a todos los miembros de la Sociedad. Entre las cuestiones que figuran en el orden del día de este octavo Consejo, las siguientes merecen especial mención:

Primero. Reservas económicas de la Sociedad de las Naciones.  
Segundo. Organización permanente de higiene.  
Tercero. Los mandatos de la Sociedad de las Naciones.  
Cuarto. Tribunal permanente de justicia internacional.  
Quinto. Comisión encargada de la limitación de las fronteras de la cuenca del Sarre.  
Sexto. Una proposición de la Conferencia de embajadores, que tiene por objeto encargar al Comité de transportes el estudio de la cuestión de los pasaportes y de los trenes internacionales.  
Séptimo. Una reclamación del Gobierno de la India, que solicita participar en el Comité ejecutivo de la Oficina Internacional del Trabajo.  
Octavo. Fijación de la fecha de la Conferencia internacional financiera de Bruselas, que debía celebrarse el 23 de julio y que ha sido aplazada. (Agencia Radio.)

## “La Correspondencia de España” y la Liga de las Naciones

Para representar a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en San Sebastián durante la reunión del Consejo de la Liga de las Naciones sale esta noche para dicha población nuestro querido compañero D. Eugenio Xammar, redactor de política extranjera de este diario.

De este modo, nuestros lectores estarán al corriente de las deliberaciones y acuerdos de esta importante reunión internacional.

## El doctor Dorten regresa a Wiesbaden

Wiesbaden, 29.—Ayer mañana ha llegado a Wiesbaden el doctor Dorten. (Agencia Radio.)

## Alcance político

### DE HACIENDA

#### Atendiendo un ruego

El decano del Colegio notarial de Valladolid se ha dirigido al ministro de Hacienda en súplica de que terminando el día 31 del actual el plazo de presentación de documentos para el período de toda clase de multas, según dispone la ley de Presupuestos, ordenara que estuvieran abiertas las oficinas de Hacienda hasta las doce de la noche de dicho día.

El Sr. Domínguez Pascual, encontrando muy razonada la petición, ha dirigido un telegrama circular a todos los delegados de Hacienda, disponiendo que ese día estén abiertas las oficinas hasta las doce de la noche.

### EXPORTACION DE CARBON

Visitó ayer al ministro de Hacienda una Comisión de mineros valencinos, de la que formaban parte los señores Román y Huidobro, con objeto de hacerle entrega y recomendarle la pronta resolución de una instancia en que piden se les autorice para exportar los menudos de antracita, que ascienden aproximadamente a un 70 por 100 de la producción total de las minas de carbón de La Robla, y menudos que ni tienen con el resto de la Península ni nadie los pide, advirtiendo desde luego los comisionados que si, contra lo que ellos afirman, alguien solicita cualquier remesa de dichos menudos, será servida en el acto, con preferencia a todo otro compromiso y a precio de coste.

El Sr. Domínguez Pascual se mostró en principio favorable a la instancia, ya que el no acceder a ella sería cegar sistemáticamente una importante fuente de riqueza, sin beneficio para nadie.

### DE GOBERNACION

#### Las huelgas

El Sr. Bergamín manifestó a medio día que las huelgas seguran su curso. La de Bilbao, esperando sea ratificado por la Asamblea obrera de esta tarde el acuerdo que llegaron ayer la representación de patronos y obreros.

En cuanto a la de Riotinto, sigue igual, notándose alguna inquietud entre el vecindario de Nerva porque los huelguistas tienen agotadas sus reservas metálicas para las necesidades más urgentes.

#### Una rectificación

Autorizado por el gobernador civil de Barcelona, el Sr. Bergamín declaró hoy que aquella autoridad no ha dicho nada referente a la Prensa de Madrid que pueda molestarla, que no habló nada de subvenciones de ninguna clase a dicha Prensa.

#### Las reformas de la Policía

También rectificó el Sr. Bergamín la noticia publicada por un periódico acerca de reformas en la Policía.

El ministro no tiene preparado ningún decreto sobre ascensos. Hay el deseo por parte suya de hacer alguna reforma; pero de esta a las escalas de sueldos y categorías que publica dicho periódico, hay una gran diferencia.

#### La real orden de la Prensa

Acuerda de la real orden que hoy publica la



...dijo el ministro que aquellos periódicos, que no cree sean más de tres, que no se sometan a ella, tendrán que sufrir la sanción correspondiente.

Las autoridades de Vigo comunican que a la una de la tarde ha fundeado el buque que conduce a los hermanos de la Reina de Inglaterra.

Los ilustres viajeros se dirigirán a Santander, donde se proponen pasar una temporada con los Reyes de España.

Los vecinos de algunos distritos de Madrid han recibido en estos días un anuncio nada agradable.

Los detallistas de carbón vegetal les han pasado aviso de que desde el 1.º de agosto servirán el carbón vegetal con un recargo de 25 céntimos en arroba.

No tenemos noticias de que la tasa del carbón vegetal hubiera sido modificada y la misma menos elevada, y manteniéndose la misma...

Sólo nos lo explicamos en el caso de que continen con la complicidad de las autoridades municipales, y a evitar que esa subida injustificada, en momento en que no hay exportación de leñas ni de carbones...

VIAJE DEL MINISTRO DE FOMENTO

Esta noche marcha a Cartagena el ministro de Fomento con objeto de visitar sobre el terreno el emplazamiento de las obras proyectadas para defensa de las inundaciones.

Para cumplir el Tratado de Saint Germain Serbia evacua los centros austriacos...

Belgrado, 29.—Comunica la Oficina de la Prensa que por haber el Tratado de Saint Germain entrado en vigor, el Gobierno real ha ordenado la evacuación de las regiones pertenecientes a Austria...

Las historias del vecino

Jorge Lebris era el más atento de los sobrinos. Hacía visitas frecuentes a su anciano tío el Sr. Natron, que, a decir verdad, se sentía, viudo y achacoso, no tenía nada de amable.

—Si usted supiera—decía hipócritamente a su tío—lo bien que se está allí, vendría usted a hacerme compañía. Aunque sería mejor que me traspasase usted su contrato de arriendo.

—El tío Natron vivía en un piso magnífico, y Jorge, que había despedido el suyo en los primeros meses de la guerra, no encontraba ahora cuarto y tenía que hacer vida de hotel.

—Según parece, acaba de morir en la casa, quedarnos con el cuarto. Soy el cuarto es para mí! exclamó Jorge. Soy el sobrino del difunto.

—No he podido pegar un ojo en toda la noche—dijo el viejo—. Esta casa es una caja de música; se oye todo. He podido seguir todas las peripecias del drama. A las tres perdí toda esperanza; a las cuatro vino el confesor.

El Sr. Natron tenía la falta de sensibilidad propia de los viejos. Aquel drama, como él decía, le había servido de distracción en medio de su aburrimiento. Nunca Jorge lo había visto tan animado.

—Mira—le dijo alegremente, levantando los visillos de la ventana—, mira cuántos vienen a pretender el cuarto desahogado. Con tal que los nuevos vecinos sean gente alegre!

Curioso por saber si el deseo de su tío se cumplía, Jorge Lebris volvió a los pocos días. Encontró al anciano de muy buen humor.

—Ya están ahí los tapiceros—dijo alzando la voz para dominar el estruendo que armaban los operarios—. Por el ruido de sus pasos adivino todo lo que hacen. Me parece que soy un solterón, que tiene una familia numerosa, la cual no le molesta. Los vecinos nuevos son un matrimonio sin hijos. No los he visto; pero ella tiene una voz clara, vocaliza muy bien y entiendo perfectamente todo lo que dice. Mira, escucha...

Lebris aplicó el oído y oyó una voz chillona, enfurecida. Parecióle al pronto que la vecina estaba riñéndole a la criada. Pero luego convenciéndose de que esa era su voz natural.

Natron no se cansaba de oírta, y cada vez que su sobrino iba a visitarle, le contaba todo lo que pasaba en casa de sus vecinos, sus riñas entre sí y con la criada.

—Se han puesto inaguantables los criados—decía el Sr. Natron, que tenía un criado viejo, modelo.

Pero con las nuevas distracciones el señor Natron estaba cada vez más rozagante y de mejor humor.

¡Se rejuvenecía a ojos vistas! Un día, Jorge Lebris le encontró en un estado de singular animación. Comenzó por filosofar, criticando, sin gran convicción, las costumbres de la época; luego comunicó a su sobrino que la vecinita engañaba a su esposo.

—Lo cual está muy mal en una mujer casada—agregó.

Pero Jorge pudo comprobar que el viejo se ponía de parte de la culpable. El Sr. Natron, que siempre fuera muy formal, comen- tía ahora su primer pecado por poderes, jactancioso como todos los conquistadores, contábase a Jorge todos los detalles de esta conquista imaginaria; y cuando Jorge tardaba en ir a verle, el viejo le llamaba por teléfono. Cierta día le dijo por el hilo:

—Ven, que hay tragedia. Lebris, asustado, fué a verle en compañía del médico.

—¡Me he colado!—pensó, al ver que el tío estaba mejor que nunca de salud.

—Esto es un verdadero cinematógrafo—dijole aquel—. Se está aquí más divertido que en un hotel. El marido ha entrado de pronto, ha sorprendido in fraganti a su mujer y la ha matado de un tiro. Lo he oído todo admirablemente. ¡Ah! Puedo decir que ocupo una localidad de preferencia.

—¡Tío!—exclamó Jorge—. Múdense usted de casa. ¡Esas emociones no le pueden ser provechosas a sus años!

—¿Qué emociones?—dijo el viejo. —Ya se interesa por la vida—dijo gravemente el médico—. Llegará al siglo.

ABEL HERMANT

Muerte de Armand Duval

Paris, 29.—A la edad de ochenta y tres años ha fallecido Armand Duval, ilustre químico francés. (Agencia Radio.)

Bibliotecas públicas de Madrid

(Servidas por el Cuerpo facultativo de archiveros, bibliotecarios y arqueólogos)

Se encuentran abiertas, todos los días laborables, las bibliotecas siguientes:

Real Academia Española (Felipe IV, 2), de nueve a trece, a excepción del mes de agosto, que se dedica a la limpieza.

Real Academia de la Historia (León, 21), de diez y seis a veinte y de quince a diez y nueve.

Archivo Histórico Nacional (Paseo de Recoletos, 20), de ocho a catorce.

Escuela Superior de Arquitectura (Estudios, 1), de siete a trece, a excepción de la segunda quincena del mes de agosto, que se dedica a la limpieza.

Escuela Industrial (San Mateo, 5), de ocho a catorce, a excepción del mes de agosto, que será de ocho a doce por motivo de limpieza.

Facultad de Derecho (San Bernardo, 59), de ocho a catorce (los domingos, de diez a doce).

Escuela de Veterinaria (Embajadores, 70), de ocho a catorce, a excepción de la segunda quincena del mes de agosto, que se dedica a la limpieza.

Ultima hora

Zaragoza, 29.—A consecuencia de cuestiones sindicalistas se han declarado en huelga todas las secciones obreras importantes de los talleres de metalurgia de Escoriaza.

La huelga afecta a más de 600 obreros, y es probable que se extienda a otros.

La causa de esta huelga es la siguiente: Los empleados de las oficinas, que son bastante numerosos, habíanse afiliado al Sindicato metalúrgico; luego pensaron que

debían ormar un Sindicato autónomo y separáronse del metalúrgico, devolviendo sus carnets.

En vista de ello, los obreros de todas las secciones exigieron de la Empresa que despidiera a los empleados de las oficinas.

La Empresa dijoles que no podía intervenir en esta cuestión, pues deja a sus empleados en completa libertad de sindicarse o no.

En consecuencia, los obreros de todas las secciones declaráronse en huelga, quedando cerrada la fábrica.

Las autoridades se disponen a intervenir para resolver el conflicto.

Huesca, 29.—El empleado del penal José Clemente Blanco, de veintitún años, que marchaba en «motos» por la montaña, chocó contra un árbol, produciéndose heridas, de las que falleció.

En el pueblo de Albasas una horrosa tormenta sorprendió en el campo a José Mur Coloma, de treinta y un años, labrador, y a Francisco Ardamuz, los cuales cobijáronse bajo unas carrascas.

Una chispa eléctrica alcanzó al primero, dejándole muerto en el acto.

En el próximo pueblo de Arbero Alto cuestionaron el alcalde, Francisco Esteban Mendoza, y Vicente García, albañil.

Este iba a descargar un azadonazo sobre el alcalde, cuando un hijo de éste hizo un disparo de revólver, hirándole gravemente.

Una imagen del Sagrado Corazón de Jesús

Ferrol, 29.—Los duques de la Conquista acordaron levantar en los jardines del palacio que poseen en San Saturnino una imagen del Corazón de Jesús, copia fiel de la del Cerro de los Angeles, para que desde allí irradie sus beneficios sobre Galicia entera.

El acto de la inauguración revestirá gran solemnidad.

Se celebrará una misa de campaña. Están invitados los Centros del Apostolado y todas las autoridades.

Un barco de guerra a La Coruña Se ha dispuesto que salga para La Coruña un barco de guerra.

El mercado de trigo

Palencia, 29.—Se encuentra en una situación indecisa, a causa de la desorientación creada por el anuncio de las nuevas resoluciones atribuidas al Gobierno, cuya implantación se retrasa días y más días y hace pensar en la poca confianza que el Gobierno puede tener en la eficacia de aquéllas.

La oferta vendedora de partidas de trigo es sólo regular, y la demanda escasa, reinando en todos indecisión.

Se pretende por trigo de la provincia de Palencia añejos, a 120 reales las 94 libras; Salamanca y Valladolid, a 112.

No se conocen operaciones. En Valladolid entraron ayer por el mercado del Arco 100 fanegas, a 105 reales.

El acorazado «España»

El Ferrol, 29.—Se han recibido órdenes de que se alisté urgentemente el acorazado «España», que saldrá seguidamente para Bilbao.

Ferrol, 29.—El acorazado España saldrá esta tarde del dique Reina Victoria. Zarpará del puerto mañana, dirigiéndose a Santander. Después irá a Bilbao.

El torpedero «Bustamante»

El torpedero Bustamante salió para San Sebastián.

El estandarte de la Academia de Caballería

Valladolid, 29.—Para adquirir la vitrina que las señoras de Valladolid regalan a la Academia de Caballería para guardar el estandarte, se abre concurso público, bajo las siguientes condiciones:

La vitrina se construirá en caoba, hierro o bronce y cristal, forrada de damasco, debiendo tener una altura de tres metros.

Llevará los escudos real de España, de Valladolid, el emblema de la Academia y las cruces de las Ordenes militares de Santiago, Calatrava, Alcántara y Montesa.

El presupuesto aproximado es de 4.000 pesetas.

Descarrilamiento. — Un muerto y dos heridos graves

Jaén, 29.—En la estación de Santa Elena ha descarrilado un tren de mercancías.

Resultado muerto un guardabarrera y heridos de gravedad dos individuos.

La línea quedó interrumpida e igualmente el servicio telegráfico.

Los trenes están detenidos. Se desconocen más detalles.

Los albañiles

Almería, 29.—Los albañiles han acordado protestar contra el acuerdo de los patronos, que ofrecen un aumento de 50 céntimos.

Los esparteros

Los obreros esparteros han celebrado una reunión, acordando seguir en huelga.

Próxima huelga

Cádiz, 29.—Los cocheros han presentado a los patronos unas bases pidiendo mejoras y anunciando la huelga para plazo inmediato.

El gobernador civil, Sr. Borell, hace gestiones para evitar esta huelga.

El «Montevideo»

Cádiz, 29.—Ha llegado a este puerto el vapor «Montevideo», que saldrá mañana para Nueva York y La Habana.

Va lleno de pasajeros y se ha quedado sin poder embarcar bastantes que lo pretendían. Lleva también productos catalanes y andaluces.

Horrible crimen

Vigo, 29.—Comunican de Mondoñedo: Hace años que la crónica negra no recogía en este partido judicial un crimen tan horrible como el ocurrido en la parroquia de Lindin, que dista de Mondoñedo unos cuatro kilómetros.

En una casa solitaria, algo separada de

la carretera, que desde la ciudad «debía ir» a Meira, vivía, completamente solo, Antonio Luaces, labrador, y de más de setenta años de edad.

Pasaba el Luaces por hombre acomodado, y se cuenta que no hace mucho había heredado de dos hermanas. Pero más que acudado era gran aficionado a tener metálico en su poder, llegando incluso, para aumentar su numerario, a vender muebles y efectos indispensables en su domicilio.

Una de estas últimas mañanas, al presentarse en casa de Luaces una sirviente que le prestaba sus servicios, entró en la cocina y, aterrada, salió dando gritos de socorro. El Antonio Luaces estaba muerto, con la cabeza completamente cubierta de heridas.

Durante la noche lo habían asesinado, dándole tremendos golpes con la parte posterior de un hacha.

La nariz casi había desaparecido; la oreja izquierda estaba deshecha; varios de los terribles golpes le produjeron la rotura del occipital.

El cadáver aparecía vestido, y estaba en la cocina de la casa. Se supone que el crimen se cometió en las primeras horas de la noche.

El Juzgado se constituyó en la casa donde se cometió el crimen, procediendo a las diligencias oportunas.

Han pasado varios días, y pese al trabajo enorme del Juzgado, no hay el menor indicio de quién pueda ser el autor del bárbaro crimen.

Los vecinos de Lindin, según se dice, no ayudan en nada la labor del Juzgado, y las mismas costumbres de la víctima, que hacía una vida miserable, solitaria y rara, sirve también para dificultar la aclaración de lo sucedido.

Llama la atención que haya desaparecido el llave de la puerta de entrada de la casa y las de algún mueble, sin que haya sido posible encontrarlas en parte alguna.

El crimen continúa envuelto en el mayor misterio, aunque se cree que al fin caerá en poder de la justicia el autor de este triste suceso.

El expreso de Madrid

Cádiz, 29.—A causa de haber estado dos días sin enlazar aquí el expreso de Madrid, se han irrogado graves perjuicios a esta población por no llegar viajeros ni Prensa de Madrid.

Los metalúrgicos volverán al trabajo

Bilbao, 29.—En terrenos propiedad de la Casa del Pueblo de Sestao se ha celebrado la Asamblea para dar a conocer la fórmula acordada entre patronos y obreros metalúrgicos. Asistieron más de 12.000 obreros.

El Comité de huelga dió cuenta de la fórmula, que consiste en el establecimiento del jornal mínimo, y sobre él conceder un aumento de seis reales diarios.

Hablaron varios oradores y todos recomendaron que se aceptase la fórmula, por suponer un gran paso para las aspiraciones obreras, y por unanimidad se aceptaron.

Mañana se reanudarán los trabajos en los grandes centros fabriles.

Continúan en huelga los obreros de los pequeños talleres, que no pueden hacer esas concesiones.

Seis personas en peligro

Huesca, 29.—La Guardia Civil de Monzón telegrafía que le pidieron auxilio seis personas que encontrándose en el río Pomar estaban a punto de ahogarse a causa de la crecida del río.

Pudieron ser salvadas.

Trigo para Madrid

Alicante, 29.—En los muelles de Alicante se descarga el vapor «Guillén Sorolla», que trae 4.000 toneladas de trigo argentino para Madrid.

El ministerio ha ordenado al gobernador la remisión de 35 vagones diarios que le entregaría la Compañía, la cual no ha podido cumplir la orden y entregó solamente cinco.

En Elche y Lorcha

Alicante, 29.—En Elche y Lorcha continúan las entrevistas para el arreglo de los conflictos sociales que tanta influencia ejercen en la vida de ambas poblaciones.

Las impresiones no son tan optimistas como en días pasados, suponiéndose que se llegará a un acuerdo entre patronos y obreros.

Un juicio en el penal

Cartagena, 29.—En el presidio se ha constituido el Tribunal municipal para celebrar un juicio de faltas por lesiones, producidas hace varios días a un penado por sus compañeros, porque el agredido se negó a secundar un movimiento de rebeldía.

Muerte sentida

Cádiz, 29.—Ha fallecido el aristócrata gaditano D. Manuel Díaz Carreras, que hace días resultó lesionado a consecuencia de un accidente de automóvil.

Fué diputado provincial y ejerció diversos cargos honoríficos de carácter popular. El entierro constituirá una gran manifestación de duelo.

D. Manuel Díaz Carreras escribió mucho sobre cuestiones locales, publicando trabajos interesantes en la Prensa gaditana.

Huelguistas detenidos

San Sebastián, 29.—Por orden del Juzgado han sido detenidos trece huelguistas tranviarios, entre ellos el presidente de la Sociedad, por creer están complicados en la agresión de la calle de Laramendi, realizada en la noche del miércoles, y en la colocación ayer del petardo al lado del poste del tranvía de San Sebastián.

Los conflictos de Gijón

Oviedo, 29.—El gobernador ha marchado a Gijón para intervenir en los conflictos pendientes y buscarles solución.

Regresará esta noche.

Huelga de panaderos

Los obreros panaderos de Ribadesella han acordado plantear la huelga por diferencias con el patrono D. Ramón Fernández.

AVISOS UTILES

COMPANIA TRANSATLANTICA

El vapor «MONTEVIDEO» de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, el día 25 del corriente julia de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, en expedición ordinaria, para Nueva Yor, Cuba y Méjico.

El vapor «LEGAZPI» de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, en el próximo mes de agosto, en expedición ordinaria, para Filipinas, haciendo las escalas de Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila.

Las fechas de salida de Cádiz y Barcelona se darán con la debida oportunidad.

El vapor «INFANTA ISABEL DE BORBON» de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, el día 4 del próximo agosto de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, en expedición ordinaria, para Canarias, Montevideo y Buenos Aires.

CARRILES

1.500 toneladas, carriles belgas varios tipos, con celisas, tornillos, cambios. Entrega inmediata.—S. A. LA VASCONGADA. PELIGROS, 3 Y 5

Huelga estacionada

La huelga planteada en la fábrica de metales Industrial Asturiana, de Lugones, continúa en el mismo estado.

El cardenal Almaraz

Palencia, 29.—Llegó el cardenal Almaraz. Se hospeda en el Palacio Episcopal, donde fué cumplimentado por las autoridades, Comisiones del cabildo catedral, clero parroquial y Ordenes religiosas.

Permanecerá aquí hasta el 30, en cuyo día marchará a Carrión de los Condes para asistir a las fiestas de San Ignacio en la iglesia de los jesuitas.

Horrorosa tormenta

Castellón, 29.—En Vistabella ha descargado una gran tormenta con pedrisco copioso, que causó grandes destrozos en todo el término.

Son cuantiosas las pérdidas en los campos de patatas.

Un rayo mató dos mulas.

Por los condenados por los sucesos del cuartel del Carmen

Zaragoza, 29.—El Ayuntamiento, en sesión, ha acordado pedir el indulto de los reos por los sucesos del cuartel del Carmen.

Una ermita incendiada

Comunican de Tauste que casualmente se incendió la ermita de Santa Ana. Una vela encendida prendió fuego en el retablo de San José, quemándose éste y parte de la techumbre.

Calculanse las pérdidas en unas 4.000 pesetas.

Han podido salvarse unos lienzos artísticos que se cree tienen gran valor.

Un cargamento de té es arrojado al mar

Ferrol, 29.—Un importante cargamento de té, valorado en 30.000 pesetas, y destinado al comercio de Madrid, ha sido arrojado al mar, siguiendo severas órdenes de la Junta de Sanidad, por estar en malas condiciones.

El cargamento procedía de Inglaterra, y lo había dejado aquí el vapor «Grao», boicoteado entonces.

Boletín religioso para mañana

Viernes 30 de julio de 1920

Santos del día.—Santos Abdón, Senén y Rufino, mártires; Urso, obispo y confesor; Santos Máxima, Donatila y Segunda, vírgenes; y Julita, mártir.

La misa y oficio son del día sexto de la infraoctava, con rito semidoble y color encarnado.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Ignacio; a las ocho, exposición de S. D. M.; a las diez, misa cantada; por la tarde, a las siete, estación, rosario, motetes, preces y reserva.

En San Millán continúa la novena a San Cayetano, a las siete, predicando el padre Villarrín, capuchino.

En Santo Domingo el Real, ídem íd. a Santo Domingo de Guzmán, a las seis y media, predicando el padre Tomás S. Peranchó.

En Santa María de la Almudena, ídem ídem a Nuestra Señora de la Flor de Lis, a las seis y media, predicando el señor cura.

En el Cristo de la Salud, de diez a doce y de seis a ocho, estará expuesto el Santísimo Sacramento.

En Santa Catalina de Sena, a las siete y media, misa cantada; por la tarde, a las siete y media, la novena a Santo Domingo de Guzmán.

En los Servitas (plaza de San Nicolás), a las siete y media de la tarde, corona.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de las Angustias en su parroquia, en las Escuelas Pías de San Fernando y en el Oratorio del Olivar; o de las Tribulaciones en las Carboneras.

Espíritu Santo. Adoración nocturna, tu no: San Ignacio de Loyola.

Solemne «Tantum» a las diez en punto.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

REUMA, CATARROS, CALCULOS, NEURASTENIA—CURA IDEAL DE AIRE Y REPOSO BALNEARIOS TERMAS PALLARES ALHAMA DE ARAGÓN GRAN CASINO TEATRO INFORMES LUCHANA, 6



**UROMIL**  
CURACIÓN RACIONAL DEL  
"ARTRITISMO"

**REUMA**  
**ARENILLAS**  
**COLICOS**

**GOTA**  
**CALCULOS**  
**NEFRITICOS**



El UROMIL normaliza las funciones de la nutrición impidiendo la formación del ácido úrico. Sólo los médicos pueden fijar el valor terapéutico de un específico: sometido a su sanción.

Enfermos desengañados, rebeldes a todo tratamiento, curarán rápidamente con el inofensivo UROMIL, y tomado de 10 a 15 días en diferentes periodos del año, evita la repetición de nuevos ataques.

De venta: en Centros de específicos y Farmacias

Relojes

Se venden y componen con verdadera garantía y a mitad de precio, en la antigua y acreditada relojería, Sal. 2 y 4 (casi esquina a la de Postas).

**CAFES**  
y TES de todas clases.  
CHOCOLATES elaborados a brazo.  
PLAZA SANTA ANA, 12.

Antes de comprar específicos nacionales o extranjeros y recetas, preguntar precios en Puebla, 11, farmacia de García Moro. Tenemos el Depurativo Radical mejor del mundo.

Cura segura y pronta de la ANEMIA Y LA CLOROSIS

**EL LICOR LAPRADE**  
es el mejor de los ferruginosos; no ennegrece los dientes ni causa estreñimiento. Depósito en todas las farmacias. Collin y Compañía. PARIS.

**PERSIANAS**  
litoleum, gataperchas, hules, salito. Teléfono 39-85. San Bernardo, 2.

**MUEBLES**  
de lujo y económicos. Gran surtido, alcobas, comedores, salones, etc. Pinos y castaño. «La Confianza». 5-VÁLVERDE-5

AVISO

La casa que paga más por toda clase de alhajas, de oro, plata, platino y dentaduras, es Plaza de Santa Cruz, núm. 7. PLATERIA-MADRID

Arreglamos. Cabestros. 5

Vendo obligaciones Ciudad Lineal, baratas. Preclados, 10, segundo; de cinco a ocho.

Maison Espagnole d'Exportation a Málaga cherche employé pour la correspondance anglaise et française.—Solicitador A. Barceló, Alarcón Luján, 1, Málaga.

SEÑORES ANUNCIANTES

PEDIR TARIFAS GRATIS EN LA AGENCIA DE José Domínguez Plaza Natute, 8, 2.º MADRID  
La casa más económica de Madrid.

NOTA.—Esta casa se dedica exclusivamente a publicidad.

**MATERIAL FERROVIARIO**  
Compramos carriles, vagones, vagonetas, molinos, material de hierro y motores.—Peligros, 3, entresuelo. S. A. LA VASCONGADA

**LA PRENSA**  
AGENCIA DE ANUNCIOS DE RAFAEL BARRIOS  
Carmen, 18, Teléf. 123, Madrid  
Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario.

**La Correspondencia de España**  
OFICINAS: Redacción y talleres: Factor, números 5 y 7. Admón. y Cajas: Arenal, 1, y Pta. del Sol, 8.

SUSCRIPCIONES	Trimestre.	Semestre.	Año.
Provincias y posesiones españolas en			
Marruecos .....	9	18	36
Portugal .....	10	20	40
Las demás naciones .....	15	30	60

Los pagos tienen que hacerse por adelantado en Giro Postal, sobre monederos, letras o cheques (no son admisibles sellos ni hacemos giros con cargo a los suscriptores) y a nombre del señor Administrador de este periódico.

DIRÍJASE LA CORRESPONDENCIA: La Administrativa, a Arenal, núm. 1. La de Redacción, a Factor, núm. 7. Apartado de Correos número 105.


Dr. Bengué, 47, Rue Blanche, Paris.  
**BAUME BENGUE**  
Curación radical de GOTA-REUMATISMOS NEURALGIAS  
De venta en todas las farmacias y droguerías.

**SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID**  
SERVICIO DE OMNIBUS Y BERLINAS  
Para la estación Norte deben hacerse los pedidos en el Despacho Central de la calle Mayor, núm. 32. Teléfono 12 M.  
Para transportes de mercancías de pequeña y gran velocidad dirigirse a la estación del Norte, Oficinas auxiliares. Teléfono 801 J.  
Para las estaciones de Atocha y Delicias, dirigirse al Despacho Central de la Compañía de los ferrocarriles de M. Z. A.; calle Alcalá, 12, Teléf. 103 M.  
Se reciben avisos y talones en la Oficina Auxiliar establecida a la entrada de los muelles de pequeña velocidad de la estación de Atocha.  
OFICINAS CENTRALES: PASEO PONTONES, 2, TELEFONO 808. M

**Epiteliomas, cáncer, lupus, fistulas y similares.**  
Se curan únicamente con EPITELIOL, medicamento nuevo, inofensivo, de aplicación directa. Literatura gratis al que la pida. Frasco, 15 ptas; doble, 21 ptas; de ensayo, 6 ptas; por correo, certificado sin aumento, enviando su importe. Pedidos a EPITELIOL Factor, 16, Madrid

**Ozonopino Ruy - Ram**  
Perfumo del bosque, con el bactericida trioximeileno, es el bálsamo de la vida, evita las enfermedades contagiosas y hace agradable la estancia en las habitaciones, regenerando y purificando la atmósfera, se emplea con gran éxito en Palacio Real, Ministerios, Ayuntamiento, Casinos, Circos, Teatros, Talleres y Casas particulares  
Carretas, 37, principal

**Yo curo La Quebradura**  
Escriba pidiendo la prueba gratuita de mi tratamiento, un ejemplar de mi libro y detalles acerca de mi...  
**Garantía de 1.000 pesetas**  
Esta no es una insensata aserción de un individuo irresponsable. Es un hecho absolutamente genuino, el cual será comprobado con gusto por miles de individuos curados, no sólo en la península sino también en todo el mundo. Cuando digo yo curo, no quiero simplemente significar que suministro un medicamento, sino que quiero decir que tengo a mi disposición un aparato que tendrá que usarse para curar a los pacientes con objeto de conservar su quebradura en su lugar. Yo quiero decir que mi sistema permite a la quebradura dejar de ser irritante articular y convertirse en parte tan buena y fuerte como antes de ocurrir la quebradura.



Yo Curo la Quebradura. Libro Gratuito.

«Mi libro, una copia del cual enviaré a usted con mucho gusto, explica claramente cómo usted puede curarse así mismo del dolor e inconveniencia por este sistema. Yo lo descubrí después de haber sufrido yo mismo, por muchos años, de una quebradura doble, la cual los médicos me decían que era incurable. Me curé, y yo me creí en el deber de dar al mundo entero el beneficio de mi descubrimiento, con el resultado de que ahora hago muchos años que he estado curando quebraduras en todas las partes del mundo.  
Usted probablemente estará interesado en recibir con el libro gratuito y prueba del tratamiento, unos testimonios de muchos de unos pocos entre los muchos pacientes curados. No pierda tiempo y dinero en tratar de obtener en otra parte que mi descubrimiento o que, pues sólo sufrirá contrariedad. Tome la pluma y llene el cupón que está al pie de este anuncio: envíemelo por correo, y mi libro, una copia de la Garantía, la prueba de mi tratamiento y otros detalles que usted necesita le serán enviados inmediatamente.  
Sírvase no enviar dinero alguno.»

**CUPÓN PARA PRUEBA GRATUITA**  
Dr. Wm. S. RICE (S. 883) (G. P. O. Box No. 5), 8 & Stonecutter Street, Londres, E. C., Inglaterra.  
Muy señor mío. Sírvase enviar gratuitamente la información y prueba para que yo pueda curar mi quebradura.  
Nombre: \_\_\_\_\_  
Dirección: \_\_\_\_\_

**VINOS TINTOS** MARCA  
DE LAS BODEGAS EN EL CIRGO (ALAVA)  
DE LOS HEREDEROS DEL  
EXCMO SR MARQUES DEL RISCAL CONCEDIDA

Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR.  
La más alta recompensa concedida a los vinos tintos extranjeros  
Exposición de Bruselas de 1910.—GRAN PREMIO.  
Exposición de Buenos Aires de 1910.—GRAN PREMIO DE HONOR.

PEDIDOS Para precios y condiciones, dirigirse al administrador, Mr. G. Dubos, por Cenicero Elcirgo (Alava), ó al apoderado de la Casa, Cuesta de Santo Domingo, 5, Madrid  
Pagos.—Al contado, al hacerse el pedido, en letra a ocho días vista sobre Madrid.

**DEPOSITOS EN ESPAÑA:**

Almería.—D. Juan Antonio Martínez, Reyes Católicos, 2.  
Avilés.—D. Alejandro González García, Arco de la Cámara. Ultramarinos.  
Barcelona.—Sr. Hijo de D. José Vidal Ribas, Rambla de San José, 23; calle de Pelayo, 42; calle del Hospital, 2, y plaza del Borne, 8.  
Idem.—D. Manuel Urrutia, Rambla de Santa Mónica, 8 y 10, 1.º  
Bilbao.—Viuda de Miguel Hormachea, Bidebarrieta, 2.  
Idem.—D. Pablo Tapia, Santa María, 17.  
Cáceres.—D. Manuel García, Alfonso XIII, núm. 4.  
Cádiz.—D. José Serrano de la Jara, Antonio López, 3.  
Cangas de Onís.—D. Graciano Fernández, Cereales y Ultramarinos.  
Ciudad Real.—D. Diego Pizarroso, Castelar, 15, Hotel Pizarroso.  
Córdoba.—Viuda e Hijos de M. Ortega, Duque de Hornachuelos, 14 duplicado.  
Idem.—D. Esteban Gómez Mateo, plaza de Sagasta, 1.  
Coruña.—D. Justo Navarro, Santa Catalina, 1.  
El Ferrol.—D. Rafael Lamas, Sánchez Barceiziegui, 1.  
Granada.—D. Luis Aguado Gómez, Santiago, 16.  
Huelva.—D. Valeriano Ciordia, Concepción, 12.  
Huesca.—D. Juan Atarés, Coso Bajo, número 10. Fábrica de chocolates.  
Jaén.—D. Pedro Morales Peñalver, Martínez Molina, 75.  
Idem.—Sres. Hijos de Joaquín Porrás, Bernabé Soriano, 2, confitería.  
Jerez de la Frontera.—D. Luis de Cal y Aguirre, Conocedores, 4.  
Linares.—D. Antonio Córdoba, Agua, 7, «La Estrella Oriental».  
Madrid.—Sras. Hijas de D. Baldomero García, «High Life», Carrera de San Jerónimo, 14.  
Idem.—D. J. Pecastaing, Príncipe, 13  
Idem.—D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3, ultramarinos.  
Idem.—Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 8, «La Mallorquina».

ADVERTENCIAS.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca cuya reproducción aparece arriba, la cual va siempre puesta en las barricas y barriles, y en sus dobles envases en las cajas para botellas, en las cápsulas, corchos, etiquetas y en el plomo que sellará a la malla de alambre que envuelve a la botella y a la media botella. En las etiquetas y en los corchos va marcado el año del vino.  
Todos los envases se envían precintados.  
AVISO MUY IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES: Se admiten las botellas y las medias botellas vacías, abonando al consumidor 0,60 por la botella y 0,50 por la media botella, con tal de que devuelvan las mismas con sus fundas y sus cajas. No se admiten los envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.  
Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta a la botella y a la media botella.—Fíjense muy especialmente en nuestra marca concedida.

**NUESTROS SERVICIOS DE VIAJES ORGANIZAN VIAJES PARTICULARES PARA PARIS LONDRES LOS PIRINEOS SUIZA**  
Estudio de programa y presupuesto remitidos gratuitamente a quien nos escriba indicando el número de personas, la duración del viaje, lo que se desea visitar, las condiciones de clase y confort deseadas.  
Dirigirse: Servicios de Turismo de «La Correspondencia de España», Arenal, núm. 1, Madrid.

**OLEORETINE**  
REMEDIO MAS EFICAZ PARA EL CABELLO  
Todos los días aparecen maravillas medicinales para curar todas las cosas. Esto lo aseguran campudamente los interesados en su profesión y venta. Pero pasa el tiempo, que es el único de poner la verdad en su punto, y como que inexorable desengaña a los cándidos.  
Ya veréis los clientes del OLEORETINE cómo solo vosotros los que adquirireis este producto y pregonaís su virtud.  
OLEORETINE es un magnífico vigorizante del cabello. Aseguramos que con su uso vuestros cabellos, que van perdiendo jugosidad y fuerza, han de tornarse al poco tiempo gruesos y fuertes.  
OLEORETINE evita la caída. Los hechos dan la razón. Habráis observado al peinarnos que vuestros cabellos salen enredados entre las pias del peine; usad OLEORETINE, y desde ahora os afirmamos que este traste especifico no le veréis de nuevo.  
OLEORETINE es aromático. Sus componentes son de una beneficiosa influencia higiénica.  
OLEORETINE cura radicalmente la llamada tija peltada y cuantos males tengan relación con el cuero cabelludo.  
Para terminar: OLEORETINE no realiza milagros imposibles.  
Lo que probamos con testimonios fehacientes es que la calvas prematuras, la anemia del cuero cabelludo y la caída persistente se curan rápidamente y eficazmente con el uso de

**OLEORETINE**  
DESPACHO: Barquillo, núm. 27, MADRID

ENFERMEDADES DE LOS OJOS y de los PÁRPADOS curadas por la POMADA de la V.ª FARNIER 150 Años de Exito PRINCIPALES FARMACIAS

**Motores CROSSLEY**  
PARA ACEITES CRUDOS Y REFINADOS  
ALBERTO S. MAUDE  
GRAN VÍA, 1.—APARTADO NÚM. 584.—MADRID

EL ILMO. SEÑOR  
**Don Francisco de Paula Retortillo**  
CONDE DE ALMARAZ  
Falleció el 10 de diciembre de 1890  
Y LA EXCMA. SEÑORA  
**Doña Mercedes Díez de Retortillo**  
CONDESA DE ALMARAZ  
EL DIA 30 DE JULIO DE 1887  
R. I. P.  
Todas las misas que se celebren el día 30 del corriente en las iglesias de San Pascual y en la de Jesús se aplicarán en sufragio de las almas de dichos finados.  
Sus hijos ruegan a sus amigos los encomienden a Dios. (7)

**Sociedad General de Anuncios**  
MONTERA, 19.—MADRID



LEA USTED LAS OBRAS DE "EDITORIAL CALPE"

Una novela corta inédita

LEA USTED LAS OBRAS DE PEREZ GALDOS

"La Bella Tintorera"

NARCISO DIAZ DE ESCOVAR

Concurridas, como pocas mañanas, están las gradas de San Felipe. Poetas y comediantes forman corros donde se ha...

Como es domingo, la afluencia de oídos es mayor, que ya terminó la misa de nueve en los Trinitarios Descalzos, y poco...

Mas aquel día se nota en los corrillos una animación que no es corriente. Hasta el reverendo padre mercenario fray Gabriel Téllez, que no es costumbre visite...

Así preguntaba el comediante Juan Bautista al autor de comedias Tomás Fernández Cabredo, que acababa de separarse de uno de los corrillos de murmuradores.

En efecto — respondió Cabredo —, hay dos nuevas de no pequeño interés. Es la primera que la «señá Gerarda», es decir, la graciosísima y bella Jerónima de Burgos, ha reñido en plena calle con Lope de Vega, porque éste se negó a comprarle un vestido de seda que para las fiestas de Segovia le hacía falta, y se acaloró la riña de tal modo, que acabaron a brazo partido, que ella es hembra de las que pegan y él vive tan loco por sus atractivos que se deja pegar, alegando que manos blancas no ofenden.

—No me extraña, que tan poco de cuerda tiene la Jerónima, como de ligero el que para su ídolo ha escrito «La Dama bobá».

—Y no es eso lo más extraño — agregó riendo Cabredo —, sino que, estando riendo ambos, llegó el bonachón marido de la Jerónima y se puso de parte de Lope, aunque queriéndolo convencer de que era razón le comprara el vestido a su mujer para aplacar los nervios.

—¿Pardiez, que es un esposo modelo, que lleva ventaja al mismo Juan Morales, el marido de la Josefa Vaca! Mas no ha de tacharse de raro el caso, pues no se ignora en el Mentidero que cuando el marido de la Burgos concierta una fiesta, ha de llevar a ella al caballero D. Lope, pues dice que así está su cara mitad más alegre y más inspirada, con lo cual los aplausos se aumentan y los escudos también, como ocurrió este Corpus en Toledo, donde ganó la joya que todos creían iba a ser para «la Bezona», que no le aventaja en hermosura, pero sí en mérito histriónico.

—La Jerónima va medrando con el apoyo de Lope, aunque hay muchas cómicas mejores que ella.

Bautista cortó la conversación, y poniendo la mano sobre el hombro del autor, dijo:

—¿Y cuál es la otra nueva que por el Mentidero corre? ¿Es otra aventura de la Eufrasia Reina o alguna salida de tono de los respetables comisarios, que en todo se entrometen, menos en lo que a su cargo corresponde?

—Nada de eso. Es que mañana, si Dios lo quiere y el Real Concejo no se opone, hemos de oír en el Corral del Príncipe a una nueva comediante, que está llamada a dejar en mantillas a la misma «Amarillis» y a rebajar la fama de la Antonia Granados.

—¿Y quién es ese portento?

—Pues una provinciana, una andaluza, de buen cuerpo y bella cara, pequetita, vivaracha, que Cristóbal de Avenda-

ño conoció este año cuando hizo en Granada las fiestas Eucarísticas.

—¿Tanto vale? — Cuantos la han oído se hacen lenguas de su modo de decir, de la viveza de su gesto, de la expresión de sus ojos y del colorido que da a sus recitados. Para ella ha escrito Rojas y Zorrilla una comedia que titula «Selva de amor y celos», y ya otros poetas sueñan en dedicarle las producciones de su ingenio, teniendo el éxito como seguro.

Llegaban a este punto en su diálogo cuando se vieron interrumpidos por la llegada de un grupo de comediantes que refan de las ingeniosas frases de Villamediana, que gastaba su talento en improvisar epigramas, nada agradables a los oídos del esposo de la «señá Gerarda», blanco aquella tarde de las bromas del Mentidero.

II

Pocas tardes se vió tan concurrido el Corral del Príncipe como aquella en que el público de la villa y corte iba a juzgar el mérito de la novel comediante María Ramírez, conocida por «la Tintorera del Zacatín», que en una tintorería de la ciudad de la Alhambra se crió y por ese mote se la conocía, aunque otros la llamaban «la Bella Tintorera».

No había empezado la función y el murmullo de los asistentes se hacía insostenible. Los pregones del alojero eran ahogados por los siseos de los unos y las voces de los otros. En la cazuela, las mujeres no se daban punto de reposo, y el ahuecador tenía tarea aquella tarde. Ocupó al fin su silla en el proscenio el alguacil de turno y dió el orden de correr la cortina.

Pasaron las primeras escenas sin incidente alguno, no faltando muestras de aprobación cuando el gracioso Espinosa recitó la ingeniosa relación en que describía las costumbres de la noche de San Juan en Sevilla. Llegó el momento de salir a escena María Ramírez. Produjo un gran efecto.

Era muy joven. Apenas sí había cumplido los diez y siete años. Sus cabellos castaños estaban recogidos en gruesas trenzas que besaban suavemente la nieve de su espalda. Sus ojos grandes, oscuros, tenían dulzuras de crepúsculo, fulgores que atraían, algo misterioso que llevaba a leer en ellos las impresiones infantiles del alma de aquella niña. Su boca era pequeña; su cutis, terso; su nariz, proporcionada, y su cuerpo parecía hecho por el cincel de un hábil artista. Sus movimientos semeñaban ondulaciones de palmera, y había en el conjunto algo atractivo, que se sentía sin explicarse.

Recitó un romance, lleno de poesía y ternura, y no la dejaron acabar. Se oyeron vítores en bancos y gradas, patios y aposentos. Había triunfado apenas se presentó en el campo de combate.

Para la compañía de Avendaño, aquella tarde fué uno de sus mayores triunfos. Sólo la Pepa López, que desde hacía varios años tenía a su cargo los papeles de primera dama, vió con rabia aquel éxito, que podía influir, como influyó, en que otra rival escalase el puesto del que se creía soberana.

III

En uno de los aposentos, o palcos, como hoy les decimos, que estaba más cerca del escenario, hallábanse en amplios sillones de cuero, desceñidas las espaldas, destocadas las cabezas, pero luciendo ricos uniformes, tres aristócratas muy estimados en la Corte del tercero de los Felipes.

Eran éstos el almirante de Castilla, el duque de Uclés y el marqués de Uceda. Fama de audaces tenían y se les reputaba como temibles calaveras, para los cuales no existía valladar, ni Consejo respetable, ni aun severas excomuniones.

Acostumbrados a hacer respetar su voluntad, de gallarda presencia, de valor a prueba, boisa repleta y con celestinas dispuestas a todo, en materia amorosa no tenían rivales, por lo que alardeaban de su fortuna, buscando ocasiones de probarla.

Apenas terminó la primera jornada, el duque de Uclés, mozo de rubia barba, gigantesca estatura y finas maneras, que allá en Flandes ganó sus grados y que renunció al virreinato del Perú por no acabar sus galanteos con una de las más lindas damas de la Reina, exclamó:

—Apetitosa alhaja es la nueva farandulera. Hermosas flores produce la ribera del Darro; pero no vi ninguna más digna de que se aspire su perfume.

—No opino como vos, mi querido Uclés — agregó el marqués, en tanto se retorcia las guías de su bigote —. Esa muchacha es bonita, pero no tiene gran atractivo para los que buscamos en las mujeres algo más que una figura o una cara aceptable. No me agrada tanta sencillez. Prefiero las rosas de color encendido, que respiran voluptuosidad, a las violetas humildes que se cierran al colocarse breve tiempo a la luz del Sol.

—Eso va en gusto — respondió su com-

ella y no acorto el plazo porque dentro de dos o tres días, cumpliendo órdenes de Su Majestad, he de dirigir una expedición contra unos piratas del Peñón que han hecho varios desembarcos en las costas de Marbella.

—Acepto la apuesta — añadió el de Uceda.

Horas después se separaban los amigos para ocupar sus literas en la puerta del Corral, y el almirante repetía:

—Ya sabéis, duque: lo apostado, apostado está.

IV

Dos noches después, «la Bella Tintorera» entraba en su casa de la calle de León, cuando se le acercó respetuosamente un escudero, sombrero en mano.

—Permitame vuesa merced — dijo — que haga llegar a vos esta carta que me ha entregado mi señor y dueño.

Sorprendida la dama, preguntó:

—¿Y quién es vuestro dueño?

—El muy ilustre señor almirante de Castilla.

—Nada tengo que ver con el almirante.

—Pero algo deseará él de vuesa merced cuando a ella acude.

—No sé si hago bien o mal en recibir esa esquela.

—Cortesía será leerla.

—Bien podría ser ligereza.

—Nunca estaría en recibilla.

—Acaso tenéis razón. Esperad unos momentos.

Entró la comediante en su casa, acercóse a la luz que iluminaba el recibimiento y pasó su vista por el papel.

Satisfecha su curiosidad, halló justificado su temor, y rompiendo la carta, salió al zaguán, llamó al escudero y le dijo:

—Decid a vuestro señor y dueño que esta vez equivocó la senda: que soy honrada, que no me dejo seducir por ofrecimientos que encienden el rostro de quien los escucha y que esos pedazos de esquela son la contestación más apropiada. Buenas noches y olvidad para siempre esta calle y esta casa.

V

El orgullo del almirante recibió un golpe de muerte.

Aquellos pedazos de papel representaban el desaire mayor que de mujer alguna había recibido.

El capricho había que convertirlo en empeño. No era ya cuestión de apuesta, sino de amor propio. La vanidad maltratada exigía venganza completa.

Mas lo peor del caso era que a la siguiente mañana tenía que salir para Valencia, donde le esperaban sus navíos. La batalla de amor que había necesidad de entablar tenía que apiazarse. Mas nunca es tarde si la dicha es buena.

Mandó preparar su litera y se fué en busca del duque de Uclés y del marqués de Uceda.

No les silenció lo ocurrido. ¿Para qué? Estaba seguro de que vencería, aunque le costase su fortuna, aunque pusiera en juego toda clase de recursos. No era hombre que se rendía tan fácilmente. Al dar un abrazo de despedida a sus amigos, dijo:

—Volveré pronto, y entonces hablaremos. Es cuestión de poco. Esa mujer será mía. No hay fortaleza que no tenga su lado flaco.

VI

Veinte días pasaron y para nadie era un secreto que la bella comediante granadina estaba en vísperas de contraer matrimonio con un representante de la compañía de Antonio de Ruiz, llamado Leoncio Gil.

De familia hidalga, nacido en tierras de Segovia, joven lleno de ilusiones y de fantasía ardiente, soñaba recorrer pueblos y campos, ver el mundo y correr aventuras. Pasó la farándula por su aldea, dejó los libracos que le servían para aprender latín con el anciano cura, que lo miraba como a un hijo, y sentó plaza en el histrionismo ambulante.

Como tenía aptitudes, pues recitaba con buen gusto, ingresó en compañía de más renombre, y como estando en Valladolid pasase por aquella ciudad, entonces corte, el autor Antonio de Rueda, le ofreció éste una escritura, obligándole por un año, que se prorrogó otro, y otro más, llegando a interpretar papeles de primer galán, estrenando comedias de Tirso y Lope.

Conoció, al ir a Granada a hacer los autos, a María Ramírez, que estaba contentada con Avendaño, y aquellos dos juveniles corazones se sintieron atraídos. El amor no sabe callar. Por los labios, o por los ojos, expresa sus sentimientos, y presto tuvieron vida aquellos amores, en los cuales no existía sombra que no fuese digna y honrada.

Cuando la bella granadina obtuvo sus éxitos en Madrid, quedó proyectado el matrimonio y se fijó día para ello. Rueda sería padrino de esta unión dichosa.

María y Leoncio eran felices mirando llegar el instante en que para siempre se unirían. Nada podía ya separarlos. Dios habría de bendecir sus sentimientos y los hombres tenían que respetarlos y envidiarlos.

VII

Los piratas del Peñón dieron poco que hacer al almirante.

Tuvo confidencias de que proyectaban un desembarco junto a la Torre del Marqués, y aprovechando la oscuridad de la noche, apostó sus barcos, en espera del momento oportuno.

Sus planes se realizaron del modo que fué previsto.

Mientras que las tropas aprisionaban en la playa a los que habían desembarcado, los navíos piratas eran cercados por las galeras del almirante, que los envolvían en un fuego tenaz. Tres de ellos se rindieron, dos se fueron a pique y sólo uno pudo salvarse burlando una falsa maniobra de la galera la «Soberana».

Las bajas de la escuadra de Castilla fueron escasas.

Mandó el almirante poner la proa al puerto de Málaga, embarcando a los prisioneros.

Los malagueños lo recibieron con toda solemnidad. En el muelle hallábanse el señor obispo, el corregidor, el alcalde mayor, los señores regidores, el gobernador de la fortaleza de Gibralfaro y Alcazaba, los veedores de Armadas y Fronteras, nobleza, clero y gran número de vecinos. Desembarcó el almirante, y el panzudo corregidor adelantóse para felicitarle en nombre de la ciudad. Oyéronse muchos vítores, repicaron las campanas de todas las iglesias y los cañones de las Torres de Fonseca y de las baterías del muelle hicieron salvos.

La comitiva entró por la puerta de la Espartería, y entre filas de soldados llegó a la catedral, donde se cantó el «Te-déum», haciendo los honores el Cabildo. Fué un día de júbilo y no hubo gremio que trabajara, ni calle que no luciese colgaduras.

Ni las maniobras militares, ni la embriaguez de la victoria, ni las ovaciones que en Málaga obtuvo fueron suficientes a borrar de la imaginación del almirante la imagen atrayente de la farandulera.

Su principal preocupación era regresar pronto a Madrid y dar por ganada la apuesta.

VIII

Otorgada licencia para el regreso, el almirante, apenas llegó a la corte, visitó al Rey, que le abrazó y felicitó, dió cuenta detallada al Consejo de su expedición y marchó a unirse con sus amigos, el de Uclés y el de Uceda, que le aguardaban en su palacio.

Grande fué la sorpresa y aún mayor la indignación del almirante al saber que «la Tintorera» se casaba al día siguiente con el comediante Leoncio. Tentado estuvo, valiéndose de su influencia, por estudiar un pretexto que le sirviera para meter en la cárcel a los novios, a los padrinos, a toda la compañía del Corral del Príncipe y si era conveniente, al mismo párroco de San Sebastián, a fin de que la boda no se celebrase.

Pero con ello nada práctico adelantaba. Había que pensar en otros recursos.

Discutieron los tres magnates, Grandes del Reino, pero a quienes el deseo de venganza había empujado, poniéndolos al nivel del más despreciable de los plebeyos.

Hasta se recordó el procedimiento napolitano de buscar un miserable que a cambio de una buena suma buscara un pretexto para reñir con Leoncio y lo borrar de la lista de los vivos.

No se llegó a un acuerdo concreto; pero al despedirse el almirante de sus compañeros, exclamó:

—Salgo con vosotros y no volveré a mi palacio hasta tener un plan trazado y puesto en práctica, pese a quien pese, duela a quien duela, cueste lo que cueste. No se burla una histrióna de todo un almirante de Castilla. El tiempo dirá.

IX

Se acercaba la hora de comenzar el espectáculo en el Corral del Príncipe. Las tres de la tarde habían ya sonado, y a pesar de ello, comediantes y comediantes, autores y poetas, alguaciles y tramoyistas, en vez de entrar en el vestuario, se agolpaban en la puerta principal del corral, charlando con vivacidad y gesticulando con indignación.

Algo grave debía ocurrir.

Fácil era enterarse, pues el viejo Avendaño hacía relación del suceso al Juez Protector, que con asombro reflejado en el rostro lo escuchaba.

—Figúrese vuesa merced, que llegamos todos al atrio de San Sebastián cuando no habían dado las siete de la mañana. La novia iba bellísima y Leoncio rebosante de júbilo, que mal disimulaba. Se verificó



Lavándose con jabón Heno de Pravia se tienen siempre las manos limpias y blancas. 1,50 la pastilla Perfumería Gal Madrid

pañero de armas y aventuras. No tendría inconveniente en cambiar a mi enamorada Rosaura, con todos sus ardimientos y su escultural busto, por esa niña, que es un tesoro, merecedor de cualquier sacrificio.

—Ya se conoce que eres poeta, que te sientas contagiado por la amistad de Villayzán, tu inseparable, y asistes a las Academias del licenciado Burillo, donde los profanos nos dormimos, la verdad sea dicha. No creo difícil conquistar esa plaza, y menos para quien la rindió tan importantes en Italia, y en blanda cera convirtió pechos de duro diamante.

Atento a esta conversación estaba el almirante de Castilla, D. Fadrique López de Enríquez, célebre por sus arrojos, vencedor cien veces de los navíos africanos y temido de los piratas del Mediterráneo. Era hombre que andaba ya cerca de los sesenta, de barba entrecana, ojos grandes y vivos, nariz aguileña y rostro curtido por el sol, marcado por honda cicatriz, que causó el alfonje de un fanático de Fez. Tenía reputación de conquistador de damas y aficionado a los peligros y a las dificultades. La facilidad de sus conquistas le había hecho escéptico, en su modo de pensar, respecto a materias amorosas.

Con aplomado acento, simulando una sonrisa de indiferencia, terció en el debate de sus amigos y exclamó:

—Ni uno ni otro estáis en lo justo. La novel comediante será rosa o violeta, inocente o maliciosa; podrá ser flor que apenas nos ofrezca su perfume se arroje, pero bien merece que se le ponga asedio.

Habló el de Uclés diciendo:

—He oído decir al comisario Lope de Carvajal, que, en cuanto a los corrales de comedias se refiere está bien enterado, que es una muchacha honesta, que vive con su madre, que está para casarse con un comediante honrado y bueno y que, por tanto, no es tan fácil de seducir como se cree.

—Cuestión de suerte y de escudos — replicó el almirante.

—Pienso como vos — dijo el marqués.

—Yo cuento lo que me contaron. En los vestuarios, como en Palacio, como en todas partes, suele a veces la virtud hallarse escondida... Entre el fango del mar se crían las perlas.

—¿Qué pocas experiencias tenéis, mi bondadoso duque, en estos asuntos! Seréis un gigante en las campañas de Flandes y en estrategia militar; pero en amores sois un pobre novicio, que no sabe cuál es el camino más recto para llegar a satisfacer aspiraciones! Voy a haceros una apuesta.

—¿Qué apuesta, almirante?

—Pongo mi palacio de Bella Vista contra vuestra finca de recreo de los Cigarrales de Toledo, a que antes de un mes esa comediante presidirá una fiesta a que asistan vuestras mancebas. Seré dueño de



Compra un
PACKARD
que es el mejor automóvil

Sociedad: Teatros: Miscelánea

Sé cliente de
NEW ENGLAND
y cuanto uses será elegante

la ceremonia, recibieron los novios la bendición del sacerdote, oyeron la misa de velación, y nos apresuramos a salir por la puerta que da a la calle de Atocha, a fin de ir a la casa de Rueda, que era el padrino, quien nos tenía preparado un chocolate con ricos bollos de Alcalá y la correspondiente ración de confitura. En la calle había una carroza y un grupo de hombres mal encarados, con espadas al cinto. Oyóse una voz, que de la carroza salía, y dijo:
—¡Ahora!

—¡Ahora!...
Cuatro hombres se arrojaron sobre «la Tintorera», otro de aquellos rufianes abrió la portezuela de la carroza, y en medio de un escándalo que no es fácil describir, nuestra compañera fué metida en el carruaje, no sin dar unos gritos que producían espanto. El cochero hizo ondear el látigo, los caballos partieron al galope, y los bandidos desaparecieron, dejándonos a todos presa del mayor estupor, algunas mujeres desmayadas, y el vecindario en balcones y rejas, admirado de que a las ocho de la mañana, en plena corte de España, se realicen infamias como ésta.

El comisario preguntó:
—¿Pero no se sabe quién dirigía aquella trama?
—La carroza ostentaba en la portezuela el escudo del gran almirante de Castilla.

X

El autor Rueda no cesó un momento de gestionar que se hiciera justicia y de que la luz disipara las sombras del misterio. Valiéndose de sus amistades, logró una audiencia del Rey, y se presentó a Felipe III, acompañado del infeliz Leoncio, que creía estar soñando y que lloraba como un niño su felicidad perdida.

El Rey oyó la historia, y por unos instantes dudó que fuese inductor de aquella infamia un noble de tan antiguo abolengo como D. Fadrique, depositario de su confianza, y que tan buenos servicios prestaba a la Corona.

Rueda no pudo menos de decir:
—Todo lo esperamos de Vuestra Majestad; nadie se ocupa de otra cosa que de esta villanía, y no falta quien sospeche que pueda quedar impune, dado el valimiento del culpable y de sus amigos.

D. Felipe quedóse pensativo, y alzando del suelo a Rueda, que a sus pies estaba arrodillado, agregó:

—Ni el almirante, ni el primero de mis consejeros, ni el mismo príncipe, tienen privilegios que les permitan delinquir sin ser castigados. Vete tranquilo, que se hará justicia.

Y en seguida, volviéndose hacia uno de sus pajes, exclamó:

—Que venga al punto mi alcalde mayor.

XI

Han pasado tres días. Por la polvorienta carretera que desde Madrid conduce a Zaragoza se ve un carruaje de camino, que lleva escolta de soldados. Junto a la portezuela, sobre un fogoso caballo andaluz, cabalga un caballero de Su Majestad.

Aquella comitiva tiene algo de misteriosa, y pudiéramos decir que de tristeza.

Al llegar a una venta, no lejos de Guadalajara, se detiene la carroza. Dos caballeros, empujados en sus capas oscuras, se bajan de ella; una graciosa ventera les sirve una abundante comida, que apenas llegan a probar. Media hora después, coche, caballero y soldados prosiguen su marcha, envueltos en el finísimo polvo de la carretera.

Quedaron solos la ventera y su marido. Este no pudo menos que preguntar a su consorte:

—¿Pero tú no has podido averiguar quiénes son esos señores, con tanta escolta?

La ventera, sonriendo, añade:
—¡Ya lo creo que lo he averiguado! En seguidita me quedaba yo con la curiosidad dentro del cuerpo. Uno de los soldados me lo ha dicho todo.

—Y has sabido...
—Que se trata nada menos que del almirante de Castilla, a quien el Rey ha desterrado a Barcelona.

XII

Las puertas del convento de Monjas Trinitarias se habían abierto de par en par, a fin de dar paso a una dama, que, recatando el rostro, se arroja llorando en brazos de la abadesa.

Es una novicia que busca en el claustro un consuelo para sus penas.

Aquella nueva religiosa se llamó el mundo María Ramírez, y fué conocida en los corrales de comedias por «la Bella Tintorera».

Actuaron de testigos, por parte de la novia, D. Vicente Dorado López, D. Antonio Ruiz Navarro y D. Agustín Ruiz Dorado, y por parte del novio, D. Bonifacio de Vico y Araces, D. Eduardo Romero Moreno y D. Baldomero León Romero.

La boda se efectuará en breve.

—Han contraído matrimonio en la iglesia de San José la señorita María Cristina Haro Ochoa y D. Mateo Moreda.

Los recién casados salieron para San Sebastián.

—Han contraído matrimonio en la iglesia de San Andrés D. Francisco García Larro y la señorita María García-Mora y García.

Los contrayentes, después de la ceremonia, han salido en viaje de novios para Santander.

—En el oratorio particular de la casa de la familia Blanco Rajoy, en La Coruña, se ha celebrado el enlace de la señorita María Blanco y Espada con D. Enrique Somoza.

Apadrinaron a los contrayentes la madre del novio, señora viuda de Somoza, y el tío de la novia, D. Enrique Espada, en representación del ministro de Instrucción pública, suscribiendo el acta como testigos D. Luis Tovar, D. Benito y D. Ramón Blanco y Espada y D. Eduardo Somoza.

Los novios salieron para Santiago y Portugal.

—En Sevilla han contraído matrimonio D. Manuel Rojas y la señorita Manuela Millán.

Fueron apadrinados por D. Antonio Guerra y doña Antonia Gómez.

Reciban nuestra enhorabuena los recién casados.

—En el templo de La Seo (Zaragoza), se ha celebrado el enlace matrimonial de la señorita Emilia Andreu con D. José Palacios Sarañana.

PETICIONES DE MANO

Por los señores de Barreras (D. Benigno) ha sido pedida por su hijo D. Javier la mano de la señorita Josefina de Lema Rubido, hija del director del «Faro de Vigo», D. Eladio de Lema.

La boda se celebrará en el mes de septiembre próximo.

—Para D. Luis de Morales y Morales ha sido pedida en Barcelona la mano de la señorita Lulú del Vallé.

La boda ha sido concertada para el próximo otoño.

—En Barcelona ha sido pedida la mano de la señorita María Teresa Gay y López para D. José Sandiumenge.

La boda se celebrará en el próximo invierno.

—Para D. Baltasar Castillo Agüera, teniente de Infantaría, ha sido pedida la mano de la señorita María Espinar Iribar.

La boda se celebrará el próximo otoño.

—Por D. Mariano Luján, magistrado del Tribunal Supremo de Justicia, y para su hijo, del mismo nombre, perteneciente también a la carrera judicial, ha sido pedida, en Murcia, la mano de la señorita Carmen Servet.

La boda se celebrará en breve.

—En Lascellas (Huesca) ha sido pedida la mano de la señorita Natividad Guiral Palacios para el oficial de Artillería don David Fauste Ruiz.

La boda ha sido concertada para el próximo otoño.

NATALICIOS

En Zaragoza ha dado a luz con toda felicidad una hermosa niña doña Encarnación López, esposa de D. Manuel Hernández.

—En Bilbao ha dado a luz con toda felicidad la señora de Pascual de Quinto, hija de los condes de Casa Mortalvo, una preciosa niña. Madre e hija siguen perfectamente.

—Ha dado a luz con toda felicidad una hermosa niña la señora de Oza (nacida Josefina Cabiedes).

—Resueltos ya de su dolencia se ha trasladado de Burdeos a Capvern-les-Bains D. Luis Parladé y Heredia.

ENFERMOS

Para su «chalet» de Torrelles de Llobregat, y a fin de restablecerse de su quebrantada salud, que inspiraba algún cuidado, ha salido D. José de Ballester y de Huguet acompañado de su esposa e hija.

—La señorita María de Saurena, hija de los marqueses de Barbará, se halla completamente restablecida de su enfermedad.

—Se hallan muy mejorados de las lesiones que sufrieron en La Granja, a consecuencia de un accidente motorista, la señorita Blanca Pries, D. Jaime Parladé y D. Alvaro Pries.

—El cardenal Guisasola se encuentra mejor de la indisposición que sufría en Gijón.

—El pintor D. Joaquín Sorolla, bastante repuesto de la enfermedad que ha padecido, ha salido para San Sebastián.

—D. Juan Vázquez de Mella continúa mejorando, aunque lentamente, en la enfermedad que le aqueja y que hizo precisa la operación quirúrgica que tan felizmente le fué practicada.

Ayer pudo abandonar el lecho durante algunas horas, conversando animadamente con algunas de las personas que a diario acuden a visitarle al sanatorio en que se halla.

—El ministro del Tribunal de Cuentas D. Vicente Pérez ha sufrido un accidente, por el cual padece lesiones en el brazo derecho que le obligan a guardar cama.

NOTAS VARIAS

En San Sebastián, y en la residencia que tiene en la Concha la condesa viuda de Casa-Miranda, se ha celebrado una fiesta a la que han concurrido distinguidas personas de la colonia veraniega.

Pastora Imperio, que figuraba en el programa, fué muy aplaudida.

—El subsecretario del ministerio del Trabajo, señor conde de Altea, está recibiendo numerosos testimonios de pésame con motivo del fallecimiento de su señor padre, ocurrido recientemente en la provincia de Alicante.

A ellos unimos el nuestro, muy sincero, deseando al Sr. Jorro Miranda la resignación bastante para soportar tan ruda prueba.

NECROLOGICAS

Ha fallecido en Cartagena el señor don Pio Wandosell, persona muy conocida y estimada en Madrid, donde residió hace bastantes años.

A su viuda, doña Francisca Calvahe, e hijos, enviamos la expresión de nuestro sentimiento.

—En Lora del Río ha fallecido D. Rafael Quintanilla y Briones, esposo que era de doña Rafaela de Flores, a quien, como a sus hijos, acompañamos en su pena.

—En Borja, adonde marchó el sábado para pasar unos días con su familia, ha fallecido D. Mariano Ucelay y Cardona, persona muy relacionada y estimada en la sociedad zaragozana.

El Sr. Ucelay ejerció cargos importantes en Sociedades y Empresas agrícolas, desempeñando la presidencia de la Asociación de Labradores y siendo consejero de otras, cargos en los que puso de relieve su actividad y competencia.

Descanse en paz el finado y reciban su viuda la distinguida señora doña María de la Natividad Repollés, hijos, hermano D. Emilio y demás familia el testimonio de nuestro sincero pésame.

—Víctima de rápida y penosa enfermedad ha fallecido en Madrid el joven alumno de la Academia de Ingenieros D. Enrique Capablanca.

Con tan triste motivo enviamos a su padre y demás familia el testimonio de nuestro pésame.

VIAJES

Veranean en su finca de Horta los barones de Albi, con sus hijos.

—Los marqueses de Alfarrás se han trasladado a su parque del Laberinto. Pasa con ellos unos días la señorita Dolores de Sarrera y de Moxó.

—En breve marchará a Santander don Mariano Benlliure.

—Los condes de la Romilla y su hijo Carlos marcharán también pronto a la capital de Guipúzcoa.

—Se encuentran en San Sebastián la marquesa viuda de Huelves.

—Ha llegado a Madrid, procedente de Málaga, el secretario de aquel Gobierno civil, D. Francisco Portela.

—Se encuentran en Luchón los señores de Saralegui d'Aufagné.

—Se hallan en Nimes los señores de Bruniquet.

—Marchan a San Sebastián los señores de Caralt-Más, y marqueses de Marianao.

—Salen para su finca de San Hilario doña Juana Florenza, viuda de Benito-Pérez, y nietas Juana y María Rosa Muntané Pérez.

—Ha llegado a Barcelona el conde de Santa Engracia.

—Se encuentra en San Sebastián el obispo de Burgo de Osma.

—El obispo de Onda ha llegado a Huesca en automóvil.

—Ha llegado a Orió el obispo de Jaca.

—El obispo de Vitoria y el de Ciudad Real han regresado a Vitoria.

—Se encuentra en San Sebastián don Gonzalo Leyva.

—D. Mariano Barber, acompañado de su esposa e hijos, ha marchado a Fuenterrabia.

—Los duques de Almazán veranean en la capital de Guipúzcoa.

—El Sr. D. Isidoro de Urzáiz se trasladará en breve de San Sebastián a París.

—La marquesa viuda de Albaserrada marcha a Vitoria acompañada de sus hijos.

—D. José Urquijo ha marchado a San Sebastián.

—D. Emilio Manso ha salido para Barcelona.

—La duquesa de Santo Mauro, acompañada de su hija soltera y de la condesa

de Torre Arias, se encuentra en Las Palmas.

—En San Sebastián se encuentran los marqueses de Montemuro.

—Se encuentran pasando el verano en San Juan de Luz el secretario de nuestra Embajada en Francia y la marquesa de Torre e hijos.

—El secretario de la Legación de Madrid, D. Alfonso Reyes, ha salido con objeto de hacer una excursión por Deva, San Sebastián y Biarritz.

—El conde de Montefuerte se encuentra actualmente en San Sebastián.

—A la misma playa ha llegado el marqués de Casa-Mendoza.

—Se encuentra en Bayona (Gascuña) la marquesa viuda del Pazo de la Merced.

—El marqués de Berternati ha salido de Campano para Suiza.

—Se ha trasladado de Carrizo a Póveda Lena el marqués de Santa María de Carrizo, acompañado de su familia.

—Han marchado a San Sebastián los duques de Ahumada.

—Se encuentran en San Sebastián los duques de Hernani.

—La marquesa de Monasterio ha marchado a Biarritz.

—De Bagnères de Bigorre se han trasladado a Biarritz los condes de Peraltá.

—El marqués de Movellar se ha trasladado de Comillas a París.

—Se encuentra veraneando en Estoril la baronesa de Mengrana.

—Se halla pasando una temporada en la finca que sus tíos los señores de Sarriose poseen en La Cartuja, la señorita María Teresa Muñoz.

—Ha salido de Zaragoza para San Sebastián el conocido industrial D. Agustín Serrano.

CRÓNICA DE BIARRITZ

Nunca ha empezado la temporada tan pronto como este año; el número crecido de familias españolas que vienen a Biarritz a veranear forma un contingente nunca alcanzado, y debido principalmente a las ventajas que ofrece el cambio.

Hoteles y villas están llenos, y los que se decidan a venir aquí a última hora no encontrarán con facilidad alojamiento.

Han llegado en estos últimos días: El duque de Baena, marqués de Somo-

sancho, señora viuda de Arcos, marqueses de San Carlos de Pedrosa, señora viuda de Núñez de Prado, doctor Abaytúa, señores de Rosillo, Sr. Massó, señores de Dorda, señores de Fernández Bordas, du-

que de Sanlúcar la Mayor, señora viuda de Sancho Mata, D. Rafael Sancho Mata, marqueses de Lambertye, marquesa de Faura y sus hijas, Sr. Boix, condes de Romanones y su hijo D. Agustín, duquesa de Pastrana y sus hijos, marquesa de Casa Arnao y sus hijos, señores de Robert, condesa viuda de San Felipe, señorita de Castellanos, duques de Plasencia, señora y señorita Vivar, condes de Villan-

de Felices, condesa de Curtis, marqueses de Sancha y sus hijos, condesa de Castilleja de Guzmán y su hija, marqués de San Juan de Piedras Albas y sus hijas, señora viuda de la Torre, marquesa de Santa Coloma, duques de Híjar, marqueses de Mohernando, señores de Santamaría (D. Rafael), señores de Fresneda (don Lorenzo), señores de Milans del Bosch (D. Javier), duques de Miranda, señora y señorita de Cañas, marquesa de Aulencia y su sobrina, la hija de los marqueses de Villapanés; marqués de Pons, marqués de Moratalla, condesa de Vilches, conde de la Cimera, marquesa de Santa Coloma, marqueses de Sierrabella, señores Madinez de Tejada, D. Juan de Cárdenas y sus hermanas, señora y señoritas de Catedas, señora viuda de Muguiró y su hija, los señores de Ribón y la duquesa de Larriño y su hija, los barones de Junca, señores de Cocagne, Sr. Alberico y condesa viuda de Toraz.

Entre las personalidades extranjeras, los Príncipes Gortschakoff, la Princesa Bilibikoff, los señores de Mola, los duques de Trevisse, la Princesa de la Tour d'Auvergne, los marqueses de Lambertye, el conde F. de Chengré; señores de Aramayo (D. Félix). De paso para París, los duques de Montellano y el marqués de Pons; para París y Dinard, la condesa de Velle y su hija; para el castillo de Dave, la duquesa de Fernán-Núñez. El ministro de Rumania, Sr. Cretziano, que estaba pasando unos días aquí, ha tenido que marchar precipitadamente para su país, habiendo recibido la triste noticia de la muerte de su hermano político, que ha fallecido en Bucarest.

La playa, al anochecer, tiene ya un aspecto muy animado; es la hora de los españoles, que acuden después del agotamiento del paseo.

Una larga fila de automóviles ocupa la carretera, y muchas señoras se quedan allí en su coche, mirando el desfile de los que van a pie por el muelle.

En el Casino Municipal, la partida de «bacarrat» está también animada, y las funciones de teatro, muy concurridas.

MADRIZZY

Noticias de sociedad

DIA DE «DIAS»

Pasado mañana sábado celebrarán su fiesta onomástica, por ser la festividad de San Ignacio de Loyola, la señora viuda de D. Alejandro Pidal, la marquesa del Rafal, condesas de Villamarciel y Campomanes y señoritas de Arteaga, Bernaldo de Quirós y Argüelles y Dorado.

Marqueses de Camarasa, Aledo, Llano de San Javier, Pacheco, Montehermoso y Palmerola; condes de Ribadavia, Valle, Peraltá y Faura, y señores Bañer, Careaga, Suárez Somonte, Ibarra, Bertrán de Lis, Figueroa y Bermejillo, Pidal y Bernaldo de Quirós, Peñaiver, Santos y Clá, Girona y Castelain.

UNION DE MUJERES DE ESPAÑA

En la última Junta general, celebrada el sábado, ha sido elegida por unanimidad para el cargo de presidenta de la Unión de Mujeres de España la doctora doña Concepción Aleixandre, que, como resultado de las gestiones realizadas últimamente por la Unión, se ha dignado aceptar esa designación, una vez marcado el absoluto carácter de interinidad que ha de ostentar toda la Junta directiva.

La Junta así constituida funcionará hasta los meses de octubre o noviembre, en que, reintegrada a su actividad la vida social madrileña, y presentes ya las asociadas que hoy se hallan fuera de Madrid, se proceda a nueva y definitiva elección de Junta, condición previa con que ha sido aceptado el nombramiento por la doctora Aleixandre, ya que sus actividades profesionales la impedirían dedicar todo el tiempo que deseara al desenvolvimiento de la Unión de Mujeres de España.

Entre la nueva presidenta de esta Asociación feminista y todas las asociadas se ha hallado un interesante punto de coincidencia, cristalizado en un acuerdo tomado por aclamación en la última Junta, y que tendrá una gran importancia y transcendencia en la futura labor social de la mujer española.

Fué éste el propósito de llegar a una amplia fraternidad con todas las Asociaciones feministas existentes en España, en la que, conservando cada grupo su estructura y organización peculiares, hallen en la armonía de sus relaciones elevados puntos de coincidencia que hagan más fructíferos el esfuerzo y la actividad femenina.

La nueva Junta quedó constituida en la siguiente forma:

Presidenta, doctora Aleixandre; vicepresidente, señorita Graciela de la Puente; tesorera, doña Clementina de Albéniz; contadora, señorita María Paz Caballero de Rodas; secretaria de actas, señorita Enriqueta de la Hoz; vocales, doña Concepción Ruiz de Miguel, señora de Pujol, señorita Magda Donato, marquesa de Cifuentes y señorita Elvira Cuéllar.

UN ALMUERZO EN LA GRANJA

Al almuerzo celebrado en honor de Su Alteza Real la Infanta doña Isabel en el Puerto de los Cotos asistieron, entre otros, los marqueses de San Vicente, Veldefuentes, Haro, Jura Real, Medina y Valdeiglesias; condes de Caen d'Anvers, Ruidoms, Albiz, y de Pozo Ancho del Rey, y señores de Bañer, Méndez Vigo (D. Froilán), Estalella, Portuondo, Muñoz y Rocatalada (D. Carlos), Sílvea (D. Agustín), Gil, Delgado (D. Luis), Ibarreta, Franco (D. Alfonso); Avial, Pries, Villaverde de la Alta, Soriano (D. Angel), Heredia, Cabrera y Armenteras, Carolina y África Carvajal, las dos señoritas de Bertrán de Lis, las señoritas de Cavestany, las de Landecho, las de Maturana, el marqués de Ahumada, el marqués de Bogaraya, Ventura Caro, Fermín López Roberts, Juanito Márquez, Antonio Comyn, Joaquín Jura Real, Rolland, los Cavestany, Pérez del Pulgar, Martel, Arcos, Parladé y Marcelo Corral.

CAPITULO DE BODAS

En Ubeda ha contraído matrimonio la señorita María Teresa Pasquau con D. Rafael Moreno, conde de Lisea.

Reciban nuestra enhorabuena los nuevos esposos.

—Se han firmado en Córdoba los esponsales de D. José María Rey Carrasco con la señorita Antonia Molina Abela.

Firmaron como testigos D. Mariano Molina Fernández, D. Jacobo Abela Acosta, D. Eduardo Amo González, don José Molina Abela, D. Alfredo Rey Heredia, D. Francisco Rivera Rey, D. Antonio Carrasco Suárez Varela y D. Federico Carrero Montero.

La boda se celebrará en el mes próximo.

—En Córdoba han sido firmados los esponsales de la señorita Carmen Dorado con D. José Silos Sánchez.



A LAS LECTORAS

ALGO SOBRE EL ORIGEN DE LA MODA :

Mucho se ha hablado sobre el origen de la moda; en cada generación se encuentran varios cantores que dedican artículos a dicho tema; desde luego todos están de acuerdo en remontarse a los tiempos de Eva para buscar el manantial. Yo misma, en una de mis primeras crónicas, no pude sustraerme a dicha influencia. He aquí lo que sobre el mismo tema dice una escritora francesa:

«La coquetería es una herencia de nuestra primera madre. Eva en el Paraíso terrenal descubrió que si hasta entonces andaba desnuda era porque le reservaban el placer de poder vestirse. La pobre mujer no tenía a su disposición más que hojas... pero la serpiente estaba allí.

La serpiente tentadora y persuasiva comenzó a hacer el artículo como un vendedor de sederías... «Yo le aconsejo, señorita, las hojas de esta higuera; es un árbol reciente, la novedad de la temporada... ¡Y qué hojas! Amplias, fuertes, flexibles, bonito color. Hará usted con ellas todo lo que guste...»

Eva, con la ingenuidad de una salvaje que no ha localizado el pudor, se la puso en la cabeza... y el sombrero fué inventado. «¡Oh!—dijo la serpiente.—¡Qué bien sienta el verde a una rubia!»

Eva trenzó otras hojas en cinturón y se las puso alrededor del talle... Consiguio formar una túnica festoneada... El primer volante en forma fué descubierto. Y dijo Satán:

—¿Cuánto más delgado parece su talle!

—Y, sin embargo, no me lo oprimo—contestó Eva.

Y mentía, pues, procuraba apretarse lo más posible la cintura para disminuir el contorno de su bonito cuerpo.

—Un poquitito más de volumen detrás para acentuar la curvatura.

Eva añadió unas cuantas hojas, y éste fué el origen del polsón, de los «panniers», de las crinolinas, etc...»

¿Qué hacía mientras tanto el hombre? Comía el resto de la manzana. Vió aparecer a su esposa con la bonita falda de hojas verdes... ¡Quedó maravillado! Ella le miró desdenosamente.

—¿Cómo! ¡He terminado mi «toilette», el Señor puede llegar de un momento a otro, y aún no te has vestido!

Adán se apresuró a imitar a su presumida esposa; pero era torpe, y la serpiente no quiso dar ningún consejo. Esta es



Una linda manera de interpretar un vestido con un tejido rayado, disponiendo las rayas verticales y horizontalmente.



Armonía de unos zócalos de organdi azulina sobre un vestido de organdi blanco. Botones de nácar azul.



Si el presupuesto lo permite se elegirá, para coleccionar este vestido, un tejido de hilo, azul pálido, y si no de algodón, que se bordará con lana blanca y marino.

la causa de que los hijos de Adán vayan siempre peor vestidos que las hijas de Eva.

\*

¿De qué se compone el amor a la «toilette»? Puede tener razones muy diferentes y efectos imprevistos. Puede estar de acuerdo con las virtudes más serias y con las cualidades intelectuales más privilegiadas. Pasó el tiempo en que bajo el pretexto de emancipación, algunas mujeres se cortaban el pelo y se disfrazaban con trajes horribles. Ya no se ven aquellas feministas que para demostrar su odio a los hombres se esforzaban en parecerse a ellos.

Ahora se ven medicas bonitas que después de descuartizar un cadáver se visten con un traje de baile y brillan en un salón elegante. Hay mujeres abogados, químicas, astrónomos, ingenieros, etc., que saben elegir el color de un vestido que sienta bien a su cutis y se ondulan el pelo con coquetería, y por eso la química, la astronomía y las matemáticas no sufren detrimento.

Es más; es hasta necesario y útil ese deseo de agradar, o por lo menos de no chocar, esa preocupación de elegancia en mujeres que ejercen profesiones masculinas. Es el contrapeso necesario, la reacción bienhechora que mantiene a la mujer intelectual en la femineidad.

M. DE M.

El mejor dentífrico

CORALINE

PEDIDLO EN TODAS LAS PERFUMERÍAS

gría. Parte el corazón ver el estado en que se encuentra.

—¿Los duques están absolutamente solos?—dijo Kerjean.

—No, señor barón; M. René está con ellos.

—¿M. René?—repitió Lucas con acento desesperado.

—El marqués de Rieux, el prometido de nuestra querida señorita—respondió Ambrosio—, ha llegado de Brest hace un momento; esperaba ver aún a nuestra joven ama... ¡Ah! Seguramente hubiera dado por ella hasta la última gota de su sangre; respondo de ello con mi cabeza.

—¡Pobre señorita Juana! ¡Si bastara para vivir el ser adorada!

—¿Evidentemente no hubiera ella muerto!

Al escuchar que el marqués de Rieux había llegado a París y se encontraba en el hotel, Kerjean frunció involuntariamente las cejas y una nube sombría pasó por su rostro; pero bien pronto se serenó y dijo:

—Ambrosio, es necesario que yo escriba al señor duque.

—¿El señor barón quiere venir conmigo?

—Os sigo.

El antiguo ayuda de cámara condujo a Lucas al despacho de M. de Simeuse.

Una vez en él, Kerjean se sentó delante de la mesa, y después de algunos instantes de reflexión, trazó las líneas siguientes, teniendo cuidado de subrayar las frases que subrayamos nosotros:

«Señor duque: Creed que un motivo bien grave, bien poderoso, bien «sagrado» me guía, para que yo me decida, contra las conveniencias sociales, a insistir para tener el honor de ser recibido por vos en semejante momento.

Vuestro dolor está demasiado bien comprendido por mí para que piense en apartaros estériles consuelos, indignos de vos como de mí.

«La muerte tiene prodigiosos misterios», señor duque; los adeptos a las ciencias desconocidas han dejado extraños secretos que «ponen en manos ignoradas una potencia casi divina»; ciertos oráculos

«que se creían engañosos», no han estado más próximos a realizarse que cuando ha parecido imposible su realización.

De la señorita Juana de Simeuse, de la hija que lloráis, es de quien os hablo. La alegría del resto de vuestra vida, la dicha de una madre desesperada, dependen quizás de la entrevista que solicito.

No os perdonaréis nunca, señor duque, no, «nunca», de no haberme escuchado esta mañana.

Me atrevo a esperar con entera confianza y os ruego creáis en el profundo respeto como en la adhesión sin límites de vuestro humilde servidor,

Lucas de Kerjean.»

El barón puso un sobre a aquella carta enigmática, llena de oscuridades buscadas a propósito, y Ambrosio se encargó de hacerla llegar al momento a manos del duque de Simeuse.

—Si se negara a leer esa carta—se dijo a sí mismo Lucas—, si no viniese, si no pudiera yo hablarle, ¿qué partido debo tomar entonces?... Pero ¿a qué perderse en tantas quimeras? ¡Vendrá, sí, vendrá!...

La espera del noble fué en efecto corta. M. de Simeuse entró casi al instante en el despacho, bastante pálido para justificar lo que antes había dicho Ambrosio: «Este golpe le va a costar la vida», y con los ojos enrojecidos, como si hubiera llorado lágrimas de sangre.

Tomó la mano de Kerjean, que se inclinaba profundamente ante su presencia, y la estrechó con afecto. Se sentó o mas bien se dejó caer sobre una butaca, porque parecía que no podía tenerse en pie, e hizo señal al barón para que se sentara a su lado.

—Hijo mío—dijo al cabo de un instante—, perdonadme, perdonadme si no os he recibido hace un momento como deseabais. Yo os quiero, y vos lo sabéis, tengo mucho gusto en veros; pero sufrí tanto, estoy de tal modo quebrantado, que os ruego me dispenséis. Habéis insistido, y habéis hecho bien; heme ya aquí, y sea lo que quiera lo que tengáis que decirme, os prometo toda mi atención; hablad, pues.

—Señor duque—dijo Kerjean—, permí-

repuso Juana con firmeza—. Es preciso que vivas para mi padre, que no le queda más que tú en el Mundo. ¿Qué sería de él si se quedara solo? No debes dejarle.

La duquesa bajó la cabeza con desesperación.

Juana continuó:

—Desde ayer, Dios me ha hecho la gracia de concederme una gran resignación; me encuentro muy calmada, y veo que es más fácil morir de lo que yo creía. En este momento tengo tan poca vida, que apenas si la siento; quiero olvidar la tierra, para no pensar sino en el Cielo; quiero lavar mi alma de los pecados que tenga, para que se presente pura ante su Creador y juez, y te suplico, madre mía, hagas que me traigan un sacerdote.

La duquesa obedeció al instante.

Al cabo de un momento, un sacerdote de la parroquia vecina se arrodillaba al lado del lecho de la moribunda.

—Hija mía estoy dispuesto a oíros.

—Padre mío—respondió la joven—, escuchad mi confesión y perdonadme si he pecado.

—Dios mismo os absuelve por mi voz y os bendice como yo os bendigo—dijo el anciano sacerdote después de haber escuchado la más casta confesión y alejándose diciéndose a sí mismo:

—El alma de esta niña es la de un ángel.

Juana entonces manifestó el deseo de ver reunidos en su derredor todos los servidores de la casa. Cuando este deseo fué ejecutado, cuando los criados, con el pecho oprimido y los ojos llenos de lágrimas, hubieron franqueado el dintel de la alcoba, rogó a la duquesa que les pidiera perdón en su nombre para el caso en que, sin saberlo o sin querer, hubiera ofendido a alguno.

Muchas veces, en tanto que la duquesa repetía estas conmovedoras palabras, fué cortada su voz por los sollozos, y los servidores allí reunidos no pudieron responder más que por lágrimas.

Muchos de los más antiguos cayeron de rodillas al pie del lecho y besaron las blancas telas que cubrían a su joven ama.

Enfrente de aquel cuadro desgarrador el corazón más insensible se hubiera sentido conmovido; pero en aquella casa no había ningún corazón de bronce. Lucas, Perine y Carmen estaban ausentes y no podían contemplar su obra.

Cuando quedó sola con sus padres, Juana les sonrió con una débil sonrisa, tomó sus manos entre las suyas y las puso sobre su corazón.

En seguida su cabeza cayó lentamente hacia atrás, se cerraron sus párpados y pareció que dormía.

Transcurrieron algunos minutos.

De repente los duques se estremecieron a la vez y cambiaron una mirada llena de terror; acababan de sentir la mano de Juana helarse repentinamente y pesar sobre las suyas con un peso extraño, como una mano de mármol o de acero.

Pero quizá no fuera aquello mas que un error o una espantosa visión.

La duquesa, agitada por un temblor convulsivo, se inclinó hacia su hija y apoyó sus labios sobre su frente: la misma sensación glacial y siniestra la hizo estremecer todo su cuerpo.

Puso su mejilla cerca de la boca de Juana y la encontró sin aliento.

—¿Hija mía—exclamó—, hija mía me oyes? ¡Hija mía, respóndeme! Juana, en nombre del Cielo, despierta. Tu sueño me da miedo.

—¡Nada! Ni un movimiento ni una palabra.

La horrible verdad se apareció entonces a la pobre madre, que se irguió a presencia del duque como la espantosa estatua de la maternidad herida en el corazón, y balbució por dos veces:

—¡No tenemos ya a nuestra hija!

En seguida cayó sin conocimiento en los brazos del anciano.

Al día siguiente, la capilla particular del hotel Simeuse, colgada de blanco, con lágrimas de plata, había sido metamorfoseada en capilla ardiente.

Centenares de velas de cera ardían en derredor de un pequeño catafalco construido delante del altar, y sobre el cual se encontraba colocado el ataúd. Juana, vestida de blanco, la frente coronada de rosas



Luis Romo

# JOSELITO MARAVILLA

Música de LUIS ROMO :—: Letra de V. CASTRO-LÉS

Apenas cuenta treinta años de edad este notable maestro madrileño, cuya popularidad como autor de cuplés ha llegado a la altura de los que más se han distinguido.

Fué uno de los predilectos discípulos de Tragó, el eminente profesor de piano de nuestro Conservatorio de Música, donde estudió toda la carrera, hasta armonía, con gran brillantez.

Previas rigurosas oposiciones, obtuvo la plaza de músico mayor de la Academia de Artillería, y más tarde lo fué de la banda del regimiento de Asturias.

Compuso diversas obras musicales; hizo arreglos de zarzuelas y operetas para conciertos, con gran acierto, mereciendo muy justos elogios, y puso música a numerosas zarzuelas, estrenadas con gran éxito.

La última la estrenó en el Paraíso el año pasado. Se titulaba «El Club de los neurasténicos», y ha recorrido triunfal los principales escenarios españoles.

Ahora está poniendo música a una obra de Gutiérrez Roig para ser estrenada a principios de invierno.

Para demostrar la popularidad que llegó a alcanzar como tonadillero, nos bastaría con decir que es el autor de la música que publicamos.

«Joselito Maravilla» es una de las canciones de Romo más conocidas, más populares.

La música tiene un sello especial de originalidad. Se ve en ella, por poca experiencia que se tenga, que el que así escribe no es uno de esos aficionados que no hacen sino copiar o arreglar, y siempre mal.

Y es que Romo es un músico inspirado, un gran técnico.

Las más refulgentes estrellas del elenco de las variedades llevan su repertorio.

Pastora Imperio y Amalia Isaura sienten por los cuplés de Romo una verdadera preferencia, pues con ellos han obtenido muchos éxitos.

Romo es hermano del conocido librero establecido en la calle de Alcalá, don Adriano.

Con él hablamos para obtener del maestro algunos datos para hacer esta semblanza, porque Luis Romo se encuentra a estas horas en Fuenterrabía, dedicado al descanso.

Su hermano le aguarda para marcharse él y que quede Luis al frente del importante establecimiento, porque también de estos menesteres sabe una atrocidad.

Cuando alguien, aunque sea de su propio oficio, habla de Luis Romo, lo hace siempre para elogiarle, porque todos saben lo que vale, y admiran, además, en

ALLEGRO  
MODERATO

Ben. di. ta mil ve. ces  
te. rra de Se. vi. lla don. de vio. la luz un ne. ne tan ca. lí co. mo es Ma. ra  
vi lla si vais a la pla. za pa. ra ver. le to. re. ar  
con su ar. te y su arro. jo os sa. brán tu. sias. mar. Es Jo. se. hi. to un gran to.  
re. ro ban. de. ri. lle. ro de pu. lra. y ma. la. dor de co. ra. zón es el ga. lli. to de la. a. h. ción  
que vi. va Se. vi. lla con su ma. ra. vi. lla en ar. te y en arro. jo (Tercio)

él sus envidiables condiciones de carácter.

Es lástima grande que no produzca más en el género de las variedades, porque si quisiera podría ser uno de nuestros primeros músicos de este género.

Las zarzuelas, sus obras, no le pueden rendir por ahora tanto como unos cuantos cuplés que tiene por ahí, que son cantados por todas las artistas de alguna importancia y que seguirán siendo cantados por que no se hacen viejos.

A Joselito le unía una gran amistad, por especial encargo del malogrado torero compuso la música que hoy publicamos, y como la hizo con gran cariño, poniendo en ella toda su alma, salió, como no podía menos, tan bien inspirada, como ocurrió que en cuanto fué puesta en circulación, era cantada en todas partes.

Esta pieza, que está en todos los músicos de nuestra buena sociedad, la han cantado hasta los ciegos por las calles.

De todos los trabajos que tiene entre manos, según nos asegura persona bien enterada, hay uno que bien pudiera ser el definitivo, el que sirviera para dar personalidad propia a este excelente músico madrileño; pero no estamos autorizados para revelar este secreto.

## Letra de JOSELITO MARAVILLA

Bendita mil veces,  
tierra de Sevilla,  
donde vió la luz un rene  
tan café como es Maravilla,  
si vais a la plaza  
para verle torear,  
con su arte y su arrojo  
os sabrá entusiasmar.

Con el capotiyó  
hace filigranas,  
y en los quites de peligro  
con valor se gana las palmas;  
quebra como el Guerra,  
y así a matar  
derrochó siempre elegancia,  
gallardía y sal.

Es Joselito  
un gran torero,  
banderillero de pupa,  
y matador de corazón,  
es el gallito de la afición.

Que viva Sevilla,  
con su Maravilla,  
en arte y valor. ¡Olé!

blancas y las dos manos unidas sobre el pecho, reposaba en aquel ataúd abierto, semejante a esas vírgenes de cera de que hemos hablado en otra ocasión.

La muerte había respetado las facciones tan puras del rostro de la joven; a pesar de la lívida palidez de las mejillas, de lo descolorido de sus labios, jamás había estado tan hermosa la joven; su figura era la de un ángel.

Al cabo de algunas horas la rigidez cadavérica se había apoderado de aquel pobre cuerpo, y a pesar de eso la niña parecía viva, tal era la expresión de su rostro, tan suave era la sonrisa celeste que se dibujaba en su boca entreabierta.

En medio de las luces de los cirios perfumados que se consumían; entre los vapores del incienso, que subían en nubes olorosas, Juana parecía dormida profundamente. Pero la hora de despertar había desaparecido para ella; la muerte era demasiado cierta; los médicos ilustres que no habían podido salvar a la joven, habían notado, al menos por irrecusables síntomas, que el alma no habitaba ya en su cárcel terrestre.

A derecha e izquierda del catafalco, los sacerdotes, revestidos con sus casullas blancas, bordadas de plata, entonaban el «De profundis» y los salmos del oficio de difuntos. Las puertas del hotel Simeuse y la de la capilla estaban abiertas para todo el mundo.

Los nobles, los señores, las grandes damas de la corte iban a arrodillarse al lado de los hombres del pueblo y de las pobres mujeres del barrio: la igualdad cristiana, la igualdad ante la muerte reinaba como soberana bajo aquellas bóvedas.

Detrás de las colgaduras suspendidas en el fondo de la capilla, y en una especie de sombrío rincón adonde no llegaban las miradas del público, se encontraban los duques abismados en su inmenso dolor, tanto más devorador y terrible cuanto que se concentraba en ellos mismos y no se manifestaba ni por gritos ni por lágrimas. Pasó el día y la noche.

El duque y su esposa quisieron velar en unión de los sacerdotes; su antiguo servi-

dor les fué a suplicar que descansaran un poco y tomaran algún alimento.

No respondieron.  
A la mañana del día siguiente sucedió una extraña y desgarradora escena. Un caballo cubierto de espuma y con la grupa ensangrentada subió con un galope rapidísimo la pendiente de la montaña de Santa Genoveva. Aquel caballo cayó como herido por un rayo en el ángulo de la calle Clovis, como el del muelle de Brest.

El jinete, sin nada en la cabeza y pálido bajo el polvo que cubría su rostro, llevaba un uniforme lleno de lodo.

Era René de Rieux.  
Lanzado a diez pasos sobre la calle, se levantó de un salto, corrió a la reja y atravesó el patio con paso desigual; penetró en el hotel, y deteniéndose delante de un criado, que le miró con estupor y espanto, le preguntó con voz ronca:  
—¿Vive aún?

El criado no conocía o no reconoció al marqués; alarmado por aquella aparición verdaderamente espantosa, huyó en lugar de responder.

René continuó andando por vastas piezas desiertas, cuyas puertas estaban abiertas; tal soledad le heló el corazón.

—¡La muerte se cierce sobre esta casa!  
—se dijo—. Dios no ha tenido compasión de mí.

Alcanzó el dintel de la capilla, separó las colgaduras blancas y entró.  
Ya sabemos el espectáculo que se ofreció a su vista.

Sus ojos encontraron el rostro de su prometida encerrada en el ataúd.

Agobiado por aquella certeza, herido por aquel golpe terrible que destruzaba su vida, sintió que le faltaban las fuerzas; cayó de rodillas, su frente tocó las baldosas, su crispada mano desgarró su pecho y exclamó presa de un verdadero acceso de delirio:

—Juana heme aquí. ¿Por qué no me has esperado? ¡Tú has partido! ¡Sabré unirme a ti!

Apenas había acabado de pronunciar estas palabras, sacó su puñal y, olvidando la majestad del santo lugar en que se encontraba, lo hundió en su pecho.

Ya lo hemos dicho: le faltaban las fuerzas; la fiebre y el cansancio hacían temblar su mano; así es que apenas profundizó la hoja del puñal; a pesar de esto, salió sangre.

René quería morir; iba a buscar con mano segura el corazón para repetir el golpe, cuando le rodearon los sacerdotes y uno de ellos le dijo cogiéndole por el brazo:

—¡Hijo mío, ibais a cometer un gran crimen! Acordaos que estáis en presencia de Dios, y que Dios prohíbe al hombre disponer de su vida.

René, ante aquellas sencillas frases, dejó caer el puñal y exclamó:

—¿Es preciso vivir? Y ¿para qué? ¿Qué hago yo ya en el mundo?

—Nosotros vivimos, hijo mío—respondió con solemnidad el duque de Simeuse, que acababa de presentarse reconociendo la voz de René, avanzando hacia el joven.

René se precipitó en los brazos del anciano y le tuvo largo tiempo abrazado; sus dos nobles corazones latían al mismo tiempo, sus dos mortales dolores se comprendían y completaban.

—Hijo mío—dijo Simeuse al marqués—, venid conmigo; la duquesa está allí; la desesperación ahoga a la pobre madre, y vuestra presencia la consolará.

René extendió la mano hacia el ataúd.  
—Voy a seguirlos, padre mío—balbució—; pero dejadme que me arrodille antes delante del ángel que ya no existe; tengo necesidad, no de orar por ella, pero sí de pedirle el valor y la resignación que me faltan.

El joven se prosternó en las gradas del catafalco, y durante unos minutos oró y lloró silenciosamente; en seguida se levantó y siguió a Simeuse.

La duquesa levantó la vista, le tendió la mano y le hizo seña para que se sentara a su lado.

—¡Cuánto os quería, hijo mío!—dijo al cabo de un instante—. Mucho os amaba mi pobre Juana; mi corazón de madre estaba casi celoso de su ternura; pero ya no existe ni para vos ni para mí; la muerte nos la ha robado para siempre; ya permanecen mudos los labios que me llama-

ban y sonreían, ya no late aquel corazón que nos amaba; he visto morir a mi hija, y aún vivo. ¿Comprendéis esto, René? ¿Lo comprendéis? Yo no.

M. de Rieux sollozaba.  
La duquesa murmuró dos veces:  
—No, no, yo no lo comprendo.

Dijo algunas palabras más entrecortadas, dejó caer la cabeza sobre su pecho y permaneció absorta en un sombrío silencio.

En aquel momento un carruaje se detuvo delante de la verja del hotel, y el barón Lucas de Kerjean se apeaba de él.

## XL

### Un secreto de familia.

Lucas de Kerjean atravesó las desiertas habitaciones que acababa de atravesar René de Rieux, y como él, entró en la capilla encendida.

Su rostro expresaba una profunda melancolía. Se arrodilló frente al catafalco y edificó a los mismos sacerdotes por la duración de sus rezos y por su aparente recogimiento. Mientras que sus labios parecían pronunciar piadosas palabras, sus miradas no se apartaban del rostro inanimado de Juana.

Al cabo de una hora dejó la capilla y fué a rogar al antiguo ayuda de cámara, Ambrosio, que fuese a prevenir al señor duque que el barón de Kerjean imploraba el favor de una entrevista de algunos instantes.

Ambrosio desempeñó la comisión que se le había confiado y volvió a anunciar al barón que el señor duque, completamente desesperado, no podía recibir a nadie y se encontraba en la imposibilidad hasta de hacer una excepción en favor de aquel a quien miraba como a uno de sus mejores amigos.

—¡Ah, señor barón!—añadió Ambrosio—. Mi pobre amo está en un estado que da lástima; apenas si le conozco yo mismo; tanto ha cambiado desde hace dos días. Esta desgracia le va a costar la vida, estoy seguro de ello... En cuanto a la señora duquesa, tampoco recobrará la ale-